
ПОРОШЕНКО ПОМИЛУЕТ 
РОССИЙСКИХ ГЭРЭУШНИКОВ
Хотя они, как и Надежда Савченко,  
об этом не просят

КАК ЗАРАБОТАТЬ  
НА МНИМОМ 
ИЗНАСИЛОВАНИИ
«МК» выяснил подробности 
«нападения» коллекторов на семью  
в Искитиме

ПРАВА ЛИ 
УЛЬТРАПРАВАЯ 

ЕВРОПА 
Почти в каждом школьном классе обяза-

тельно есть такой Вовочка — ребенок, который 
никак не хочет слушаться строгого учителя и 
самым драматичным образом нарушает правила. 
В «благородном семействе» Европейского союза 
роль подобного возмутителя спокойствия в по-
следние пару десятилетий играет Австрия — или, 
если быть точным, политически некорректные 
австрийские избиратели.

В 2000 году эти «шалопаи» отдали столько го-
лосов ультраправой Партии свободы, что прочим 
«благопристойным» австрийским политическим 
партиям пришлось потесниться. Представители 
Партии свободы были официально включены в 
правительство. Европейский союз пришел тогда 
в состояние сильного возмущения и ввел против 
Вены официальные санкции. Но, как выясняется 
сейчас, неугомонные австрийские избиратели 
«тонкого европейского намека» не поняли. 

На австрийских президентских выборах 2016 
года кандидат от Партии свободы Норберт Хофер 
показал просто сногсшибательный результат и 
оказался в одном крошечном шажке от кресла 
главы государства. Это могло бы стать сенсацией 
общеевропейского масштаба: впервые после 
1945 года представитель ультраправых сил стал 
бы высшим руководителем «цивилизованной» 
страны Старого Света.

Честно признаюсь: в Австрии я был всего 
один раз в жизни. И глубокий анализ венских 
политических реалий мне, к сожалению, не под 
силу — тем более что в смысле практической 
политики анализировать здесь особенно нечего. 
Президент Австрии избирается всем населе-
нием страны, но реально важных полномочий у 
него с гулькин нос: все по настоящему значимые 
рычаги власти де-факто находятся в руках у 
возглавляющего правительство федерально-
го канцлера. Задача президента — выполнять 
функцию «символа австрийской национальной 
идентичности» и не вмеши-
ваться в повседневную госу-
дарственную политику.

Читайте 2-ю стр.

ПОГРОМЩИКИ С ХОВАНСКОГО КЛАДБИЩА ВО ВСЕМ СОЗНАЛИСЬ
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В какие смертельно опасные игры 
завлекают подростков в Интернете 

60-ЛЕТНИЙ МЕЛ ГИБСОН И 20-ЛЕТНЯЯ  
ЭРИН МОРИАРТИ — ТОЛЬКО КОЛЛЕГИ
На Каннском кинофестивале знаменитый актер представлял 
фильм «Кровный отец» Жан-Франсуа Рише и свою новую 
подругу — 25-летнюю сценаристку Розалинду Росс

БАРАК, ПОДДАЙ ГАЗУ!
Жители Егорьевского района просят Америку 

провести газ в их деревни

Сегодня основным «пылесосом» 
научных талантов в мире принято счи-
тать США. В частности, недавнее ис-
следование Национального фонда аме-
риканской политики (NFAP) показало, 
что более половины самых успешных 
американских стартапов стоимостью 
$1 млрд и выше (44 из 87) были осно-
ваны иммигрантами. Россия наряду с 

Индией находится в позиции «доноров» 
умов для международной экономики. 
Начать масштабную государственную 
программу по возвращению российских 
ученых, покидавших страну с 1990-х 
годов и до сего дня, должны власти в 
ближайшее время. 

Читайте 6-ю стр.
Житель подмосковного Егорьев-

ска Валерий Слесарев штурмует 
американское посольство в Москве. 
Больше десяти лет он добивается от 
местных властей, чтобы они обеспе-
чили газом несколько крупных де-
ревень в районе. Большая часть их 
жителей — немощные пенсионеры, 
ветераны войны, которые вынуждены 
подбирать упавшие деревья и колоть 
их на дрова. После долгих лет борь-
бы терпение активиста лопнуло, и 

он решил обратиться за помощью к 
президенту... но не России, а США. 
Мужчина надеется, что сердце Барака 
Обамы дрогнет, когда он узнает, в 
каких условиях живут русские ста-
рики, и поспособствует газификации 
местности. Вместе с соседями они 
собрали более 500 подписей и под-
готовили обращение к американским 
властям. Теперь ждут, когда им на-
значат дату приема.

Читайте 3-ю стр.

МАМА, МАМА, НАШИ 
СЕТИ ПРИТАЩИЛИ...

Всю эту неделю родителям подростков было не до сна. Они 
вставали по ночам и бежали в комнату ребенка — проверить, не за-
ходят ли те в соцсети в 4.20. Папы и мамы выясняли у своих детей, 
знают ли они, кто такие киты в интернет-пространстве. И покры-
вались испариной, когда видели на страничках подростков некие 
рисунки с бабочками или хэштеги с цифровыми символами.

Как выяснилось, все эти картинки и хэштеги — знаки «групп 
смерти», виртуальных клубов самоубийц в социальных сетях. 
Сообщества суицидальной направленности создавались в Сети 
и раньше. Но эти группы — иного толка. В них детям раздавали 
номера, назначали дату массового суицида…

Читайте 5-ю стр. «УТЕЧКУ МОЗГОВ» ПОВЕРНУТ ВСПЯТЬ
В России запускают государственную кампанию 

по возвращению 15 000 ученых из-за рубежа

«Богатые жиреют, бедные нищают,  
как и 200 лет назад»

Острый экономический кризис не 
мешает топ-менеджерам отечествен-
ных корпораций приписывать себе все 
большие вознаграждения, несмотря на 
падающие доходы. По итогам 2015 года 
заработок директората 15 ведущих рос-
сийских компаний вырос по сравнению с 
2014 годом на 10% и составил 63,8 млрд 
рублей. Это при том, что чистая прибыль 

их предприятий, от которой зависят дол-
гожданные бонусы, так и не вернулась на 
докризисный уровень 2013 года. Сэко-
номить, а значит, заработать они решили 
на своих работниках. Реальная зарплата 
по России снизилась в прошлом году, по 
данным Росстата, на 9,5%.

Читайте 2-ю стр.

КТО ОТХВАТИЛ ПОСЛЕДНИЙ 
КУСОК РОССИИ
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Биобумагу для печати жи-
вых человеческих органов 
разрабатывают сотрудники 
Института теоретической и 
экспериментальной биофи-
зики РАН в подмосковном 
Пущине.

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, биопринтинг, или 
3D-печать органов, по сути 
схож с технологиями, ис-
пользуемыми в обычных 
принтерах. Есть струйные 
технологии, при которых в 
качестве чернил используют-
ся клеточные стероиды. Есть 
еще и лазерная технология 
печати органов, при которой 
перенос отдельной клетки на 
подложку осуществляется 
воздействием специального 
лазера. В обоих случаях для 
того, чтобы обеспечивать 
клеткам жизнь во время этих 
печатных манипуляций, им 
требуется соответствующее 
микроокружение, которое 
ученые и называют доволь-
но условно биобумагой — по 
аналогии с обычной бумагой 

для принтера.
Биобумага, или, как ее 

называют специалисты, ги-
дрогель, создается из бел-
ков, полисахаридов и прочих 
органических компонентов, 
которые создают вокруг 
переносимых клеток необ-
ходимую среду. Биобума-
гой можно «обернуть» клетку 
до переноса на подложку (к 
примеру, на обычное стекло) 
для ее лучшего сохранения, 
а можно изготовить ее в виде 
гелевой пленки, на которую 
будут подсажены клетки. В 
зависимости от заданной 
программы эта среда помо-
жет осуществлять межкле-
точное взаимодействие или 
миграцию — перенос клеток 
в нужные области для пра-
вильного выращивания того 
или иного органа. 

В настоящее время сотруд-
никами института созданы 
различные виды биобумаги 
для выращивания на них же-
лез внутренней секреции, со-
судов и костной ткани.

КЛЕТКИ ЧЕЛОВЕКА МОЖНО БУДЕТ 
ЗАВЕРНУТЬ В БУМАГУ

В полной растерянности 
оказалась комиссия Гознака 
при попытке выбрать побе-
дителя конкурса на лучший 
эскиз сувенирной серии 
сторублевок. Создать новые 
деньги планировалось к ЧМ-
2018 по футболу. Как стало 
известно «МК», в фавориты 
выбились сразу шесть вари-
антов купюр.

Рисовали эскизы студенты 
25 творческих вузов из горо-
дов, которые будут принимать 
у себя чемпионат. Однако, как 
отметили в Гознаке, ни одна 
из присланных на конкурс ва-
риаций в полной мере взы-
скательному вкусу жюри не 
понравилась. В результате 
вместо одного приза в 50 ты-
сяч рублей для победителя, 
двух вторых по 30 тысяч и трех 
третьих премий в размере 20 
тысяч рублей комиссия про-
сто выделила шесть самых та-
лантливых работ и присудила 

автору каждой по 30 тысяч 
рублей. Решение о том, ис-
пользовать ли эти деньги в 
обороте, примет в ближай-
шее время Центробанк.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует художник-
каллиграф, экс-сотрудник 
Гознака Юрий КОВЕРДЯЕВ: 
«Эскизы красочные, есть 
интересные элементы. Но 
очень пестрые, на деньги 
совсем не похоже. Компо-
зиция у всех пустовата, не 
до конца додумана. Пока все 
это выглядит как обложка 
буклета или рекламный 
плакат. Чтобы получились 
деньги, надо привнести в 
проекты дополнительные 
рисунки размером с цифры 
номинала. Наконец, чтобы 
не было так пестро, цвета 
надо загнать в определен-
ную гамму. Конечно, худож-
ники Гознака со всем этим 
справятся».

У РОССИЙСКИХ ФУТБОЛИСТОВ 
ПОЯВИЛИСЬ СВОИ ДЕНЬГИ

Впервые взять в помощни-
ки собак породы леонбергер 
намерены столичные спаса-
тели. Этих крупных животных 
родом из Германии станут 
использовать для реанима-
ции утопающих на водоемах 
Москвы.

Как стало известно «МК», 
леонбергеры станут нести 
службу вместе с золотисты-
ми ретриверами, лабрадо-
рами и ньюфаундлендами. 
Все животные получат специ-
альную рабочую экипировку: 
спасательные жилеты ярко-
оранжевого цвета, оснащен-
ные ручками, за которые 
могут цепляться терпящие 
бедствие на воде. Сотрудники 
МЧС планируют задейство-
вать в своей работе более 15 
собак — в два раза больше, 
чем в 2015 году. А трудиться 
животные станут на несколь-
ких поисково-спасательных 
станциях (в частности, «Ле-
вобережная» на канале имени 
Москвы и «Рублево» в Живо-
писной бухте). 

К сведению, собак породы 
леонбергер нередко называ-
ют «ее высочество» — не толь-
ко из-за гордой величавой 

осанки, но и из-за того, что 
щенков этой породы неред-
ко дарили в знак уважения к 
королевским особам. Такими 
животными, в частности, вла-
дели императрица Елизавета 
Австрийская, император На-
полеон II.

— Привлечение леонберге-
ров  кажется мне крайне спор-
ной затеей, — рассказал «МК» 
кинолог Евгений Сигельниц-
кий, — это ленивые и дорогие 

собаки, лучшее место для ко-
торых — у камина в богатом 
доме. Шерсть у леонбергеров 
из-за неправильной селекции 
испортилась — она очень ку-
черявая и быстро набирает 
воду, из-за чего животные 
просто не могут плавать без 
спасательного жилета и бы-
стро начинают тонуть. Вто-
рой момент — из-за той же 
селекции у них проблемные, 
слабые задние ноги.

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ СТАНЕТ ДЕЛОМ ЛАП ЕГО 
ВЫСОЧЕСТВА

Начальник от-
дела железнодо-
рожной полиции на 
станции Орехово-
Зуево сбил на-
смерть молодую 
женщину на слу-
жебном автомо-
биле в прошедшее 
воскресенье. 

Как сообщили 
«МК» в правоохра-
нительных орга-
нах, трагический 
случай произошел 
на улице Ленина в 
подмосковном Орехове-
Зуеве. 35-летний майор 
Игорь Лысенков возвращал-
ся поздно ночью с работы на 
полицейском автомобиле 
«Лада-Приора», не увидел 
из-за сильного дождя пере-
бегавшую через дорогу жен-
щину и наехал на нее. От по-
лученных ранений женщина 
скончалась. Сотрудники ДПС 
составили протокол на на-
рушителя, а тот, в свою оче-
редь, отказался от медицин-
ского освидетельствования 

— возможно, пото-
му, что был пьян. 

Погибшая 27-лет-
няя Марина Умя-
рова трудилась в 
творческой мастер-
ской «Лукоморье» 
аниматором. Кол-
лектив репетиро-
вал новую програм-
му праздника для 
детей, и поэтому 
в тот злополучный 
вечер репетиция 
затянулась дольше 
обычного. Видимо, 

женщина так спешила домой, 
что решила перейти дорогу в 
неположенном месте. У Ма-
рины остался 3-летний сын, 
которого теперь будет вос-
питывать бабушка.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий, в от-
ношении Лысенкова воз-
буждено уголовное дело, 
решается вопрос об избра-
нии меры пресечения в от-
ношении полицейского.

ПОЛИЦЕЙСКОГО НАЧАЛЬНИКА 
ПРЕВРАТИЛИ В УБИЙЦУ ЗА РУЛЕМ 

ДОЖДЬ И АЛКОГОЛЬ

На серьезном нарушении 
правил проведения тенде-
ров попалась Федеральная 
служба безопасности. Анти-
монопольщики подловили 
чекистов на махинациях при 
закупке армейской обуви. 
Как стало известно «МК», ФСБ 
дважды пыталась оправдать-
ся в суде, но безуспешно.

Как сообщил «МК» в 9-м 
апелляционном арбитражном 
суде Москвы, злополучный 
тендер силовое ведомство 
объявило еще в сентябре про-
шлого года. На конкурсе пред-
полагалось закупить зимние 
ботинки с высокими берцами 
и утепленные комбинирован-
ные сапоги для войсковой ча-
сти, расположенной на ули-
це Большая Лубянка (здание 
расположено по соседству с 
главным офисом ФСБ). Цена 
госконтракта перед стартом 
конкурсной гонки составляла 
чуть более 123 млн рублей. 
При этом для участников было 
установлено обязательное 
условие: наличие банковской 

гарантии в размере 20% от 
суммы контракта. Однако со 
сроками этой гарантии сило-
вики почему-то решили на-
мудрить. Если по закону она 
может превышать срок основ-
ного контракта на месяц, то 
в обувном тендере были 
указаны 60 дней. По мнению 
антимонопольщиков, таким 
способом чекисты, которые, 
видимо, привыкли никому не 
доверять, решили лишний раз 
перестраховаться. Антимоно-
польщики сочли, что такие 
условия закупки идут враз-
рез с требованиями закона о 
контрактной системе, и веле-
ли отменить тендер. Попыт-
ки доказать свою правоту в 
московском арбитраже для 
ФСБ успехом не увенчались. 
По мнению судей, увеличение 
заказчиком срока действия 
банковской гарантии с целью 
взыскания неустойки являет-
ся нарушением закона. Сило-
вики попытались обжаловать 
вердикт в вышестоящем суде, 
но тоже проиграли процесс.

КОМАНДУ ФАС ЧЕКИСТОВ 
ЗАСТАВИТ ВЫПОЛНИТЬ СУД

Чиновники не 
дают знаменито-
му баскетболисту 
Виктору Хряпе от-
крыть собственный 
магазин в жилом 
доме. Как удалось 
выяснить «МК», 
чемпиону России и 
Европы пришлось 
обращаться за по-
мощью к Фемиде.

Виктор — про-
славленный баскет-
болист ЦСКА, автор 
«золотого броска» в 
недавнем финале Лиги Евро-
пы — решил заняться бизне-
сом. Поскольку у 33-летнего 
заслуженного мастера спор-
та в собственности имеет-
ся трехкомнатная квартира 
на проспекте Вернадского 
общей площадью 64 кв. 
метра, в которой он не про-
живает, Хряпа решил в ней 
открыть салон-магазин не-
продовольственных товаров. 

Скорее всего, чем-
пион хочет торго-
вать спортивным 
инвентарем. Для 
воплощения сво-
ей мечты в жизнь 
Хряпа должен был 
перевести кварти-
ру в нежилое по-
сещение. Именно 
с этим и возникла 
трудность. Раз-
решение на такую 
процедуру выдает 
столичный депар-
тамент имуще-

ства. Но чиновники ответи-
ли отказом, поскольку Хряпа 
не заручился согласием всех 
жильцов. Тогда прославлен-
ный спортсмен подал иск в 
Пресненский районный суд. 

— Истец требует признать 
незаконным распоряжение 
и перевести жилое помеще-
ние в нежилое, — сообщила 
пресс-секретарь суда Ана-
стасия Пылева.

БАСКЕТБОЛИСТ ХРЯПА ПРОПУСТИЛ 
БРОСОК ОТ ЧИНОВНИКОВ

Почти 10 000 пар переду-
мали жениться в 2015 году 
уже после того, как подали 
заявление в загс. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы, в прошлом году 
специалистами было принято 
109 142 заявления о заклю-
чении брака, в то время как 
дошли до столичных храмов 
Гименея в назначенный день 
99 720 пар. Таким образом, 
9422 пары по разным причи-
нам передумали вступать в 
семейную жизнь в выбранную 
дату. Подготовка документов 
к торжественному событию 
имеет одну особенность — 
если жених и невеста уже 
подали заявление, они не 
могут его перенести или анну-
лировать. Поэтому если даже 
они не раздумали жениться, 
а просто решили сделать это 
в другой день, им придется 

подавать новую заявку. При 
этом первая все равно будет 
числиться действующей. Не-
востребованный документ 
потеряет свою силу только в 
ту дату, когда пара изъявила 
желание зарегистрировать 
отношения. Но даже после 
этого заявление будет хра-
ниться в загсе пять лет. 

По словам сотрудников, 
часть тех клиентов, которые 
не явились в назначенное 
время, могли просто связать 
себя узами брака в другой 
день — раньше или позже. 
Такое часто случается, если 
невеста после подачи заяв-
ления обнаруживает, что бе-
ременна, и пара решает уско-
рить процесс оформления 
отношений. Однако есть и те, 
чьи чувства не выдерживают 
испытания временем. Ведь в 
последние годы заброниро-
вать день регистрации брака 

можно аж за полгода. Многие 
влюбленные решаются на та-
кой шаг на волне новогодних 
или иных праздников, а потом 
понимают, что поторопились, 
и в загс не приходят. Некото-
рые и вовсе подают заявку 
развлечения ради — ведь 
сделать это можно онлайн с 
помощью портала городских 
услуг.  Специалисты вспоми-
нают, что, когда заявление 
можно было подать не рань-
ше чем за два месяца до важ-
ного события, брачащиеся 
подходили к процессу более 
осмысленно. Кто расстраива-
ется из-за переносов, так это 
музыканты и фото- и видео-
операторы, которые пред-
лагают во Дворцах Гименея 
платные услуги и из-за не-
пришедших клиентов теряют 
заработок. Кстати, никаких 
санкций к «прогульщикам» 
не применяется. 

ОБЪЯВИТЬ МУЖЕМ И ЖЕНОЙ УДАЕТСЯ  
ЛИШЬ 9 ИЗ 10 ПАР МОЛОДОЖЕНОВ
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Почему же тогда одна только пер-
спектива въезда Норберта Хофера 
в бывшую резиденцию австрийских 
императоров — Хофбургский дво-

рец — так переполошила европейских политиков 
из традиционных «респектабельных» партий? 
Потому что, даже еще не став президентом Ав-
стрии, Норберт Хофер блестяще исполнил роль 
символа — символа того, что привычная для всех 
современная европейская политическая модель 
начала стремительно меняться самым странным, 
непредсказуемым образом.

В 1989 году американский политолог Фрэн-
сис Фукуяма опубликовал в журнале The National 
Interest свою знаменитую статью «Конец истории?». 
Вот основной тезис этого материала: «То, чему 
мы стали свидетелями, это не просто окончание 
«холодной войны» или завершение определенного 
периода послевоенной истории. Это конец исто-
рии как таковой: конечный пункт идеологической 
эволюции человечества и универсализация за-
падной либеральной демократии как финальной 
формы управления людьми».

События в разных частях земного шара очень 
быстро доказали, что главным «талантом» Фрэн-
сиса Фукуямы является умение попадать пальцем 
в небо. Но вот лидеры объединенной Европы фак-
тически взяли принципы Фукуямы на вооружение. 
Главной чертой политики Европейского союза в 
последние пару десятилетий была агрессивная 
экспансия и уверенность в том, что «либеральная 
демократия» способна автоматически решить 
все проблемы.

Финальным аккордом такой политики стал 
во многом инспирированный лидерами ЕС и США 
государственный переворот на Украине: поддер-
жав силовую смену власти в Киеве, европейские 
руководители явно не ожидали, что Москва может 
отреагировать на это событие совсем не в духе 
смиренного признания величия идей Фрэнсиса 
Фукуямы.

Беда, как известно, редко приходит одна. В 
2014 году, после начала украинского кризиса, про-
блемы Европейского союза начали множиться как 
снежный ком. Война в Сирии сделала проблемой 
ЕС номер один тему миграции. И выяснилось, что 
понимания, как с этой проблемой можно справить-
ся, у европейских лидеров нет: видимо, Фрэнсис 
Фукуяма по данному поводу ничего путного не на-
писал. Серия террористических актов во Франции 
и Бельгии придала ситуации в Старом Свете еще 
более зловещий  оттенок: рецепта решения 
проблемы радикализации новых жителей Европы 
тоже нет ни у кого.

Я пишу эти строчки без всякого злорадства 
и чувства превосходства: терроризм и нелегаль-
ная миграция являются для России не менее бо-
лезненными проблемами, чем для ЕС. Я пишу 
эти строчки с надеждой — надеждой на то, что в 
долгосрочной перспективе общие вызовы все-
таки позволят России и Европе преодолеть вза-
имное отчуждение. И первым признаком того, 
что подобное преодоление уже начало маячить 
где-то за горизонтом, следует считать успех тех 
европейских политических сил, которые принято 

называть ультраправыми. 
Почему я использовал такую тяжеловесную 

словесную конструкцию: «силы, которые принято 
называть ультраправыми?» Потому что я клас-
сический центрист, который привык относиться 
с одинаковым недоверием и к ультраправым, и 
к ультралевым. Я привык думать, что «ультра-
правые европейские политики» — это зловещие 
деятели вроде недавно скончавшегося бывшего 
руководителя итальянской масонской ложи П-2 
Личо Джелли.

Сейчас о Джелли, естественно, мало кто 
помнит. Но в 70-е и 80-е годы его имя, что назы-
вается, гремело. В его масонскую ложу входили 
самые известные итальянские политики, военные 
и руководители спецслужб. Джелли обвиняли в 
причастности к каждому громкому итальянскому 
политическому скандалу и теракту — например, к 
похищению и убийству бывшего премьер-министра 
страны Альдо Моро в 1978 году или повлекшему 
большие человеческие жертвы взрыву на желез-
нодорожном вокзале в Болонье в 1980 году.

На фоне таких «колоритных» деятелей из 
прошлого нынешние европейские ультраправые 
кажутся мне невинными агнцами. Возьмем, напри-
мер, того же без пяти минут президента Австрии 
Норберта Хофера. Хофер выступает за налажива-
ние отношений с Россией. А его позиция по поводу 
проблемы миграции, согласно «Нью-Йорк таймс», 
выглядит следующим образом: «Обращаясь к 
тысячам своих сторонников на шумном митинге 
в Вене… Хофер подчеркнул, что он приветствует 
иностранцев и мигрантов в Австрии — но только в 
случае, если они выполняют ее законы: «Тем людям, 
которые не ценят нашу страну и идут воевать за (за-
прещенную в России. — «МК») организацию ИГИЛ 

или насилуют женщин, я говорю: «Австрия — не ваш 
дом! Вы не можете остаться в Австрии!» 

Пусть ревнители политической корректности 
пригвоздят меня к позорному столбу, но я не вижу 
ничего особо крамольного в данном конкретном 
заявлении. Более того, оно мне представляется 
вполне разумным. Разумеется, одно разумное 
заявление — это не повод для того, чтобы считать 
всех нынешних европейских ультраправых «белы-
ми и пушистыми». Одно разумное заявление — это 
даже не повод для того, чтобы сформировать 
однозначно положительное мнение о политике, 
который это заявление сделал. Из Москвы сложно 
разглядеть все детали того, что происходит в Вене. 
А дьявол, как известно, очень часто скрывается 
именно в деталях.

Но вот какая мысль меня не оставляет уже 
давно: тот факт, что разумные вещи о ситуации 
в Европе часто говорят «ультраправые деятели», 
свидетельствует об определенной потере ори-
ентации со стороны политиков из традиционных 
европейских «респектабельных» партий. Эти по-
литики могут по инерции считать себя центри-
стами. Но на деле они уже давно не центристы, а 
носители устаревшей догматичной политической 
идеологии, которая все больше входит в конфликт 
с реальностью. Европейские избиратели это видят 
и «наказывают» представителей традиционных 
партий: голосуют за «ультраправых».

Если мои ощущения меня не обманывают, то 
европейскую политику ждут большие перемены: 
в ЕС мнение избирателей — это не то, что «слуги 
народа» могут игнорировать в течение долгого 
времени. И меня перспектива таких перемен со-
всем не огорчает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Ультраправый Норберт Хофер 
уступил своему сопернику 
независимому кандидату Ван 
дер Беллену всего 0,6%.
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В докризисном 2013 году круп-
нейшие российские компании и 
банки заработали, по разным 
данным, чистую прибыль в раз-

мере 3,2 трлн рублей. Спустя год, когда на нашу 
страну обрушился финансовый кризис, эта 
сумма рухнула до 2,4 трлн рублей. Однако, по 
итогам 2014 года, руководство этих компаний 
увеличило себе выплаты и вознаграждения на 
13%.

Конечно, как рассказал «МК» источник в 
одном из ведущих российских государственных 
холдингов, бонусы, выплачиваемые один-два 
раза в году, рассчитываются не только исходя 
из чистой прибыли. Это и рост котировок акций 
на бирже, это и финансовая доходность каждого 
в отдельности департамента, это и лояльность 
и хорошие отношения между нижестоящим на-
чальником с вышестоящим. Кстати, последнее 
— самое главное. Оно во многом и определяет 
размер бонуса. Это положение востребовано 
не только в частных структурах, но и особенно 
в государственных компаниях.

В прошлом году макроэкономическая 
ситуация продолжала лететь в пропасть. На-
пример, ВВП снизился на 3,8%, а инфляция 
скакнула до 12,9%. Реальная заработная плата 
скукожилась на 9,5%, в результате доходы на-
селения снизились на 4%.

Причем в этих обстоятельствах чистая 
прибыль 15 ведущих отечественных компаний в 
2015 году хотя и выросла на 600 млрд рублей по 
сравнению с 2014 годом и превысила 3 трлн, но 
не достигла докризисного уровня в 3,2 трлн.

Чем это можно объяснить? Большинство 
бюджетообразующих компаний России явля-
ются сырьевыми холдингами. Почему же, когда 
цены на нефть и газ падали по всей планете, 
доходы сырьевых магнатов в нашей стране 
росли? Более того, они выросли на 10% и со-
ставили 63,8 млрд рублей.

И речь идет о довольно узкой группе лю-
дей, которые способны оставаться богатыми 
и приумножать свои капиталы даже в самой 
критической ситуации. Но не за счет талантов 
или умений, а при посредничестве высокопо-
ставленных чиновников или своих же менедже-
ров, которые в основном выполняют грязную 
работу.

Последнее — это составление искромет-
ных, но липовых отчетов, предоставление гра-
фиков планов на несколько лет вперед, которые, 
понятно, заранее не сработают. В советские 
времена эту практику называли емким и обви-
няющим словом «приписки». Однако срабаты-
вает до сих пор.

Как писал Маяковский, «у тети Фелиции 
лицо в милиции». Другими словами, зарабаты-
вает тот, кто имеет связи. И в государственных 
кругах, и в корпоративных.

Этот пример подтверждает тот факт, что 
вслед за государственными менеджерами свои 
расходы не стремятся сократить, а наоборот, 
увеличивают региональные чиновники.

Так, сотрудников администрации Красно-
ярска местная прокуратура уличила в расходо-
вании 5,8 млн рублей из бюджета на поездки 
за границу. За год они совершили 16 поездок, 
в том числе в Испанию, Японию, Китай, Корею 
и Словакию. Целью большинства поездок было 
участие в праздничных мероприятиях.

Возникает вопрос: Россия — это Европа 
или Азия? Кто нами правит: коррупционеры 
или честные чиновники?

Второе утверждение может вызывать смех. 
Каждый скажет: покажите мне честного чинов-
ника. Но и с теми, кто погряз в коррупции, не 
так все просто. Азия бывает разная. Например, 
в Гонконге и Сингапуре коррупции давно нет. В 
том числе за счет жестких наказаний, вплоть до 
смертной казни. В Европе к коррупционерам от-
носятся гораздо либеральнее. По крайне мере, 
в тюрьму надолго никого не сажали.

Тогда кем лучше быть: европейцем или 
азиатом? Может быть, Восток нам и ближе. 
Как говорил известный британский писатель, 
путешественник и философ Редьярд Киплинг: 
«Русские — прекрасные люди. С ними отлично 
выпивать, отлично дружить. Но когда они заго-
варивают, что они европейцы, сразу становится 
понятно, что они азиаты».

Так что нам искать в Европе? Углубляющую-
ся пропасть между богатыми и бедными? Такой 
риск существует. На последнем киноконкурсе 
в Каннах «Золотую пальмовую ветвь» получила 
картина «Я, Дэниел Блейк» британца Кена Лоуча. 
Эту ленту называют гимном малоимущим. По 
сюжету 59-летний плотник ищет работу после 
инфаркта и обращается к государству. Он бо-
рется с бюрократической машиной, которую 
не заботит судьба маленького человека. По 
словам Кена Лоуча, которые он повторяет не 
первый год, он не желает жить в таком обще-
стве, где бедные становятся беднее, а богатые 
— богаче.

Вот та Европа, в которую нас ведут. Кстати, 
кто ведет?

Конечно, сакраментальное выражение 
«богатые жиреют, бедные нищают» слышали все 
(The rich get richer and the poor get poorer). Это 
популярная поговорка, которую приписывают 
седьмому президенту США Эндрю Джексону, 
занимавшему свою должность с 1829-го по 
1837 год. Тогда он боролся с разжиревшими 
банкирами.

Константин СМИРНОВ.

КТО ОТХВАТИЛ 
ПОСЛЕДНИЙ 
КУСОК РОССИИ

В понедельник адвокаты бывших ГРУш-
ников Александра Александрова и 
Евгения Ерофеева, осужденных на 14 лет 
колонии за участие в войне на Донбассе 
на стороне ЛНР, заявили, что их подза-
щитные, возможно, будут помилованы 
президентом Украины Петром Поро-
шенко. При этом Оксана Соколовская 
подчеркивает, что речь идет не об обмене 
на Савченко, которая возвращается на 
Украину совсем по другой процедуре.

«14 мая был изменен закон о помиловании. 
Теперь о нем может просить не только сам за-
ключенный, это можно сделать и за него. В чрез-
вычайных обстоятельствах такой возможностью 
обладают члены комиссии при президенте Украи-
ны по вопросам помилования, уполномоченный 
Верховной рады Украины по правам человека, а 
также уполномоченные президента Украины по 
правам ребенка, инвалидов и делам крымских 
татар. Это стало поводом полагать, что кто-то из 
них попросит за моего подзащитного», — расска-
зала «МК» Оксана Соколовская. Другими словами, 
Ерофеев и Александров, возможно, окажутся на 
свободе, не признавая своей вины.

По мнению защитницы Ерофеева, речь не 
идет об обмене на Савченко, которая возвращается 
на Украину в соответствии с Конвенцией о пере-
даче осужденных от 1983 года. В свою очередь 
адвокат Александрова Валентин Рыбин пояснил, 
что договоренность о возвращении бывших ГРУш-
ников на родину уже достигнута и теперь осталось 
только оформить необходимые документы. Будет 
ли это помилование, экстрадиция для отбывания 
наказания в России или еще какая-то процедура, 
будет зависеть от баланса между скоростью и 
безопасностью выдворения Александрова и Еро-
феева, подчеркнул Рыбин.

Напомним, ранее глава МИД России Сергей 
Лавров и его подчиненные неоднократно заявляли, 
что Москва приложит все усилия для возвраще-
ния Александрова и Ерофеева на родину. Тем не 
менее все переговоры об их судьбе проходили в 
такой секретности, что даже Соколовская и Рыбин 
ничего о них не знали.

Глава фонда «Украинская политика» Кон-
стантин БОНДАРЕНКО заявил «МК», что украин-
ское общество воспримет помилование россиян 
положительно. «Украинцы рассматривают тему 
ГРУшников как часть общего процесса по воз-
вращению Савченко. Поэтому помилование будет 

ОБМЕНА САВЧЕНКО 
НА ГЭРЭУШНИКОВ НЕ БУДЕТ
рассматриваться как решение президента любой 
ценой добиться ее освобождения. Никто не станет 
протестовать или пытаться помешать этому», — 
утверждает политолог.

В свою очередь процедура возвращения 
украинки Надежды Савченко, приговоренной к 
22 годам за пособничество в убийстве россий-
ских журналистов под Луганском, максимально 
освещается всеми СМИ. Но в отличие от россиян 
она не просит ни о каком помиловании, свою вину 
не признает и вообще считает себя неподсудной 
российской Фемиде. Как ни странно, это нисколько 
не мешает ее возвращению домой по Конвенции 
от 1983 года, главным основанием для которой 
является согласие с приговором. Адвокаты Сав-
ченко говорят, что такое решение было принято на 
высшем уровне, и, несмотря на всю абсурдность 
ситуации, это единственная возможность Кремля 
выйти из ситуации с наименьшими потерями для 
репутации. При этом Президент России не может 
помиловать Савченко, потому что по российским 
законам она должна его попросить об этом.

Также к обмену на Александрова и Ерофеева 
пытались привязать так называемых крымских 
террористов Олега Сенцова, Александра Коль-
ченко и Геннадия Афанасьева, приговоренных к 
20, 10 и 7 годам колонии соответственно. Но эта 
троица также подала документы для отбывания 
наказания на Украине. 

По мнению директора Киевского центра 
политических исследований и конфликтологии 
Михаила ПОГРЕБИНСКОГО, которое он высказал в 
интервью «МК», помилование все равно не может 
быть односторонним. «Я не верю, что Порошен-
ко решил просто так проявить свое миролюбие. 
Скорее всего помилование будет взаимным, на-
пример, Президент России Владимир Путин мо-
жет помиловать Николая Карпюка и Станислава 
Клыха», — сообщил эксперт «МК».

На прошлой неделе суд присяжных в Чечне 
признал Карпюка и Клыха виновными в том, что 
в 1994–1995 годах они на стороне боевиков уча-
ствовали в обороне Грозного от федеральных 
войск. Суд установил, что подсудимые убили не 
меньше 30 солдат, и это несмотря на то, что все 
дело было построено на показаниях одно закоре-
нелого уголовника, который, по словам его отчима, 
ни разу не был в Чечне и сейчас умирает от ВИЧ, 
гепатита С и туберкулеза в одной из российских 
колоний. Срок наказания чеченский суд огласит 
в конце мая, но уже сейчас адвокаты украинцев 
предрекают пожизненное заключение.

В ночь на вторник президенты России и Украи-
ны примут участие в телефонных переговорах по 
Донбассу в «нормандском формате». Возможно, в 
ходе этого разговора судьба россиян и украинцев 
прояснится еще больше.

Артур АВАКОВ.

За Александрова 
и Ерофеева 

могут вступить 
уполномоченные 
по правам детей 

и крымских татар.

Президентские выборы в Австрии 
продемонстрировали, что симпатия 
внушительной части населения принад-
лежит националистам. Несмотря на то, 
что в результате президентской гонки 
победил бывший глава Партии «зеле-
ных» Александр Ван дер Беллен (50,3% 
голосов), его соперник, кандидат от уль-
траправой австрийской Партии свободы 
(АПС) Норберт Хофер продемонстри-
ровал беспрецедентный результат. Он 
набрал 49,7% голосов, в соответствии с 
официальными данными МВД Австрии. 
Разрыв между соперниками составил 
0,6%.

Что же представляет собой Хофер как по-
литик? «Его личные взгляды находятся в том 
поле, которое политологи называют умерен-
ным евроскептицизмом, — рассказывает «МК» 
руководитель Центра партийно-политических 
исследований Института Европы РАН Владимир 
Швейцер. — Он выступает не за роспуск ЕС и раз-
вал европейской конструкции, а за коррективы. 
Одна из главных корректив, которую он отстаи-
вает, — увеличение качества решений, которые 
принимаются на национальном уровне, чтобы не 
было каких-то резолюций из Брюсселя. Относи-
тельно беженцев он говорит так: им надо оказать 
какую-то помощь, нельзя их отталкивать, но не 
надо включать их в австрийскую социальную 
систему. Если говорить в общем, Хофер — за то, 
чтобы был приоритет национальных ценностей. 
Надо думать о своих — о рабочих местах, о со-
циальном обеспечении, о медицинском обслужи-
вании. А что будет с беженцами — другой вопрос. 
Он считает, что страны ЕС должны определить 
вопрос о квотах на распределение беженцами 
самостоятельно».

Причиной популярности политика стала 
ситуация с мигрантами. «Хофер — это человек, 

не обладающий никакой харизмой, — поясняет 
«МК» Владимир Швейцер. — Он не политик того 
уровня, на котором были политики в Австрии 
раньше. Вся эта история с миграцией, с беженца-
ми, когда они рванули через Австрию в Германию, 
испугала австрийцев. Хофер сыграл на испуге. 
Так он получил голоса. Если все рассеется, его 
популярность может уйти в песок».

В то же время аналитик полагает, что не все 
предвыборные обещания могут быть осущест-
влены. «Могу сказать по своему опыту работы 
с европейскими политиками: из того, что они 
говорят в предвыборную кампанию, дай бог 
хотя бы половина остается, когда они приходят 
к власти, а в плане реализации — еще меньше, 
— объясняет Владимир Швейцер. — Если даже 
Хофер будет вносить какие-то коррективы, то 
Европу это не перевернет. В Австрии — да, что-
то изменится, на ближайших парламентских 
выборах его партия АПС может стать первой, 
судя по тому результату, которого он достиг в 

первом туре. Может быть сдвиг в эту сторону, 
но может быть и противоположная картина: те 
силы, которые сейчас между собой не дружат, 
могут «дружить» против этой партии. С ней на 
коалицию никто не пойдет. Для сегодняшней 
Европы блоки очень характерны».

«Президент в Австрии играет определенную 
роль, — рассказывает «МК» Владимир Швейцер. 
— Нельзя сказать, что это декоративная фигура. 
Во-первых, он является верховным главнокоман-
дующим. Во-вторых, он контролирует формиро-
вание правительства. Может каких-то министров 
отвести, а каких-то порекомендовать. Третье — он 
может выступать с законодательными инициати-
вами. Президент визирует все законы. В общем, 
это роль контролера». 

Игорь СУББОТИН.

ФАКТОР 
СТРАХА
Почему на выборах  
президента Австрии  
вперед вырвался  
националист

Аналитик считает, что причиной 
популярности Хофера стал 
миграционный кризис в Европе. 
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ГОРОД СИЛОВИКИ

ОПРОС

К Ночи в музее и Ночи ис-
кусств в столице доба-
вится Ночь религий. Старт 
новой акции планируется дать 
в апреле следующего года. 
Эту идею одобрила комис-
сия по культуре и массовым 
коммуникациям Мосгордумы. 
Предполагается, что любой 
желающий в ходе акции смо-
жет посещать храмы, мечети 
и синагоги вечером, после 
девяти часов и до полуночи. 
Основная цель Ночи религий 
— дать возможность любо-
пытствующим познакомиться 
с историей религий, осмо-
треть интерьеры и внутреннее 
убранство мечетей, храмов, 
синагог, узнать о назначении 
различных религиозных арте-
фактов, послушать песнопе-

ния. Столичные мусульмане 
предлагают провести акцию в 
апреле, когда новая соборная 
мечеть сможет принимать 
большие экскурсии. А вот 
представитель РПЦ, про-
тоиерей Всеволод ЧАПЛИН 
эту идею не поддержал: 
«Для православных важно, 
чтобы акция не совпала с 
Великим постом и Страстной 
седмицей, которые часто вы-
падают на апрель. Устраи-
вать массовые мероприятия 
в это время не принято. К 
тому же небольшие церкви не 
справятся с потоком посети-
телей. Так что акцию лучше 
проводить только в крупных 
храмах — например, храме 
Христа Спасителя, Новодеви-
чьем монастыре».

Проблемы в экономиче-
ской сфере — наиболее 
важные для граждан РФ. 
Об этом свидетельствуют 
данные опроса, проведенно-
го «Левада-центром». «Для 
большинства рядовых рос-
сиян жизнь стала тяжелее. 
Об этом как раз свиде-
тельствуют данные опроса 
«Левада-центр», — отметил 
в беседе с «МК» управляю-
щий партнер Kirikov Group 
Даниил КИРИКОВ. — Со-
гласно данным Росстата, по 
итогам 2015 года реальные 
располагаемые денежные 
доходы населения упали на 
4%, а реальные заработные 
платы — на 9,5%. При этом 
инфляция составила 12,9%. 
Неудивительно, что в таких 
условиях граждане вынужде-
ны умерить свои аппетиты. 
Сейчас 2/3 из них сократили 
повседневные расходы, в 
которых доля затрат на еду 
может достигать 80%. Впро-
чем, это только цветочки. 
Кошельки россиян продолжат 
«худеть». Спад в российской 
экономике затянется еще на 
ближайшие несколько лет. В 
результате население будет и 
дальше беднеть».

В номере «МК» от 19 мая в рубрике «Свободная тема» была опубликована статья Льва 
Пономарева «Пейзаж перед битвой (выборами)». По техническим причинам в ней были 
допущены опечатки, искажающие мысль автора. Редакция газеты приносит свои из-
винения. Оригинальный текст статьи можно прочитать на сайте газеты.

УТОЧНЕНИЕ

Экономические проблемы, рост госдолга
Произвол и безответственность никем не контролируемых 
властей
Ослабление единства России, утрата центральной властью 
контроля за положением дел на местах
Политическая нестабильность
Борьба между различными коррумпированными кланами 
во власти
Политический экстремизм (фашизм, мусульманский 
радикализм, крайний национализм)
Национальный сепаратизм, возможность отделения Чечни 
и других северокавказских республик
Затрудняюсь ответить

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ СЕЙЧАС ОСНОВНУЮ 
ВНУТРЕННЮЮ УГРОЗУ ДЛЯ РОССИИ?

По данным «Левада-Центра».
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РОССИЯН ВСЕ БОЛЬШЕ ЗАБОТИТ ЭКОНОМИКА
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В сирийских городах 
Джабла и Тартус, кото-
рые находятся вблизи 
российских военных баз, 
произошел ряд терактов, 
жертвами которых стали 
свыше 120 человек. Целью 
террористов стали автовок-
зал, остановки и больница. 
В районах, которые нахо-
дятся под контролем войск 
официального Дамаска, такие 
масштабные нападения про-
исходят крайне редко. Ответ-
ственность за взрывы взяло 
«Исламское государство» (ИГ/
ИГИЛ/ДАИШ; группировка 
признана в России терро-
ристической и запрещена). 
Однако силовики Сирийской 
Арабской Республики говорят 
о причастности другой исла-
мистской группировки — «Ах-
рар аш-Шам» (также запре-
щена в России), неудавшийся 
смертник которой был, по 
некоторым данным, задержан 
вблизи одного из мест взры-
вов. «Сирийские спецслужбы 
хотели бы подтолкнуть раз-

личные центры силы, связан-
ные тем или иным образом с 
сирийским кризисом, к тому, 
чтобы внести «Ахрар аш-Шам» 
в список террористических 
организаций Совета безопас-
ности ООН, — поясняет «МК» 
президент Института рели-
гии и политики Александр 
ИГНАТЕНКО. — Вероятнее 
всего, это сделало «Ислам-
ское государство».

МЕЖДУ
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Оппозиционная 
Сирийская 
свободная армия 
(ССА) заявила об 
ультиматуме 

войскам официального 
Дамаска, потребовав от 
противников в течение двух 
суток прекратить вести огонь 
по их позициям. Иначе ССА 
обещает прервать заключен-
ное ранее перемирие.

Громкий скандал и при-
стальный интерес про-
куратуры спровоцировал 
поступок дежурного 
хирурга приемного отде-
ления Намской районной 
клинической больницы, 
расположенной в Якутской 
области. Врач отказался 
приезжать в медучреждение 
и предпочел поставить диа-
гноз 11-летнему пациенту, 
пользуясь фотографией рент-
геновского снимка, который 
через сервис сообщений 
Whatsapp переслала ему 
медсестра. ЧП случилось 
в минувшие выходные. В 
приемный покой поступил 
мальчик, у которого было 
подозрение на перелом 
руки. По непонятной причине 
дежурный хирург в это время 
отсутствовал на рабочем 

месте. Более того: когда пер-
сонал больницы дозвонился 
до него, медик приехать 
отказался. Медсестре ничего 
не оставалось, как переслать 
врачу рентгеновский снимок 
по Whatsapp, исходя из 
которого хирург и поставил 
диагноз: перелом. С вердик-
том он в итоге не ошибся, а 
вот самим поступком врача 
заинтересовались сотрудни-
ки прокуратуры. Блюстители 
закона намерены добиться 
для медика дисциплинарного 
взыскания. К слову, в случае 
неправильного диагноза при 
исходных данных хирургу 
грозило бы уголовное пре-
следование. Комментарий 
врача-хирурга Николая 
МАТВЕЕВА: «Перелом на 
фотографии рентгеновского 
снимка можно запросто рас-

смотреть. Это обычная прак-
тика: часто врачи обменива-
ются фотографиями снимков, 
консультируясь с коллегами, 
например зарубежными. 
Однако надо понимать, что 
если речь идет об экстренных 
случаях, то с пострадавшим 
все же находится врач, а не 
медсестра. И врач консуль-
тируется для перестраховки, 
чтобы быть уверенным в диа-
гнозе на все сто. Еще один 
момент: на рентгеновском 
фото нельзя углядеть, откры-
тый или закрытый это пере-
лом, сотрясения мозга тоже 
не рассмотришь. Поэтому в 
этом случае риск был огром-
ным: хирург не осмотрел 
ребенка, не исключил другие 
повреждения, что могло бы 
обернуться для школьника 
большой опасностью».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Активисты организации по защите прав живот-
ных anima Naturalis провели очередную уличную ак-

цию в Барселоне. Ежегодно члены этого объединения демон-
стрирует прохожим импровизированные упаковки с 
«человеческим мясом» (в роли которого выступают они сами), 
призывая не есть мясные продукты для того, чтобы уберечь 
животных от страданий. Надпись на инсталляции гласит: «Че-
ловеческое мясо».

МОЖНО ЛИ СТАВИТЬ ДИАГНОЗ ПО ГАДЖЕТУ?

В СИРИИ ПРОИЗОШЛИ КРОВАВЫЕ ТЕРАКТЫ
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   

на сайте 

ap

В МОСКВЕ УСТРОЯТ НОЧЬ РЕЛИГИЙ

ap

ap

Владимир Путин внес кан-
дидатуру генпрокурора 
Юрия Чайки в Совет Феде-
рации для утверждения на 
новый срок. Генпрокурора 
назначает и освобождает от 
должности СФ по представ-
лению президента. Юрий 
Чайка занимает свой пост с 
2006 года, нынешний срок 
его полномочий истекает 22 
июня. Совет Федерации рас-
смотрит кандидатуру Чайки 
на заседании 24 мая. Глава 
профильного комитета СФ по 
конституционному законо-
дательству Андрей Клишас 
выразил уверенность, что 
комитет поддержит кандида-
туру Чайки.

ЮРИЙ ЧАЙКА  
ИДЕТ НА НОВЫЙ СРОК

Адвокаты Александрова и Ерофеева 
надеются, что Порошенко простит их



СЕГО ДНЯ

Новейшую историю отношений между 
Россией и Турцией, вплоть до конца прошлого 
года, можно охарактеризовать как золотую 
эру двустороннего сотрудничества. Строясь, 
как еще недавно казалось, на незыблемом 
фундаменте взаимных экономических ин-
тересов, своей высшей точки они достигли 
в конце 2014 года, когда Президент России 
предложил Турции совместное строительство 
газопровода «Турецкий поток».

До поры до времени практика подтверж-
дала расхожую теорию о том, что в современ-
ном мире экономика способна сглаживать 
политические углы и противоречия. Турция 
раз за разом демонстрировала способность 
успешно балансировать между США и ЕС с 
одной стороны и Россией — с другой. Однако 
24 ноября 2015 года стало черной датой в 
календаре двусторонних отношений, одно-
моментно отбросившей их не просто назад, 
а на небывало низкий уровень абсолютного 
нуля.

С тех пор в российско-турецких отно-
шениях продолжается период безвременья. 
Политический диалог прерван, если под ним 
не понимать взаимные выпады той или иной 
степени резкости, которыми время от времени 
обмениваются стороны. Бизнес благоразумно 
занял выжидательную позицию, дожидаясь 
команды сверху. На этом фоне достаточно 
простодушными выглядят попытки отдельных 
активистов с обеих сторон удержать судно, 
получившее пробоину ниже ватерлинии, на 
плаву, поскольку всем очевидно, что без уре-
гулирования российско-турецкого конфликта 
на уровне первых лиц любые старания об-
речены являть собой не приближающий ни к 
чему бег на месте.

Впрочем, вместо того чтобы бежать впе-
ред сломя голову, пытаясь склеить разбитую 
чашку, возможно, стоит задаться вопросом: не 
подменила ли в определенный момент наша 
привычка к «пятизведочной» Турции подлинное 
знакомство со своим соседом? Понимаем ли 
мы, куда на протяжении полутора десятков 
лет идет современная Турецкая Республика 
под руководством правящей Партии спра-
ведливости и развития, а если уж выражаться 
совсем точно — президента страны Реджепа 
Тайипа Эрдогана?

Без четкого понимания своих визави вос-
становление полноценного и долгосрочного 
диалога между нашими странами невозможно 
даже в чисто гипотетической пока ситуации 
полной сатисфакции России по перечню: 
«виновные», «извинения» и «компенсация». 
При этом в поисках ответа не хотелось бы 
записываться в хор, где эмоции выступающих 
с обеих сторон нередко застилают память и 
здравый смысл. 

На протяжении всей своей политической 
карьеры, сначала в ранге премьер-министра, а 
потом уже и президента, Р.Т.Эрдоган позицио-
нировал себя в качестве лидера-реформатора, 
по своему масштабу не уступающего основа-
телю Турецкой Республики М.К.Ататюрку. На 
официальных мероприятиях флагу с профилем 
Ататюрка неизменно сопутствует и выпол-
ненное в размер портретное изображение 
Эрдогана. Первое время он располагался 
заметно ниже, но год от года неуклонно под-
нимается вверх, чтобы в конце концов ока-
заться вровень. 

Эрдоган никогда не скрывал своих про-
исламских и националистических взглядов, 
а также того, что будущую Турцию он видит 
как президентскую, а не парламентскую 
республику.

Май 2016 года в этом смысле становится 
для Турции переломным. Отставка премьер-
министра Ахмета Давутоглу и его замена на 
близкого соратника Эрдогана — министра 
транспорта Бинали Йылдырыма по резуль-
татам состоявшегося 22 мая внеочередно-
го съезда правящей партии может означать 
только одно. Эрдоган переключает скорость, 
и страна резко ускоряется на пути к смене 
формы правления.

Как ожидается, в президентской респу-
блике «а-ля тюрка», глава государства пере-
станет быть чисто церемониальной фигурой. 
Будет снято требование о его беспартийности, 
то есть о равноудаленности ото всех полити-
ческих движений. Перестав быть наблюда-
телем «над схваткой», президент отодвинет 
на второй план премьер-министра и станет 
главой исполнительной власти, проводя на 
постоянной основе заседания правитель-
ства, будет верховным главнокомандующим 
не только в военное, но и в мирное время, а 
также напрямую подчинит себе Национальную 
разведывательную организацию.

Как не устают успокаивать граждан 
апологеты перехода к президентской форме 
правления, предлагаемая модель не является 
чем-то революционным. А при ее подготовке 
в окончательном виде будут учтены «лучшие 
международные практики» президентских 
республик, в первую очередь модель поли-
тического устройства США.

Однако не будем забывать о том, что 
для самой Турции, на протяжении своей ре-
спубликанской истории шагавшей по пути 

развития именно парламентской демокра-
тии, такая трансформация станет поистине 
революционной.

В ответ на это у сторонников реформы 
заготовлены контраргументы. Дело в том, что 
с 2014 года президент Турецкой Республики 
стал избираться не в стенах меджлиса, а пря-
мым всенародным волеизъявлением. Первым 
в ряду «народных президентов» стал Реджеп 
Тайип Эрдоган, и его статус, как подчеркивают 
все те же сторонники, оказался выше, чем у 
премьер-министра, выдвигаемого на свой 
пост партией большинства. Таким образом, 
получается, что запущенная конституционная 
реформа направлена на устранение возник-
шего двоевластия и закрепит де-юре то, что 
с 2014 года уже и так стало де-факто.

Но едва ли этим можно убедить скептиков, 
полагающих, что «народный президент» при 
поддержке правящей партии и в отсутствие 
сильной оппозиции попросту узурпирует 
власть, трансформируя политическую систему 
под свои личные амбиции и статус.

Справедливости ради заметим, что ста-
тус Реджепа Тайипа Эрдогана высок как ни у 
какого другого политика в стране. Опираясь 
на поддержку простых граждан, он вплоть до 
настоящего времени не проиграл ни одной 
внутриполитической баталии. И пока нет 
оснований полагать, что ту схватку, которую 
Р.Т.Эрдоган ведет уже не один год за консти-
туционную реформу, он в итоге проиграет. 
Напротив, президент как никогда близок к 
победе. Отказ от мирного урегулирования с 
курдами не только поверг страну в террори-
стический хаос. Другим важным итогом стало 
формирование в Меджлисе альянса национа-
листических сил, обеспечивающего необхо-
димые голоса для вынесения на всенародное 
голосование поправок к Конституции.

У имеющих привычку заглядывать на не-
сколько шагов вперед в этой связи должен 
возникнуть вполне законный вопрос: а что, 
собственно, Р.Т.Эрдоган будет делать в си-
туации, когда его цель окажется достигнутой? 
Не балуя публику подробностями, сам Эрдо-
ган говорит о том, что он, в ранге суперпре-
зидента, будет в состоянии вернуть стране 
стабильность и довести до конца реформы, 
которые как раз и буксуют из-за пресловутого 
двоевластия...

Вот в этом месте ответы заканчиваются 
и начинаются сплошные вопросы. В первую 
очередь, о каких, собственно, реформах идет 
речь? О политических или же об экономиче-
ских? Допустив, что и о тех, и о других мы 
получим просто-таки ворох новых вопроси-
тельных знаков.

Как парламентская демократия до сих пор 
мешала решению курдской проблемы? И на 
что рассчитывает националистический альянс, 
поставивший во главу угла исключительно 
силовые методы? Практика подобных кон-
фликтов говорит о том, что большому «кнуту» 
должен сопутствовать и не меньших размеров 
«пряник», а примирение в итоге все равно до-
стигается за столом переговоров.

Что делать с экономикой Турецкой Ре-
спублики, практически исчерпавшей возмож-
ности для дальнейшего роста? Как привлечь 
иностранных инвесторов в страну с красным 
уровнем террористической угрозы? Что делать 
с нарастающим скепсисом в отношении Тур-
ции со стороны западного капитала, который 
требует для себя демократии, свободы слова 
и независимости судопроизводства? Вряд ли 
централизация власти их успокоит...

Как свернуть с самоубийственного 
внешнеполитического курса последних лет, 
создавшего очаги напряженности по всему 
периметру турецкой границы и лишившего 
страну ее главного конкурентного преиму-
щества — нейтрального статуса перекрест-
ка цивилизаций? Как можно отыграть назад 
ситуацию в отношениях с Израилем, Египтом, 
Ираком, Сирией и, самое главное, Россией? 
Как улучшить отношения с Европой, которая 
хоть и готова сотрудничать с Турцией по бе-
женцам, но является партнером поневоле? 
А как быть с США, поставившими в Сирии на 
курдов? «Арабская весна» на глазах сменя-
ется курдской «оттепелью», прямо угрожаю-
щей территориальной целостности Турецкой 
Республики...

Уход с премьерского поста автора одиоз-
ной «Стратегической глубины» Ахмета Даву-
тоглу, конечно, дает возможность списать на 
него многие просчеты и ошибки. Но отнюдь не 
исключает вопросов, ответы на которые рано 
или поздно придется давать... 

Самая большая проблема состоит в том, 
что единственный, кто может это сделать — 
президент Реджеп Тайип Эрдоган, — даст свои 
ответы лишь после того, как получит сверх-
полномочия и уже начнет ими пользоваться. А 
до тех пор вряд ли кто-то с определенностью 
может сказать, какую именно Турцию мы уви-
дим после конституционной реформы, которая 
может состояться уже в этом году...

КАКИХ СЮРПРИЗОВ 
НАМ ЖДАТЬ ОТ ТУРЦИИ
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Наиболее опасной с точки зрения угро-
зы заражения в последние два года считается 
Гвинея. Смертность от Эболы в этой стране 
превысила 60%. Именно здесь в 2015 году 
российская алюминиевая компания «РУСАЛ» 
открыла научно-клинический диагностиче-
ский центр эпидемиологии и микробиологии 
(CREMS), деятельность которого уже вызвала 
положительную реакцию руководства страны 
и ее жителей.

За время работы центра, как было отмечено 
на вчерашнем «круглом столе» «Российская 
вакцина против лихорадки Эбола: перспек-
тивы совместных действий», состоявшемся 
в рамках 69-й сессии Всемирной ассамблеи 
здравоохранения, ни один его сотрудник —  как 
с российской, так и с гвинейской стороны —  не 
пострадал от смертоносного вируса. 

В прошлом году по поручению Президен-
та России Владимира Путина наши ученые из 
НИИ эпидемиологии и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи начали разработку вакцины против 
Эболы. В феврале этого года здесь же, в Же-
неве, министр здравоохранения РФ Вероника 

Скворцова провела презентацию этого лекар-
ственного препарата. 

По словам участников «круглого стола», 
организованного постпредством РФ, россий-
ским национальным комитетом Международной 
торговой палаты (ICC Russia) и Министерством 
здравоохранения РФ, первые результаты ис-
пытаний внушают надежду. 

Вместе с тем, как заметил участник ме-
роприятия, директор Гарвардского института 
здравоохранения доктор Ашиш К. Джа, имею-
щихся усилий пока недостаточно для победы 
над смертоносными вирусами. По его словам, 
правительства стран мира и крупный бизнес 
должны выделять до 1 млрд долларов в год 
на борьбу с инфекционными заболеваниями. 
Адресное финансирование, отметил он, может 
вестись на условиях частно-государственного 
партнерства. 

О необходимости консолидации усилий 
в противостоянии смертельным эпидемиям 
говорили и другие участники «круглого стола»: 
директор НИИ эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи профессор Александр Гинц-
бург, руководитель отдела по предотвращению 
эпидемий Министерства здравоохранения Гви-
неи доктор Сакоба Кейта, директор CREMS, 
доктор медицинских наук Андрей Левковский. 

В заключение встречи министр здравоох-
ранения Гвинейской Республики Абдурахман 
Диалло объявил о начале клинических испы-
таний российской вакцины на базе CREMS. В 
ходе них вакцинацию пройдут 2000 жителей аф-
риканской страны, наиболее пострадавшей от 
очередной эпидемии вируса Эбола. Все работы 
финансируются российской стороной.

Татьяна АНТОНОВА.

СОБЫТИЕ

«Первую скрипку» на нем сыграли 
российские ученые, первыми в мире 
разработавшие действенную вакцину 
против смертельного заболевания, 
жертвами которого только в 2014—2016 
годах стали 11 000 человек.

НАШ ОТВЕТ АФРИКАНСКОЙ ЭБОЛЕ
Вчера в Женеве состоялся 
«круглый стол», посвященный 
борьбе с вирусом Эбола

Эрдоган сосредотачивает в своих руках необъятную власть, 
и нет уверенности, что он воспользуется ей достаточно 

осторожно

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Несмотря на внешнеполитические 
сложности и экономический кризис, 
европейские славяне намерены дер-
жаться вместе, крепить языковое и 
культурное единство, а на этой основе — 
и единство политическое. Об этом нака-
нуне Дня славянской письменности (24 
мая) говорили собравшиеся в МГУ им. 
Ломоносова участники III Международ-
ного научного симпозиума «Славянские 
языки и культуры в современном мире».

Место для проведения международного 
симпозиума славистов было выбрано не слу-
чайно: именно в МГУ, напомнил ректор Виктор 
Садовничий, славистика впервые стала научной 
дисциплиной, а занимались ею такие выдаю-
щиеся ученые, как, скажем, Погодин или Бодян-
ский. Ну а российские академики Шахматов 
или Никита Толстой одновременно являлись 
членами Сербской академии наук. И «значение 
собрания славистов всех славянских стран еще 
больше возрастает в наши дни, ознаменованные 
возникновением серьезных новых вызовов», — 
подчеркнул он. 

Время проведения симпозиума и вовсе до-
рогого стоит:

— Вопрос, собираться или нет, стоял очень 
остро, — призналась декан филфака МГУ Марина 
Ремнева. — Многие мне говорили, что собрать та-
кой симпозиум в нынешнее время очень сложно. 
Но мы все же собрались. Склоняю голову в знак 
благодарности перед профессорами славянских 
стран, приехавшими сюда, а также перед посоль-
ствами, которые послали своих представителей. 
Это значит, что руководство этих стран понимает, 
что без совместного существования всем нам 
будет очень плохо.

На симпозиум приехали 252 представителя 
разных стран, включая экзотическую для слави-
стики Японию. В память о едином праславянском 
историческом прошлом на 3-дневном форуме 

будет работать и балтийская секция — приехали 
латыши и литовцы. Приехали даже посланцы 
Украины, а одновременно с ними, как оказалось, 
зарегистрировался и один представитель ЛНР. 
«Тут уж мы ничего не могли сделать — так он себя 
ощущает», — поспешила сгладить внешнепо-
литические углы декан филфака. На удивление 
крупную группу участников в МГУ обеспечили 
представители посольств славянских стран в 
Москве — Сербии, Македонии, Болгарии, Чехии 
и Словакии. 

— А где же мне сегодня быть, если не здесь, 
на этой славянской конференции?! — задал тон 
чрезвычайный и полномочный представитель 
Сербии Славенко Терзич. — Сегодня в мире идет 
не только военно-политическая, но и культурная, 
духовная борьба! Трудно представить европей-
скую культуру без славянской, но многие это 
делают!

По его словам, «сегодня славянский мир 
находится на историческом перепутье, и все за-
висит от того, куда двигаться дальше». При этом, 
«к сожалению, между нами нет солидарности на 
культурном уровне. А была бы — и многих бед не 
произошло бы. Например, косовской трагедии, 
не меньшей, чем в Пальмире».

Его македонский коллега Гоце Караянов 
точно такого же мнения: «Славянский мир на-
ходится перед большими вызовами, и нашим 
присутствием здесь мы готовы показать, что 
нацелены на преодоление этих трудностей. А 
имеющиеся сложности не должны заставить нас 
отказаться от сотрудничества».

Сложностей у славистов в самом деле не-
мало. Наименьшая из них — тотальное паде-
ние интереса к изучению славянских языков в 
мире и переориентация студентов на романо-
германское направление. Что с этим делать, и 
будет решать в ближайшие дни цвет мировой 
славистики, собравшийся в МГУ.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СЛАВИСТЫ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ
В Москву слетелись языковеды всего мира

Чемпионат Европы по футболу — это 
серьезно. Мы вышли в финальную 
часть — великолепно! Мы поедем в 
Париж — это символично. Хотя бы 
потому, что первое и последнее свое 
Евро наша сборная (тогда она называ-
лась СССР) выиграла именно в Париже 
в 1960-м. Мы ждем, предвкушаем. 

Но сначала нужны товарищеские матчи. 
Чтобы лучше подготовиться. И они еще будут. 
Однако главный мы уже сыграли — в программе 
«Что? Где? Когда?» И выиграли!

Есть такая присказка: двое умных, третий 
футболист. Народная мудрость, да. Основанная 
на реальных событиях. За малым исключением. 
И вдруг… 

То, что тренер сборной Леонид Слуцкий 
(он же капитал шестерки знатоков) имеет при 
себе высокий IQ, никто даже не сомневался. 
Он дружит с Ширвиндтом, посещает театры, а 
говорит вообще как пишет. Интеллигентен до 
мозга костей: ни одного спортивного журнали-
ста еще не послал всерьез и надолго. Всегда 
отвечает с чувством, с толком, с расстановкой, 
даже на глупые вопросы. И еще во время матча 
он качается (но это отношение к делу сейчас 
не имеет).

Да, и еще у Слуцкого отличное чувство 
юмора (замечен даже в КВН!). Очевидно, он 
набирал свою команду для участия в столь 
знаковой ТВ-программе именно по этому при-
знаку. А где юмор, там и остроумие (ударение 
на слово «ум»). Вот братья Березуцкие именно 
такие, остроумные. Особенно Василий. Помню, 

как-то после очередной победы в чемпионате 
он просто так взял, подошел к любимому тре-
неру Леониду Викторовичу и вылил на него 
ведро холодной воды. Тот не обиделся. А в про-
шедшую субботу в Казани, после победы над 
«Рубином» (опять ЦСКА — чемпион!), голый по 
пояс Вася задавал по-английски вопросы тоже 
голому по пояс шведскому опорнику Понтусу 
Вернблуму, а потом танцевал тут же в обнимку 
с корреспондентом «Матч ТВ» от бесконечной 
победной радости.

Родной брат Алексей (найти 10 отличий) 
— тоже из программы «Розыгрыш». Но он еще 
и самый рассудительный. Влегкую выиграл 
последнее решающее очко, почти даже не заду-
мываясь. А вопрос-то был на засыпку: «Почему 
в наше непростое время лохматых пациентов 
парикмахеры покрывают прозрачной клеен-
кой?» Для того чтобы гаджеты по ходу дела 
читать — тут же сообразил Березуцкий-2, и 
не промахнулся.

А был еще в команде Артем Дзюба, тоже 
юморной парень. Один его «тренеришко» Унаэ 
Эмери чего стоит. И Олег Иванов, лучший плей-
мейкер «Терека». И Игорь Акинфеев, за день 
до «Ч?Г?К?» блистательным своим двойным 
сейвом вытащивший армейцев в чемпионы.

Это все сборная России, господа, уни-
кальная и непобедимая. Выигравшая интел-
лектуальную игру с нефутбольным счетом 6:4. 
Конечно, пока не чемпионат Европы, но уже 
что-то. Значит, с головой у ребят точно все в 
порядке. Все остальные вопросы — к ногам. Не 
промахнитесь, друзья. Мы так в вас верим!

— В городе Егорьевске творится 
страшный беспредел, — сокруша-
ется Валерий Слесарев. — Досту-
чаться до власти невозможно!

По словам мужчины, из года в год власти обе-
щают провести газ в деревни Парыкино, Владычи-
но, Подрядниково, Демидово, Сидоровка и др. Но 
обещания остаются на бумаге. Местные бабушки 
подбирают дрова, выпавшие из проезжающих 
фур, и вручную их колют, чтобы можно было обо-
греть дома. Валерий с другими активистами как 
может помогает пенсионерам: если видят упавшие 
деревья, собирают и развозят по избам.

— Самое страшное, что дров у нас просто 
не купить, они не продаются, — рассказывает 
Валерий. — В районе идет агитация за то, что-
бы покупали уголь в брикетах с завода в Шату-
ре. Наши пенсионеры просто не могут себе это 
позволить…

Бабушки до того отчаялись, что приняли ре-
шение: раз российское правительство не хочет им 
помогать жить достойной жизнью — нужно искать 
помощи за бугром. Слесарев их поддержал, по-
звонил в посольство США и озвучил проблему. 
К его удивлению, его не только выслушали, но 
и пригласили на прием! Жители Егорьевского 
района воодушевились, собрали 531 подпись за 
газификацию и ожидают назначенной даты.

Но почему именно Барака Обаму выбрал 
Слесарев в качестве благодетеля? Дело в том, 
что однажды Соединенные Штаты Америки уже 
помогли мужчине, причем не просто помогли, 
а в буквальном смысле спасли жизнь. Было это 
во времена другого президента — Джеральда 
Форда. В детстве Валерий занимался в Клубе 
юных космонавтов у летчика-космонавта Павла 
Поповича. В 14 лет он совершил неудачный 
прыжок с парашютной вышки, его сильно ударил 
по голове карабин от тросов. Восстановился 
мальчик довольно быстро, а через несколько 
месяцев внезапно потерял сознание в школе. 
Попович организовал обследование воспи-
танника в МОНИКИ. Оно показало, что у Вале-
рия — двусторонняя опухоль головного мозга, 
которую спровоцировал удар. Нужна срочная 
трепанация черепа, а для этого требуется вы-
растить искусственные кости, которые заменят 
настоящие. Причем восстанавливать нужно 50 
процентов черепа. В СССР такими технологиями 
не владели. Зато умели в Америке. Попович 
поспособствовал тому, чтобы в Штатах для его 
ученика вырастили искусственную часть чере-
па. Полтора месяца ждали, когда ценный груз 
приедет в Москву, потом сделали операцию, 
настоящие кости заменили искусственными. 
Правда, через месяц оказалось, что удалили 

не все опухоли, пришлось трепанировать по-
вторно и «дочищать».

Это было в 1976 году. Валерий не только 
перенес операции, но и успешно реабилити-
ровался. Окончил школу, получил образование 
радиотехника и почти десять лет ездил по округе и 
ремонтировал телевизоры местному населению. 
На память от операции остались наполовину ис-
кусственная голова, регулярные обмороки и по-
жизненная поддержка медикаментами.

— Во время моей работы телемастером я и 
увидел нашу сельскую местность во всей ее «кра-
се», — вспоминает Валерий. — Ездил по домам, 
смотрел, в каком унижении живут наши старики, 
ветераны войны и труда, труженики тыла, и у меня 
текли слезы…

В середине нулевых Слесарев решил бо-
роться за качество жизни пожилых соседей и за 
то, чтобы на их участки провели российский газ. 
Ходил на встречи с губернатором Московской 
области Андреем Воробьевым, жаловался де-
путатам, проводил журналистам экскурсии по 
деревням. По словам активиста, попытки обратить 
внимание на страдания ветеранов не прошли для 

него бесследно: неизвестные спалили его баню, 
взорвали магазин с автозапчастями, а однажды 
даже посадили на сутки в КПЗ — аккурат в тот 
день, когда в город приезжал губернатор для 
встречи с населением.

Проблема с газом — не единственная, кото-
рая огорчает Валерия Слесарева. Пять лет назад 
лидер одной из российских политических партий, 
впечатленный его борьбой за качество жизни вете-
ранов, подарил ему автомобиль — «Фольксваген-
Пассат». А через некоторое время активист обна-
ружил в почтовом ящике квитанцию на ежегодный 
налог на авто — около 9000 рублей.

— Это меня возмутило, так как я являюсь 
инвалидом с детства и имею льготы, в том числе 
освобождаюсь от налога, — объясняет мужчина. 
— Но мне заявили: мол, у вас льготы только на 
авто мощностью до 150 лошадиных сил. А в вашей 
новой машине — 152. Не хотите платить налог, про-
давайте эту и купите себе поменьше. А вообще, 
раз вы инвалид, должны ездить на инвалидной 
коляске. И не стыдно им такие вещи мне говорить? 
Почему такие издевательства над инвалидами? 
Я и так настрадался за свою жизнь…

Слесарев решил поступить по справедливо-
сти — оплатил налог на две «лишние» лошадиные 
силы. Но городскую налоговую службу это не 
устроило. Они подали на автовладельца в суд, 
который вынес решение, что мужчина должен все-
таки заплатить полную сумму. Валерий категори-
чески не согласился, поэтому с 2011 года просто 
складывает квитанции на полку. Эту проблему он 
намерен тоже отразить в жалобе Бараку Обаме. 

Комментарий первого заместителя 
главы городского округа Егорьевск Дениса 
ЛУБЯНОГО:

— Газификация в Егорьевске идет высокими 
темпами. В прошлом году у нас было газифици-
ровано 5 населенных пунктов. Это один из самых 
высоких показателей в регионе, если учесть, что 
из 24 муниципалитетов мы занимаем 6-е место по 
числу газифицированных в прошлом году объектов. 
В Московской области разработаны критерии, со-
гласно которым в первую очередь газифицируются 
те населенные пункты, где число постоянно за-
регистрированных жителей 100 и более человек, 
при этом для строительства газопровода высокого 
давления численность населения должны быть не 
менее 200 человек. В этом году согласно программе 
в Егорьевске будут газифицированы 13 населен-
ных пунктов, среди которых такие удаленные от 
города, крупные деревни и села, как Алферово, 
Большое Гридино, Никиткино, Радовицы, Рахмано-
во. Газификация Подрядникова и Демидова также 
предусмотрена в программе. В прошлом году были 
внесены изменения в областную программу, крите-
рии поменялись, и в программу газификации вошли 
деревни Парыкино и Владычино. На сегодняшний 
момент газификация таких населенных пунктов, 
как Сидоровка, где зарегистрированы 17 человек, 
Колионово, где зарегистрированы 8 человек, не под-
падает под критерии существующей программы.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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БАРАК, ПОДДАЙ ГАЗУ!
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Александр 
МЕЛЬМАН

СБОРНАЯ РОССИИ — 
ЧЕМПИОН ПО «ЧТО? 
ГДЕ? КОГДА?»

А в футбол тогда кто будет играть?

Возникающие то здесь, то там градо-
строительные конфликты в столице 
получили логическое продолжение. В 
четверг, 26 мая, общественное движение 
«Архнадзор» планирует провести обще-
городской митинг в защиту историческо-
го облика Москвы.

На Суворовскую площадь готовятся выйти 
москвичи, обеспокоенные судьбой парка «Куско-
во». Конфликт вокруг территории усадьбы тянется 
уже три года.

Постановление правительства Москвы, раз-
решающее стройку участка Северо-Восточной хор-
ды в пределах лесопарка «Кусково» противоречит 
Генплану столицы 2010 года и вызывает у местных 
жителей три главных опасения. Во-первых, под за-
стройку могут вырубить около 20 га исторического 
лесопарка. Во-вторых, трасса пройдет в критиче-
ски опасной близости от старейшего в Восточном 
округе храма Успения Пресвятой Богородицы 
1644 года, и резонанс от движения автомобилей 
и вагонов по местной железной дороге приведет 
к его разрушению. Наконец, в данном районе про-
легают трубы Люберецкого канализационного 
коллектора, которые также могут не выдержать 
нагрузки от новой магистрали…

Летом 2015 года прошли публичные слуша-
ния, где многие жители выступили с резкими про-
тестами строительства хорды и скандировали: «Не 
отдадим ни одного га!» Тем не менее в дальнейшем 
был принят ряд документов на уровне Мосгорнас-
ледия и Минкульта, фактически разрешающих 
урезать территорию «Кусково», заявляют участники 
инициативной группы. 

В марте ситуация по «Кусково» была пред-
ставлена на заседании Совета по правам человека, 
посвященном градостроительным конфликтам 
в стране. В мае вешняковцы вручили более 120 

тысяч подписей, собранных под петицией в за-
щиту парка, руководителю справедливороссов 
в ГД Владимиру Миронову, и тот также обещал 
передать жалобы президенту.

«В прокуратуре находится уже около 25 
наших заявлений о различных нарушениях, — 
продолжает Ирина Кузнецова. — Весной была 
создана церковно-государственная комиссия по 
вопросу сохранения храма в Вешняках, которую 
благословил сам патриарх, и Минкульт все-таки 
отреагировал на проблему; тем не менее пока 
настроения среди местных жителей только на-
каляются — уже начаты подготовительные работы 
по нескольким адресам, и мы боимся, что дело в 
ближайшее время дойдет до парка».

Позиция застройщиков жителей не убеж-
дает: «Они говорят, что среди деревьев, которые 
могут подвергнуться вырубке, ценных нет, а там 
— столетние дубы, в два обхвата. Старые бетон-
ные трубы коллектора обещают усилить вводом 
стеклопластика и дополнительной заливкой су-
пергибким бетоном расстояний между трубами, 
но наши специалисты с такими расчетами не со-
гласны. Так же, как и с уверениями, что старинный 
храм якобы можно будет защитить возведением 
шумоизоляционного щита».

Поможет ли митинг найти конфликтующим 
сторонам какой-то компромисс — вопрос.

Елена ДОБРЮХА.

БОЛЬШОМУ «КУСКОВО» 
РОТ РАДУЕТСЯ
Активисты выйдут на митинг  
в защиту знаменитой усадьбы

Деревенские пейзажи Егорьевского 
района. Газом здесь и не пахнет.

У егорьевских бабушек вся 
надежда  — на Обаму.
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— Предыдущая неделя запомнилась пре-
жде всего достаточно сильными данными по 
промышленному производству, а также неожи-
данным ускорением потребительской инфляции 
в США. Соответственно, сильные данные, а 
также комментарии голосующих членов ФРС 
в отношении ужесточения денежно-кредитной 
политики повысили вероятность повышения 
ставки ФРС на ближайших заседаниях, что, 

кстати, подтверждает протокол заседания 
Комитета по операциям на открытом рынке. Со-
ответственно, в ближайшие недели участники 
торгов будут пристально следить за призна-
ками будущих решений, а доллар США может 
продолжить укрепляться, что будет оказывать 
негативное влияние на сырьевые рынки и ри-
скованные активы развивающихся стран. 

На фоне глобального снижения аппетита 
к риску цены на нефть на прошлой неделе не 
смогли пробить уровень в $50 за баррель. 
Более того, на фоне отсутствия новостей о 
проблемах с поставками, наблюдавшихся в 
Ливии, Нигерии и Канаде, цены на нефть на-
чали снижаться. На российском рынке акций 
наблюдалась консолидация по индексу ММВБ. 
В то время как индекс РТС за неделю снизился 
на 3% из-за ослабления рубля. 

Фондовый рынок США снижался всю про-
шлую неделю, но в конце недели смог отыграть 
часть потерь благодаря росту акций технологи-
ческого сектора. В центре внимания инвесто-
ров на предстоящей неделе будут выходящие 
данные по ВВП США, которые покажут то, на-
сколько уверенно себя чувствует американская 
экономика, а также ожидающееся выступление 
главы ФРС Джанет Йеллен. 
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— Смотрим на динамику нефти и USD/
RUB за прошедшую неделю и убеждаемся, что 
рубль все еще привычно торгуется с оглядкой 
на нефть: Brent с 47,8 до 48,72 (+1,9%), доллар 
с 65,45 до 66,78 (+2,03%). Событий и факторов 
прошедшей недели, оказавших влияние на кур-
сы, достаточно. Фондовые рынки продолжали 
показывать хороший рост, в результате чего 
рынок РФ вышел в лидеры роста с начала 2016 
года. Небольшой дефицит рублевой ликвидно-
сти оказал давление на доллар. Знаковым было 
и заявление ЦБ о бессмысленности понижения 
ставки в ближайшее время, ибо это не приве-
дет к росту экономики. Кроме этого, Goldman 

Sachs сообщил, что рынок нефти освободился 
от длившегося почти два года переизбытка на 
фоне сбоев в поставках и перешел к дефициту. 
На рынки вернулись ожидания повышения про-
центной ставки по доллару США уже в июне.

 На стороне рубля остаются денежные 
потоки на продажу валюты для расчетов с бюд-
жетом в текущий налоговый период (очередной 
налоговый период в России начался в поне-
дельник, 16 мая, а пик выплат (НДПИ, НДС и 
акцизы) приходится на 25 мая). Согласно опросу 
Рейтер, аналитики оценивают брутто-объем 
всех налогов в 0,83–1,25 триллиона рублей, 
при этом на важный для экспортеров НДПИ 
может приходиться до 290 миллиардов рублей. 
По поведению торгов было видно, что рублю 
не дают закрепиться ниже 65, что, возможно, 
является «проделками» ЦБ, который обеспо-
коен неопределенностью курсовой динамики 
и ждет в мае стабилизацию волатильности 
валютного курса вблизи текущих относительно 
низких уровней.

Май традиционно славится длинными вы-
ходными и в целом спокойным нравом, ведь не 
зря трейдеры говорят «sell in may and go away», 
что в переводе на русский означает «закрывай 
открытые позиции по активам и уходи в отпуск 
до осени». Поэтому мы не ожидаем аномального 
всплеска волатильности на каком бы то ни было 
рынке, в том числе и на валютном. Рассчитыва-
ем, что доллар будет немного укрепляться — до 
67, а евро — до 75.

Дмитрий ЕМЕЛИН, директор 
департамента казначейства 
Росгосстрах Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Вадим БИТ-АВРАГИМ, 
старший 
портфельный управляющий 
УК «КапиталЪ»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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В Москве жилье 
подорожало, а в области 
— подешевело
По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», сред-

няя стоимость однокомнатной квартиры на 
рынке вторичного жилья столицы в апреле со-
ставила 7,3 млн руб. Самые демократичные 
цены в Восточном административном округе: по 
базе недвижимости WinNER, «однушка» здесь 
в среднем стоит 6,08 млн руб. Самые высокие 
в элитном ЦАО — 14,5 млн руб. Средняя стои-
мость двухкомнатной квартиры составила 11,84 
млн руб., трехкомнатной — 19,38 млн руб. Один 
«квадрат» жилья на вторичном рынке столицы 
в среднем стоил 214 699 руб. За месяц цена 
предложения выросла на 10,4%. Самая высо-
кая цена 1 кв. м наблюдается в элитном ЦАО 
— 399 156 руб., самая демократичная в ЮВАО 
— 165 521 руб. Объем предложения квартир в 
базе WinNER в апреле достиг 58 тыс. 

Для сравнения: «однушка» на вторичном 
рынке Подмосковья в среднем стоит 4 млн 
руб., «двушка» — 5,36 млн руб. (минус 1,2% 
за месяц ), «трешка» — 7,21 млн руб. (-1,9%). В 
апреле один квадратный метр на вторичном 
рынке жилья Подмосковья стоил 96 505 руб. 
(минус 1% за месяц и минус 5,2% за год). На 
рынке вторичного жилья Подмосковья в апреле 
реализовывалось 27,4 тыс. квартир. 

Доходы россиян упали 
на 7,1%
Реальные располагаемые денежные до-

ходы населения России в апреле 2016 года, по 
предварительным данным, снизились на 7,1% 
по сравнению с апрелем 2015 года, сообщил 
Росстат. За первые четыре месяца падение 
доходов населения РФ составило 4,7% в го-
довом выражении. Реальные располагаемые 

денежные доходы — это доходы за вычетом 
обязательных платежей, скорректированные на 
индекс потребительских цен. Среднемесячная 
начисленная заработная плата в апреле 2016 
года, по оценке Росстата, составила 36,21 тыся-
чи рублей и по сравнению с апрелем 2015 года 
выросла на 5,4% в номинальном выражении. 
В реальном выражении (с учетом инфляции. 
— Ред.) заработная плата россиян в апреле в 
годовом выражении снизилась на 1,7%.

Безработица отступает
«С 11 по 18 мая 2016 года численность 

официально зарегистрированных безработных 
граждан уменьшилась на 20 171 человека, или 
на 1,9%, и составила 1 031 692 человека (по 
состоянию на 11 мая 2016 года — 1 051 863 че-
ловека)», — сообщили в Минтруде. Наибольшее 
снижение наблюдалось в Ненецком автономном 
округе, Сахалинской, Магаданской, Ленин-
градской и Иркутской областях, республиках 
Крым и Карелия, Ямало-Ненецком автономном 
округе и городе Севастополе. В пяти регионах, 
напротив, отмечался рост численности без-
работных граждан, при этом рост более 1% 
— в Приморском крае, Ивановской области и 
Республике Марий Эл. 

Тарифы ОСАГО обещают 
не повышать
Банк России не собирается в ближайшее 

время повышать тарифы ОСАГО, сообщил на 
круглом столе комитета Госдумы по финрын-
ку директор департамента страхового рынка 
Игорь Жук. По его мнению, в настоящий момент 
вести разговор о корректировке тарифов не-
целесообразно. Напомним, тариф ОСАГО был 
повышен в октябре 2014-го и апреле 2015 года, 
последнее повышение составило 40–60%. 

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Россияне стали меньше ездить за границу, но 
банки все равно готовятся к росту спроса на 
депозитарные ячейки. Все просто — начина-
ется сезон отпусков.

Спрос на ячейки формируется под влиянием двух факто-
ров: экономической ситуации и сезонности. В период летних 
отпусков, так же как и в новогодние праздники, когда многие 
уезжают, оставляя свои дома и квартиры без присмотра на 
достаточно долгий промежуток времени, спрос на ячейки 
существенно возрастает. Даже те, чьи жилища оборудованы 
охранной сигнализацией и сейфами, предпочитают хранить 
дорогие им вещи в сейфах банков.

Отзыв лицензий у банков, страшные истории о нерво-
трепке пострадавших вкладчиков также стимулируют спрос 
на ячейки. Ведь это хорошая альтернатива хранению денег 
дома, тем более что ухудшение экономической ситуации 
всегда ведет к росту преступности. 

«В настоящее время у крупных банков, предоставляю-
щих такую услугу, заполняемость ячеек составляет порядка 
70–75%. В среднем спрос на эту услугу за два года вырос на 
20–25%. При этом в ряде случаев в периоды повышенного 
спроса, особенно в крупных городах, возникают ситуации, 
когда в наличии не оказывается свободных ячеек наибо-
лее популярных категорий — самых маленьких или самых 
крупных», — говорит управляющий директор БКС Ультима 
Станислав Новиков. 

Спрос на ячейки всегда отличала достаточно высокая 
степень сезонности. И это лето вряд ли станет исключением. 
Можно допустить, что слегка снизится объем арендуемых 
ячеек в целом по рынку, поскольку люди стали, в частности, 
меньше ездить в зарубежные поездки. Но в рамках каждого 
отдельно взятого банка в сезон отпусков услуга становится 
более востребована. «Каждый выбирает для себя оптималь-
ную систему тарификации, ежедневную или ежемесячную 
оплату», — говорит начальник Центра развития сберега-
тельных, расчетных и комиссионных продуктов ОТП Банка 
Павел Нуждов. 

В Райффайзенбанке также отмечают постоянный спрос 
на сейфовые ячейки. Обычно клиенты арендуют ячейки на 
длительный срок. 65% портфеля договоров составляют прод-
леваемые договора. Чаще всего ячейки арендуют на год, 
ведь тарифы на этот срок выгоднее, чем на более короткие 
сроки. 

Как узнал «ЭВ», сейчас тарифы на аренду варьируются в 
широком диапазоне от 30 до 500 рублей в день. Важно учесть, 
что, как правило, чем больше предполагаемый срок договора, 
тем дешевле обходится один день хранения.

При выборе банка для аренды банковской ячейки в первую 

очередь следует обратить внимание на несколько факторов: 
место размещения отделения банка, размеры предлагаемых 
ячеек, допустимые сроки хранения, тарифы, режим доступа 
к ячейке, стоимость залога за ключи и, конечно, репутацию 
банка. «Прежде чем подписывать договор с банком, нужно 
внимательно прочитать его условия и понять, принимает ли 
банк на себя обязательство отвечать за сохранность содер-
жимого сейфа», — советует Новиков. 

Перед заключением договора важно внимательно озна-
комиться с правилами аренды, в частности — со списком 
запрещенных для хранения в ячейке вещей. Как правило, 
во всех банках этот список схож и включает в себя оружие, 
наркотики, взрывчатые и радиоактивные вещества, а также 
продукты питания. Если вам нужно, чтобы кто-то из ваших 
родственников в ваше отсутствие имел доступ к ячейке, не-
обходимо помнить, что в этом случае нужна доверенность. 

«Иногда по окончании срока аренды ячейки клиенты за-
бирают вложения, но не сдают ключ в банк или забывают об 
окончании срока аренды. Это приводит к непредвиденным 
расходам. Поэтому мы советуем всегда своевременно воз-
вращать ключ в банк и подключать сервис SMS-уведомлений 
с напоминанием об окончании срока аренды», — отмечает 
начальник управления развития отношений с обеспеченны-
ми клиентами и некредитных продуктов Райффайзенбанка 
Дамиан Леклер. 

Несмотря на то что аренда ячеек является стабильной, 
на нее повлиял спад доходов населения. «В период отпусков 
происходит традиционное увеличение спроса на аренду бан-
ковских ячеек. Правда, в последние годы указанный всплеск 
стал гораздо менее выраженным. Эта тенденция обусловлена 
несколькими факторами: часть клиентов арендовала ячейку 
на постоянной основе, а часть клиентов отказалась от данной 
услуги в целях экономии. В течение последнего года данный 
сегмент был достаточно консервативен в части ценообра-
зования. Но незначительный рост цен у некоторых игроков 
все-таки наблюдается», — говорит начальник управления 
розничных продуктов департамента розничного бизнеса Локо-
Банка Наталья Павлунина. Она советует обращать внимание 
на расположение офиса, чтобы было удобно пользоваться 
услугами банка. 

Хранение средств в ячейке является хорошим способом 
диверсификации сбережений. Но важно помнить, что инфля-
ция находится на высоком уровне: и деньги, которые, по идее, 
должны работать на их владельца, в ячейке лишь охраняют его 
нервную систему. «Когда вы пользуетесь ячейкой, то должны 
понимать, на какой срок вы там размещаете деньги. Если срок 
достаточно длительный, то лучше разместить деньги в крупном 
банке, чтобы зарабатывать проценты на вкладе. Это относится 
как к рублевым, так и к валютным сбережениям», — говорит 
первый заместитель председателя правления банка «Югра» 
Юрий Мельников. Поэтому всегда имеет смысл определить 
срок, который вы будете пользоваться ячейкой, потому что 
при росте цен на 10% в год пользоваться ячейкой для сохран-
ности средств выгодно только на краткий срок. 

Если вы хотите полностью застраховать себя от любых 
неожиданностей, то можно заключить с банком договор 
ответственного хранения. В этом случае финансовое учреж-
дение несет ответственность за ваши ценности, а доступ к 
ячейке возможен только в присутствии сотрудника банка. 
Составляется опись ценностей, банк знает, что вы храните. 
Но и платить вам придется больше, чем если вы просто арен-
дуете ячейку у банка. 

Решение, делиться ли с банком содержимым ячейки, 
зависит от того, насколько вы цените конфиденциальность, а 
также что собираетесь хранить. У ячеек хорошая репутация, 
банки следят за своей репутацией. Выбор всегда за клиен-
том, ведь именно он определяет, сколько готов платить за 
свое спокойствие.  

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок ипотеки замер в ожидании 
понижения ключевой ставки ЦБ РФ. 
Только в этом случае можно рассчи-
тывать на удешевление ипотечных 
кредитов, средневзвешенная ставка 
по которым составляет сейчас бо-
лее 12%. 
Ни шатко ни валко
По словам заместителя председателя прав-

ления банка «Дельтакредит» Ирины Аслановой, 
средневзвешенная ставка по рынку ипотеки в 
первом квартале 2016 года составила 12,47% 
годовых, а в феврале это значение составило 

12,1% — и эта цифра стала минимальной с апреля 
2014 года. 

Сейчас в ипотечных портфелях российских 
кредитных организаций правит бал ипотека с 
госсубсидированием (этой весной была продлена 
льготная программа господдержки ипотечно-
го сектора): от банка к банку доля ипотеки с го-
споддержкой составляет от 20% до 85%. Однако 
рассчитывать на улучшение условия программы 
для конечного потребителя не приходится: для 
самих банков ценник взлетел, поэтому дешевле 
12% льготные кредиты на приобретение жилья не 
продаются практически нигде. 

Единственный шанс для заемщика полу-
чить однозначную ставку — принять участие в 
спецпрограммах банков и застройщиков. Так, 

рассказывает директор департамента развития 
бизнеса Московского региона Связь-банка Марина 
Царегородцева, по таким программам в разных 
российских регионах можно оформить кредит 
под 7,4–9% годовых.

Но такие программы скорее исключение из 
правила. За последние несколько месяцев ипотеч-
ные тарифы устоялись: так, продукты по льготной 
программе стоят 11,5–12% годовых, классические 
ипотечные кредиты — 13–15%. «Застройщики и 
банки стимулируют спрос, запуская совместные 
программы на спецусловиях, но доля их в общем 
объеме продаж невелика. По-прежнему ситуация 
на ипотечном рынке и в строительном секторе 
зависит от существования государственной под-
держки. И хотя банки снижают процентные ставки 

по собственным программам, ставка по ним выше, 
чем по госпрограмме», — отметила директор де-
партамента розничных кредитных продуктов СМП 
банка Наталья Коняхина.

Дешевле не станет
Банкиры признают: сейчас возможность 

удешевления ипотечных продуктов зависит во 
многом от политики главы Банка России Эльвиры 
Набиуллиной в отношении ключевой ставки. Уже 
два заседания подряд участники рынка ожидают 
снижения этого показателя мегарегулятором, но 
пока счастливого события не произошло. Поэтому 
значительно понизить действующие ценники не 
получается. Как считает вице-президент банка 
«Открытие» Анна Юдина, дальнейшее изменение 
ставок зависит от возможного изменения ключе-
вой ставки и стоимости привлечения ресурсов. В 
пресс-службе ВТБ24 сообщили, что в краткосроч-
ной перспективе изменения ставок не планируется: 
«Динамика ставок по ипотечным кредитам будет 
зависеть от выбранной регулятором политики и 
его шагов по изменению ключевой ставки».

Если же говорить о конкретных расчетах, то 
и здесь ситуация не изменилась. Для покупки 
двухкомнатной квартиры стоимостью от 3 до 15 
млн рублей в Москве в ипотеку сроком на 15 лет 
и первоначальным взносом 20% от стоимости 
жилого объекта заемщик должен располагать 
совокупным доходом на семью от 100 до 180 тыс. 
рублей, аннуитетный платеж, соответственно, со-
ставит от 50 до 110 тыс. рублей в месяц, а ставка 
— 12–14% годовых.

Большинство банкиров отмечает, что портрет 
заемщика в целом не изменился, хотя в некоторых 
финансовых организациях обращают внимание на 
некоторые метаморфозы. Так, рассказывает Ирина 
Асланова, за последнее десятилетие средний воз-
раст заемщиков сократился с 44 до 34 лет. Чаще 
стали брать ипотеку семьи с детьми — в 2015 году 
у 47% заемщиков кредитной организации были 
несовершеннолетние дети, а в 2009-м — всего 
лишь у 14%. В основном же в среднем по бан-
ковской системе типичный ипотечный заемщик 
— это человек в возрасте 35–40 лет, семейный, 
со стабильным официальным доходом, часто — 
работник бюджетной сферы. 

Финансисты отмечают, что кредиторы стали 
чуть либеральнее относиться к соискателям: так, 
например, в редких случаях можно найти ипотеку 
по одному документу, кое-кто возобновил креди-
тование индивидуальных предпринимателей и 
владельцев бизнеса. Однако строгость в оценке 
в условиях нестабильной экономики продолжает 
оставаться одним из ключевых принципов выдачи 
кредитов на покупку жилья: с наибольшей охотой 
такие займы банкиры выдают зарплатникам как 
наиболее предсказуемой категории клиентов.

Бурного развития сегмента ни в этом, ни в 
следующем году игроки рынка не ожидают. Так, 
Асланова ожидает по итогам 2016 года прирост 
объема рынка в размере 3% по отношению к по-
казателям 2015 года. И хотя почти все опрошенные 
«ЭВ» эксперты рассчитывают на постепенный 
рост ипотеки без госсубсидий и кредитования 
на приобретение вторичного жилья, по мнению 
Коняхиной, на восстановление прежних объемов в 
нише вторички в ближайшее время рассчитывать 
не приходится.

Ипотека в штопоре
Банкиры ждут смелости от Банка России

Залог спокойствия 
Что влияет на стоимость аренды 
банковской ячейки?

В Госдуму поступил законопроект, который позволит иностран-
цам получать электронную визу для въезда в Россию. По мнению 
его разработчиков, эта мера существенно увеличит турпоток из 
наиболее платежеспособных государств, в первую очередь Евро-
союза и США. 

Как сообщил вчера один из авторов инициативы, член Совета 
Федерации Игорь Чернышев, расчетов, каким может быть доход го-
сударства от внедрения электронных виз, пока нет. 

Законопроект ориентируется на данные Ростуризма. Так, в про-
шлом году иностранцы привезли к нам порядка $12 млрд, а могли бы и 
больше. Например, среднестатистический гражданин США на отпуск 
тратит порядка $2,6 тыс. При этом из 75 млн американских туристов в 
2015 году до России добрались только 233 тыс.

«Предложенный законопроект — это то, что необходимо для 
демонстрации открытости России, несмотря на то что вокруг нашего 
государства выстраиваются различные заборы. Мы со своей стороны 
стараемся заборы не ставить, а, наоборот, демонстрировать откры-
тость», — заявил Игорь Чернышев. 

Отметим, что либерализация визового законодательства начала 
активно обсуждаться туристическим сообществом в марте этого года. 
Тогда работающие на рынке въездного туризма компании обратились 
с письмом в российский МИД с просьбой рассмотреть возможность 
внедрения для европейцев электронных виз и свободного транзита 
через Россию. По их прогнозам, эти меры позволили бы увеличить 
число интуристов на 30–40%. 

Эксперты ссылаются на опыт стран, которые уже ввели у себя 
электронные визы — это Индия, Сингапур, ОАЭ. Накануне поездки 
туристу достаточно в Интернете заполнить электронную анкету, отска-
нировать свой загранпаспорт и внести онлайн-платеж. «В тех странах, 
где есть электронные визы, турпотоки выросли не на проценты, а в разы. 
Путешествие начинается с получения визы, а значит, надо сделать его 
удобным и простым», — отметила вице-президент совета Всемирной 
туристической организации ООН (UNWTO) Наталья Андронова. 

Напомним, предыдущие попытки смягчить визовые формальности 
уперлись в «принцип взаимности» — Россия идет на определенные 
уступки во внешнеполитической области только при наличии встречных 
шагов от других стран. «Введение Россией электронных виз позволяет 
сохранить этот принцип. Это просто гарантирует туристу упрощенный 
и технологичный вариант получения визы», — считает Андронова. По 
ее словам, турист просто получает возможность оформить визу из 
любого места своего проживания, что уже само по себе значительно 
облегчает визовую процедуру. При этом электронная процедура не 
отменяет сдачу отпечатков пальцев. Сделать это можно в аэропорту 
по прилете.

В прошлом году главным стимулом въездного потока стал низкий 
рубль. Российский рынок предложил иностранцам просто «детские» 
цены. Но в 2016 году для устойчивого развития въездного потока 
нужны более надежные механизмы. Как полагает сенатор Чернышев, 
новому законопроекту вполне может быть дан зеленый свет. Скептики 
обращают внимание, что инициатива может не понравиться МИДу, 
который получает доход на оформлении виз. 

Нина ЕГОРШЕВА.

Иностранцы смогут въехать  
в Россию по электронной визе
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c 1-й стр.
В соцсетях с подростками дей-
ствительно играли в смерть. Но 
насколько к этим «квестам» все-
рьез относились сами дети? И 

ради чего создавались все эти «секты» вир-
туальных самоубийц? Что происходило в этих 
закрытых от взрослых посторонних глаз 
сообществах?
На эти вопросы попытался ответить корре-
спондент «МК», поговорив с подростками 
— участниками этих групп, создателями и 
психиатрами. А также приняв участие в одной 
из таких «игр на выбывание».

Проследить, какая именно «игра» развора-
чивалась в этих сообществах, теперь достаточно 
сложно. Одни группы после поднявшегося резо-
нанса были заблокированы. В других сомнитель-
ный контент подчистили сами администраторы. 
Остались только скрины.

Да и сценарий в каждом сообществе был 
свой. Вот лишь один из вариантов. Представьте: 
подростку кидают ссылку на некий сайт. Инфор-
мации на нем почти нет — лишь в центре страницы 
на черном фоне изображен неизвестный красный 
символ. 

Как оказалось, этот таинственный знак со-
драли с… лейбла нижнего белья. Но школьники 
дорогое исподнее не носят. Для них красный 
«иероглиф» на черном фоне — знак чего-то не-
известного и непознанного. Тем более внизу 
страницы есть таймер, отсчитывающий дни до 
некоего события.

Какого — опять не объясняется. На стра-
нице вообще нет слов. Зато есть ссылка. Дети 
переходят по ней, надеясь прояснить, что же это 
такое, — и попадают на одну из групп в соцсети. 
А там рассказывается о суициде девушки Рины, 
которая  погибла под колесами поезда. За день до 
трагедии она оставила у себя на страничке фото 
и всего два слова: «Ня. Пока».

Здесь же подросткам намекают, что девочка 
была первым членом таинственной секты. У нее 
— номер один. 

Далее ребенка начинают практически за-
кидывать различными малопонятными и завле-
кающими фразами. 

«Если вы готовы отдать свою жизнь Нам, то 
пишите в личные сообщения сообщества».

«Мы дарим вам нечто иное, чем жизнь». 
«Мой номер 4578. Скоро я открою вам веч-

ный рай».
«Ты уверен в себе? Сможешь ли ты пойти 

на это?»
Но кто это «мы» и что «это», в большинстве 

сообществ не сообщается. Зато здесь же вы-
кладывается видео или фото суицидальной 
направленности.

В некоторых группах администраторы выда-
вали подросткам номера и конкретные указания. 
Вот переписка с одним из таких «кураторов»: 

«Привет. Я твой личный советник по суициду 
на этот вечер. Поверь, я была в больничке два раза 
и знаю, как это делается. Если тебе интересно 
жить дальше, пришли мне один. Если ты хочешь 
перейти к более интересной части программы, 
пришли ноль».

«О».
«Каким способом ты хочешь убить себя?» 

Далее ребенку подробно рассказывается, как 
это лучше сделать. А в конце просят сделать фото 
своего суицида и выложить его на страничку.

«Чем больше таинственной 
чуши — тем лучше...»
— Схемы привлечения в такие группы под-

ростков были очень разнообразными, — расска-
зал «МК» Никита Медведев, представитель Лиги 
безопасного Интернета. — В одних сообществах 
выкладывалось психоделическое видео. В сере-
дине ролика мелькал хэштег с цифровым кодом. 
Ребята, естественно, начинали искать, что это за 
шифр, вводили его в поисковик и попадали в одну 
из таких закрытых групп. Были и некие зашифро-
ванные послания, перекрестные ссылки. Но итог 
всегда один: выполнив тот или иной нехитрый 
квест, подростки попадали в определенную группу. 
Там могли раздавать задания, номера, могли вы-
кладывать суицидальные видео, картинки. Могли 
рассказывать легенды о некоем другом измерении 
в Интернете, другой реальности. В общем, главное 
— больше таинственной чуши для любознательных 
и несведущих деток.

Цель таких манипуляций одна — с помощью 
завлекательной интриги привести ребенка в опре-
деленную группу, в итоге набрав как можно больше 
подписчиков. Наивные подростки велись на этот 
ход — кидали ссылки на «игру» своим друзьям.

Информация об этих группах появилась не 
неделю и не две назад. Еще в ноябре прошлого 
года Лига безопасного Интернета провела свое 

расследование деятельности таких сообществ. 
Создавали подставные аккаунты, под видом под-
ростков заходили на эти страницы, общались с 
другими пользователями, анализировали контент. 
По итогам расследования лига передала под-
робный отчет об этих ресурсах в прокуратуру, 
МВД, руководству известной соцсети. «Из МВД 
нам позже ответили, что по гибели двух детей, 
состоявших в этих сообществах, были возбуж-
дены уголовные дела по статье «Доведение до 
самоубийства». Также наша жалоба была перена-
правлена в Роскомнадзор, который заблокировал 
некоторые из этих групп. Администрация соцсети 
наш запрос проигнорировала». 

— Но в этих сообществах подросткам 
действительно давали задания суицидаль-
ного толка? Присваивали коды? 

— Где-то давали, где-то нет. Например, был 
один такой персонаж под ником Филипп Л. (ин-
тервью с ним читайте ниже. — «МК»). Он раздавал 
номера, писал что-то вроде «ты следующая, тебе 
нужно с собой что-то сделать». Правда, спустя не-
сколько часов присылал «жертве» сообщение, что 
это все была шутка. Либо писал, что наложить на 
себя руки нужно не всерьез, а понарошку, инсце-
нировав смерть. И дети действительно разыгры-
вали суицид — выкладывали фото с кетчупом, с 
вишневым вареньем вместо крови…

— Был другой администратор ряда сообществ 
— некий Мирон С. Он создал две группы — в одной 
постил записи самоубийств, картинки суицидаль-
ной направленности, одним словом, шок-контент. 
Тех пользователей, кто лайкал эти видео и фото, он 
приглашал в другую закрытую группу. И вот там уже 
ребята выкладывали реальные фото с порезами 
рук, ног… Сейчас он всех уверяет, что таким обра-
зом собирал в одном месте ребят с суицидальны-
ми наклонностями, чтобы дальше с ними работал 
психолог. Но это полная чушь. У меня есть скрины 
той группы — 227 страниц, на каждой — по 2–3 
фото с порезами. И ни намека на психологическую 

помощь. Кста-
ти, этот «сотоварищ» 
даже рекламу у себя в группе предлагал 
разместить…

— Ну а цель создания таких сообществ, на 
ваш взгляд, какова? Пользователей действи-
тельно хотели подтолкнуть к самоубийству? 

— Не уверен. Этот шок-контент, эти игры 
были, возможно, способом привлечения подписчи-
ков. (К слову, в самых крупных сообществах были 
зарегистрированы по 5–10 тысяч пользователей, 
преимущественно подростков.) 

— С ними вы разговаривали? Насколько 
серьезно они воспринимали происходящее 
в группе? 

— В основном несерьезно. Но проблема в том, 
что 500 воспримет это все как игру и поймет, что 
не нужно ничего с собой делать, а кто-то примет 
все за чистую монету…

«Разыграла самоубийство, 
чтобы стать мемом...»
8 декабря 2015 года Регина К. опубликовала 

у себя на странице такой пост: «Прощайте, дру-
зья, было очень неприятно жить с вами на этой 
планете... Ждать осталось недолго. Поезд будет 
примерно через 10 минут». 

Запись сопровождалась фотографиями, сде-
ланными на железнодорожном мосту. И хэштегами 
тех самых «групп смерти».

Примерно такие же посты оставили в этот 
день еще десятки подростков. Как потом выяс-
нилось, на эту дату в одном из сообществ был 
назначен день массовых суицидов. Ссылки на 
странички «выпилившихся» (так на языке под-
ростков называют совершивших суицид. — «МК») 
моментально, не без помощи админов тех самых 
групп, разлетелись по Интернету. 

Потом выяснилось: все эти записи были не 
более чем шуткой. Фейком, инсценировкой. 

«Да, официально я одна из жертв тех вир-
туальных «сект», — ответила на наше письмо 
Регина. — Только я жива, и со мной все в по-
рядке. Как и большинство участников групп. Эти 

«самоубийства» — полный бред. Люди это делали 
для саморекламы».

Регина все рассчитала. Она понимала, что 
сам по себе пост не вызовет интереса, никто не 
поверит. Поэтому она подговорила друзей поднять 
панику. В тот день все писали, что не могут ей до-
звониться, что боятся, как бы девушка и правда 
не сделала с собой что-то недоброе. 

И пост взлетел. 
Девушка рассказала, что потом она заходила 

на свою страничку с подставного аккаунта (чтобы 
не разрушать миф о самоубийстве) и не без удо-
вольствия читала слова соболезнования, сле-

дила, как ее запись кочует со 
страницы 

на страницу…
— Тебе это увлекательным казалось? Чего 

ты добивалась? — спрашиваем у Регины.
— Подумала, что, возможно, получится стать 

мемом и войти в историю Интернета, вызвать резо-
нанс. Так же поступил и мой знакомый. Он написал 
пост о «последних минутах» и вышел из Интернета. 
Да и вообще в тот день этот хэштег форсили (то 
есть продвигали. — «МК») многие...

— Но кто-то ведь и правда мог совершить 
непоправимое. Тебя не пугают эти игры? 

— Думаю, что несколько реальных случаев 
действительно были. Кто-то по наивности мог по-
верить в правдивость происходящего. Но вообще 
нужно понимать, что наши поколения (Регине 18 
лет) по-разному относятся к информации в Интер-
нете. Мы прекрасно понимаем, что 90% публикуе-
мого в Сети — ложь. Ты никогда не знаешь точно, 
с кем ты общаешься здесь, — соответственно, 
ты не доверяешь собеседнику. Те, кто на полном 
серьезе верит в реальность этих самоубийств, 
— их единицы. Почитайте комментарии к моему 
«посмертному» посту. Желчи в них в разы больше, 
чем сочувствия.

— А другие пользователи имитировали 
смерть тоже ради популярности? 

— Думаю, да. Когда хэштег был в топе, многие 
думали: «Блин, а эти посты неплохо собирают». Или 
же: «Хах! Вот дураки! Потроллю-ка я их». И из-за 
этого тренд жил даже после 8-го числа, но недолго. 
Недели через две все уже стали забывать…

Девушка говорит, что сейчас на волне всех 
этих обсуждений тема снова стала популярной. 
И она опять решила подогреть интерес к своей 
страничке.

А это запись еще одного парня из списка 
якобы выпилившихся 8 декабря:

«Здарова бандиты, все же помнят тему с 
суицидами? Прошло полгода, и люди реально 
поверили в это?! Я выпилился только ради пиара, 
я не заходил на страничку неделю, и все поверили 
в мой суицид. Хайпу (то есть лайков. — «МК») я 
собрал немало…»

Еще одна девушка из того списка на своей 
страничке устроила голосование: «Что мне сде-
лать — умереть или исправить все и жить дальше». 
Первый пункт поддержало больше френдов. И 
девушка вывесила на страничке фото на перилах 
балкона. Судя по последующим записям, шутка 
кажется ей невероятно забавной.

«Весь этот бред про 
суициды был ради пиара»
20 мая стало известно, что петербургские 

следователи возбудили уголовное дело о под-
стрекательстве к доведению до самоубийства 
через группы в соцсети ВКонтакте. 

В тот же день мы дозвонились до одного из 
руководителей таких пабликов — Филиппа Л. По 
голосам на заднем плане нетрудно было дога-
даться: парень разудало веселится в компании 
друзей. Может, даже пивко потягивает. 

— Не, следователи мной еще не интересова-
лись. Да и с чего вдруг? Я же никого к самоубий-
ствам не призывал. Я вообще собирал эти группы, 
чтобы помочь таким подросткам, отговорить их от 
страшного шага…

Говорим, что есть скрины, в которых от его 
имени пользователям раздавали номера.

Ответ:
— Это все фейки. Скрины сейчас специально 

подделывают, чтобы меня опорочить. А доказать 
обратное я не могу — моя страница удалена.

Интересно, подтвердит ли это назначенная 
следствием экспертиза? И где гарантия, что не 
появится подобная новая страничка?

— Скажу одно: у меня у единственного, по 
ходу, получилось так, что я надул (парень употребил 
другое слово из матерного лексикона) полстраны. 
И все поверили в это. Я с этого дико ору! 

— То есть тебе это нравится? 
— Мне смешно, что люди поверили в тот бред, 

который был у меня в паблике, который я постил 
с грамматическими ошибками…

Версия Филиппа такая: все самоубийства, 
фото которых на его страничке выкладывали дети, 
были фейками. Якобы парень писал подросткам, 
чтобы они создавали подставные странички и 
с них разыгрывали суицид. А потом в течение 
какого-то времени не заходили в свои аккаунты. (К 
слову, никто из ребят не рассказывал нам, что их 
предупреждали о том, что «выпиливаться» нужно 
понарошку. Додумывались до этого они сами.) 

— Я их просил создавать фейки и с этих фей-
ков выпиливаться. Человек умер, я перепостил их 
запись. Другую-третью… И люди начинали на меня 
подписываться, им был интересен контент. 

— Ты не думал, что 500 из этих ребят со-
вершат самоубийство понарошку, а кто-то, 
неуверенный в себе, с психологическими про-
блемами, может на что-то решиться? 

— Но в этом буду виноват не я, а их родители, 
которые не смотрели за детьми…

Но больше всего шокирует ответ Филиппа на 
вопрос, зачем ему вообще надо было проводить 
такую недетскую игру.

— Мне это нужно было, чтобы пропиарить 
свою группу, чтобы туда пришли хотя бы 5 тысяч 
человек. Потом я бы эту группу переименовал под  
музыкальную и выкладывал туда свои треки…

— Почему именно суицидальная темати-
ка? Другими способами ведь можно.

— Я не видел других. Это легкодоступный 
способ, мне показалось, что так поднять группу 
проще всего. 

— Ты серьезно это говоришь? 
— Да. 
— Сколько тебе лет? 
— 15. Шучу: 21. 
— Откуда ты взял эту идею с кодами?
— Это просто нули и цифры непонятные. В них 

никакой разгадки нет. Это была довольно бессмыс-
ленная идея, чтобы заинтриговать того, кто зайдет 
на мою группу. Человек, возможно, расскажет 
другу, и тот тоже подпишется. Такой ход…

В разгар «выпилов» у себя в группе Филипп 
выложил инсценировку своего самоубийства. Но 
и это, наивно считает взрослый молодой человек, 
не может являться призывом к суициду. 

— У меня такая хрень произошла. На странице 
был чересчур большой актив, который был мне не 
нужен. Чтобы загасить этот актив, я на две недели 
решил уйти. Ну и инсценировал это.

— А если бы ты просто написал: «уехал 
на море»? 

— Понимаете, они будут ждать. А так посмо-
трят, что я умер, — и забудут.

Теперь этот Филипп ни много ни мало вы-
ставляет себя спасителем всех депрессивных 
подростков. Тем ребятам, у кого были реальные 
проблемы, он кидал ссылку на страничку своего 
друга под другим ником — про китов. Тот якобы 
«помогал людям моральной поддержкой, говорил, 
что суицид — это не выход…»

Как этот «кит» помогал подросткам, можно 
легко понять из беседы,.

«Как принять истину?» 
«Иди за Риной».
«Завтра? Точно такой же способ?»
«Нет, прыжок. У тебя есть 9 часов…»
Филипп так объясняет эту и похожие пере-

писки его суицидального интернет-друга: 
— Ну, неделю «кит» реально призывал людей 

к суициду. Говорил, что 8 декабря пользовате-
ли должны будут уйти вслед за ним. Но он так 
писал, чтобы собрать необходимую аудиторию 
суицидальников и потом всех их отговорить. И 
вообще, я не хочу говорить. Не звоните больше 
на этот номер…

Мы и не будем — нам и так все ясно.
Как известно, такими лживыми благими на-

мерениями Филиппов, «китов» и им подобных 
выстлана только дорога в один конец, откуда воз-
врата нет. Главное, чтобы наши дети понимали это 
и не велись на чушь этих горе-администраторов, 
скрывающихся под личиной ников и мемов.

«У вас есть последний шанс, 
чтобы получить номер...»
Несмотря на то что почти все сообщества за-

блокировали, некоторые админы заблаговременно 
позаботились о резервных страничках. Куда опять 
зазывают доверчивых подростков. «Наш основной 
дом в блокировке. Добро пожаловать в новый. Мы 
снова с вами. Нас никто не остановит. Правила те 
же — лайк, и попадете к нам». 

Мы добавились.
И опять бесполое некто со знаком «Оно» на 

аватарке анонсирует начало очередной игры. «У 
вас будет 15 минут, чтобы задать вопрос и получить 
ответ, после чего — все будет уничтожено». 

«Как умереть и не побояться?» — тут же по-
сыпались вопросы. 

— Смерти не существует. 
«В чем смысл игры?»
— Вы ошибаетесь, называя это игрой. Вы 

сами должны это понять.
«Какой мой номер?». «Дай задание». «Что 

будет, если не умереть в назначенную дату?»
— Они сами это поймут. 
Подростки возмущались, что другие зада-

ют «не те» вопросы. Просили продлить игру. Но 
администратор прервал сессию, как и обещал, 
через 15 минут.

Как объяснил «МК» Никита Медведев из Лиги 
безопасного Интернета, игры, которые остались 
сейчас, не нужно воспринимать всерьез. «Все 
сообщества были заблокированы, а это просто 
кто-то решил повеселиться».

Но даже увидев несерьезную «игру», понима-
ешь: они могут завлечь даже взрослого, не говоря 
уже о подростках.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

МАМА, 
МАМА,
НАШИ СЕТИ...

В конце марта широкий общественный резо-
нанс получила история о том, как коллекторы 
из Искитима якобы изнасиловали должницу и 
избили ее несовершеннолетнего сына. Пред-
седатель СК РФ Александр Бастрыкин взял 
под личный контроль расследование престу-
пления. Возбудили уголовное дело о разбое 
и о насильственных действиях сексуального 
характера в отношении женщины.
Лишь на днях стало известно о задержании 
двух парней, которые «решили по пьянке 
пошутить» и инициировали нападение на 
семью, представившись коллекторами. По 
некоторым данным, помог им разыграть спек-
такль 17-летний сын должницы, тот самый, 
которого якобы избили. Тогда же проясни-
лись и другие интересные детали — сама 
пострадавшая тоже оказалась не без греха. 
Историю с изнасилованием и с избиением 
сына женщина придумала, чтобы вызвать 
к себе жалость и немного подзаработать на 
всей этой шумихе.

«Мы просто зашли в дом к семье Комаровых 
(фамилия изменена), выключили свет и начали на 
них орать, — дал показания один из задержанных 
Антон Н. — Леху, главу семьи, мы бросили на диван, 
потому что он был пьяный. Наташу, его супругу, 
посадили рядом. Накрыли их лица одеялом. По-
кричали на них, предупредили, чтобы они раздали 
свои долги и перестали пить. Вот, собственно, 
и вся история. Никакого изнасилования близко 
не было. Ранее у нас с Натальей был разговор о 
том, чтобы она продала свой дом и рассчиталась 
с долгами. Она вроде согласились. Я помогал 
семье собирать документы, оплачивал услуги по 
продаже дома, а потом они взяли и передумали. 
Вот мы и решили их припугнуть, чтобы не медлили 
с продажей».

Задержанному Антону 28 лет. Парень являлся 
близким другом семьи. После того как история по-
лучила широкий резонанс, пострадавшую семью 
пригласили в Москву для участия в ток-шоу. Со-
провождать потерпевших взялся именно Антон. В 
эфире федерального канала молодой человек, не 
моргнув глазом, рассказывал душещипательную 

версию произошедшего: «Где-то около полуночи 
мне позвонил Вадим, Наташин сын, и попросил 
о помощи. Кричал, что около их дома собрались 
какие-то люди, ломают двери, выбивают окна. 
Когда я подъехал, уже никого не было. Посидел 
у них около часа. Собрались уже уходить, начали 
опять стучаться. Мы с Вадимом вышли во двор. Не-
знакомые люди подбежали, начали ломать двери, 
перепрыгивать через ворота. Вадим отпугивал их 
лопатой, а я держал дверь. В итоге не удержали, 
дверь открылась, мне прыснули в лицо перцо-
вым баллончиком. Поскольку у меня астма, меня 
снесли с ног, я потерял сознание. Больше ничего 
не помню. Помню лишь то, когда Наташа пришла 
меня откачивать».

Эту историю Антон с Натальей поведали для 
красного словца, подыграли журналистам.

— По словам знакомых, Наташа придумала 
всю эту историю с изнасилованием, чтобы подза-
работать денег. Народ у нас в стране жалостли-
вый, на подобные вещи ведется легко. Ей ведь и 
правда после эфира стали помогать, — утверж-
дает землячка женщины. — За свое выступление 
она попросила у журналистов приличную сумму, 
чтобы расплатиться с долгами. Да что говорить, 
сотрудники банка ей сами готовы были простить 
долг после всего случившегося. Может, и простили. 
Соседи тоже прониклись ее историей. Кто сколько 
мог, пожертвовал ей тогда.

Если долг выбивал друг семьи, как же по-
терпевшая не признала его, когда тот явился к 
ней в дом? Мы связались с коллегой Антона. Вот 
его версия событий.

— Ранее Антон был коллектором?
— Он никогда не занимался коллекторскими 

делами. Работал на стройке. Был прорабом. Он 
собирал бригаду из 5–7 человек, и мы выезжали 
на объект. Вот и на этот раз его повязали поли-
цейские, когда мы новый автовокзал в Кемеро-
ве достраивали. Вообще он парень работящий. 
Машина у него есть. Вот только на собственное 
жилье пока не заработал. Жена его практически 
не видит, он все время в разъездах, на объектах. 
Приезжает на выходные — и снова на стройку. 
Раньше он недвижимостью занимался, поэтому 
и решил помочь Комаровым с продажей жилья. 
В свободное время трудится татуировщиком, 
специальную машинку для этих дел приобрел. 
Конечно, ему нужны деньги. У него ведь трое детей. 
Четвертый должен родиться.

— Он рассказывал вам, зачем он пошел 
в дом к этой семье?

— Зачем пошел? Да черт его знает. Вроде 
Комаровы ему денег должны были, обещали дом 
продать и выплатить долги ему и банку. Он этой 
семье документы по купле-продаже помогал 
оформлять, покупателей искал. Видимо, нашел, 
а хозяева передумали, вот он и решил их при-
пугнуть. Кстати, Антоха пьяный был в тот вечер, 
вот и почудил немного. Я слышал, что пацанчик 
просил Антона заодно и отчима припугнуть, чтобы 
тот пить бросил.

— Наталья говорила, что ее сына 
избили?

— Никто парня не трогал. Просто в какой-
то момент у Натальи фантазия разыгралась, и 

она уже не могла остановиться. Ее оперативники 
на детекторе лжи проверяли, так ей и полиграф 
удалось обмануть. Но вот на очной ставке с за-
держанными она раскололась, что не было изна-
силования и избиения.

— Неужели Наталья не узнала Антона, 
когда тот ворвался к ней в дом?

— Так на ребятах маски были. Вот их никто 
и не признал. А может, Антон с Натальей догово-
рились между собой разыграть этот спектакль 
и срубить денег, где только можно. Вот только о 
последствиях не подумали.

Как бы то ни было, супруга Антона сейчас 
пребывает в недоумении.

— В СИЗО только один мой супруг остался, 
— плачет Лидия. — Обвинения по коллекторскому 
делу с него сняли, зато пришили другое — мо-
шенничество. Дело в том, что когда его взяли, 
тут же нашлись люди, которые побежали в поли-
цию, накатали на него заявления, обвинили его в 
каких-то других делах. Одна я не проживу. Дети 
у меня в сад не ходят. Жилье мы снимает, у сына 
сердце больное.

Односельчане «потерпевших» Комаровых 
высказывают свою версию событий.

— История мутная, концов не найти. Склады-
вается впечатление, что они все вместе — Наталья 
с мужем и сыном, Антон с друзьями эту комедию 
разыграли, но где-то прокололись. В итоге Ко-
маровы остались в плюсе — денег на шумихе 
заработали, а вот Антон теперь за решеткой.

Дети Натальи сегодня категорически не же-
лают обсуждать эту историю.

— Я на эту тему общаться не хочу, — заявил 
сын «потерпевшей» — И никто из моих родствен-
ников тоже говорить не станет.

— Вы можете объяснить, почему ваша 
мать решила обмануть всю страну?

— Я в подробности не вдавался.
— Это же ваша семья...
— Я живу отдельно от них, так что мне ничего 

неизвестно и абсолютно неинтересно. Да и, честно 
говоря, мне абсолютно все равно.

Сама Наталья пока не желает общаться с 
прессой: «Про сына ложь, он не причастен к делу. 
С меня взяли подписку о неразглашении. Не имею 
права ничего говорить».

По словам оперативников, никто подписку о 
неразглашении с женщины не брал. Да и зачем? 
Как сообщили в СУ СКР по Новосибирской обла-
сти, в ходе проведения комплекса следственных 
действий факт разбойного нападения и совер-
шения насильственных действий не подтвер-
дился, поэтому у следствия нет оснований для 
избрания меры пресечения и, соответственно, 
предъявления обвинения. Первоначальные за-
явления потерпевших не подтвердились после 
проведения очных ставок и дополнительных по-
казаний. Одного из мужчин отпустили. Второ-
го подозревают в совершении совсем другого 
преступления.

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
24 мая 2016 года 
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«Наташа придумала 
всю эту историю, чтобы 
подзаработать денег»

ЖЕНА ДОЛЖНИКА САМА СЕБЯ 
ИЗНАСИЛОВАЛА?

Супруги Наталья и Алексей выдали 
себя за пострадавших должников.

Лжеколлектор 
Антон.

История с погромом на Хованском клад-
бище, где в субботу, 14 мая, в ходе стол-
кновений три человека были убиты и 26 
ранены, получила новое продолжение. В 
воскресенье в Интернете появилось виде-
ообращение председателя общественной 
организации «Здоровая нация» Георгия 
Макарьева. В своем выступлении он фак-
тически подтвердил обвинения, выдви-
нутые в адрес арестованного начальника 
территориального отдела №3 ГБУ «Ритуал» 
Юрия Чабуева: нападение на кладбищен-
ских работников из числа таджиков было 
заказным. Правда, Макарьев оговаривает-
ся: другого выхода у чиновника «Ритуала» 
просто не было.

Сначала Макарьев вкратце рассказал о 
тех, чьи интересы он представляет.

— Наша организация — патриотическая, 
а цель — спортивное воспитание детей. Мы не 
националисты, — так начал он свое обращение. 
А затем плавно перешел к трагическому про-
исшествию на погосте.

Итак, как же, по его версии, развивались 
события?

Как говорит Макарьев, одного из учреди-
телей организации попросили навести порядок 
на кладбище. И сделал это лично Чабуев. 

«Юрий Чабуев хотел выгнать с кладбища 
банду таджиков, которые воруют металл, камни 
с надгробий, навязывают услуги, а при отказе 
— оскверняют могилы. Среди пострадавших 
есть бабушки, которые плакали, вспоминая 
разгромленные места захоронений. Юрий 
много раз обращался в полицию, они заби-
рали мигрантов, а на следующий день вместо 
провинившихся работали другие таджики. В 
общем, испробовал все методы, связанные с 
правоохранителями. И задача, которую Юрий 
поставил, — оставить на кладбище только граж-
дан, работающих официально, по документам. 
Убивать и калечить таджиков никто не хотел», 
— уточняет Макарьев.

30 апреля общественники встретились с 
иностранцами и озвучили требование — что-
бы на Хованском не было нелегалов. Те взяли 
время на раздумье, а во время второй встречи 
в начале мая дали ответ — никто с кладбища 

никуда не уйдет, так как здесь многие — старо-
жилы, работают кто по 15 лет, а кто вообще с 
середины 90-х годов.

Ситуация стала накаляться. И вечером 
13 мая, по словам Макарьева, стало известно, 
что на кладбище собрались 100–150 агрессив-
ных граждан с лопатами, кирками, топорами, 
булыжниками.

— Они спровоцировали — мы не могли не 
приехать на кладбище. Многие собравшиеся — 
москвичи, спортсмены. А до этого нам угрожали, 
звонили уголовники. Как-то позвонил человек, 
представившийся племянником президента 
Таджикистана. Таджиков было более 500, не-
которые вооружены огнестрельным оружием. 
А нас — 70 человек, и максимум у нескольких 
парней были официально зарегистрированные 
травматические пистолеты — это оружие само-
защиты, хочу сделать особый акцент. Таджики 
принялись закидывать нас и наши машины 
камнями, мы стали отходить. 

По-своему председатель «Здоровой на-
ции» трактовал и инцидент с гибелью людей. В 
частности, Макарьев категорически отрицает 
причастность его людей к убийству Сухроба 
Хушакова, скончавшегося от огнестрельных 
ранений. «Насчет погибшего: туда, где было 
обнаружено его тело, мы даже не дошли. По 
сообщения СМИ, его застрелили из огнестрель-
ного оружия, а у нас была только травматика. 
Скорее всего, это их внутренние разборки». В то 
же время он подтвердил, что еще двое таджиков 
погибли под колесами машины, но уточнил: «Это 
была чистая самооборона с нашей стороны. Мы 
пытались спастись от озверевших людей».

Отметим, что следователи Главного 
следственного управления СКР по Москве 
уже допросили Макарьева по делу о погроме. 
Задерживать его не стали. Видимо, у следо-
вателей возникли определенные проблемы с 
квалификацией действий лидера «Здоровой 
нации». Ведь статьи за подстрекательство к 
наведению порядка у нас еще не придумывали. 
А собираться толпой с травматическим ору-
жием (при наличии разрешения) на кладбище 
формально вроде бы не запрещено.

Екатерина СВЕШНИКОВА.
ВИДЕО   

на сайте

А НА КЛАДБИЩЕ 
ВСЕ ЗАКОННЕНЬКО
Лидер «Здоровой нации» сознался в погроме 
на Хованском погосте, а заодно выдал заказчика

РАССЛЕДОВАНИЯ

Комментарии экспертов 
Можно ли определить связь между суици-

дом и контентом соцсетей? И есть ли она?
Этот вопрос мы задали руководителю 

судебно-психологической лаборатории Москов-
ского областного центра социальной и судебной 
психиатрии Виктору ГУЛЬДАНУ. Именно здесь 
проводят посмертные психолого-психиатрические 
экспертизы по самоубийствам подростков. 

— После любого суицида следователи ав-
томатически возбуждают дело по 110-й статье 
УК — «Доведение до самоубийства». Затем ма-
териалы попадают к нам. Наши эксперты должны 
оценить эмоциональное состояние подростка в 
период, предшествующий его гибели, наличие 
или отсутствие у него психических расстройств, 
возможные мотивы и обстоятельства, способ-
ствующие такому шагу. Основываясь на показаниях 
родителей, друзей, учителей, медицинской доку-
ментации, мы приходим к выводу, что к роковому 

шагу подростка могли подтолкнуть конфликты с 
родителями, неразделенная любовь, проблемы 
в школе, в коллективе сверстников. Еще ни разу 
по материалам дела я не видел прямой связи с 
интернет-провокациями. Но это не значит, что 
ее не может быть. Вполне возможно, что у сле-
дователей просто не было информации о таких 
группах, а значит, они и не пытались обнаружить 
связь суицида и соцсетей.

Подростков действительно легко вовлечь в 
сомнительную игру. Но чтобы выйти за ее пределы 
и совершить страшный шаг — для этого у ребенка 
должна быть выраженная эмоциональная неу-
стойчивость, склонность к протестным реакциям, 
внушаемость. 

— Легко ли доказать факт доведения до 
самоубийства? 

— Это редчайший случай. За мою практику 
я могу припомнить всего несколько таких случа-
ев. Все они были связаны с жестоким обраще-
нием в семье либо тяжелыми конфликтами со 

сверстниками.
— В Интернете, в частности в соцсетях, сло-

жилась одна очень пугающая тенденция — ради 
лайков, популярности подростки готовы пере-
ступить через моральные принципы, — считает 
заведующий отделом медицинской психоло-
гии Научного центра психического здоровья 
РАМН Сергей ЕНИКОЛОПОВ. — Приведу пример 
немного из другой области: школьники снимают 
избиение сверстника на видео и выкладывают 
ролик в Интернет. Потом все удивляются: зачем, 
ведь это же самодонос?.. А ради все тех же лайков. 
Эта погоня за дешевой популярностью превращает 
такие вещи, как игры с жизнью и смертью, в прикол. 
А в подростковом возрасте, не секрет, у некоторых 
возникают суицидальные мысли. В этом случае 
все эти картинки, игры работают как подсказки. 
Все эти сайты о суицидах — это своего  рода под-
держка решения, когда человек колеблется. Я 
считаю, нужно обратить внимание на эти сайты. И 
уж тем более не нужно прощать людям создание 

таких групп о самоубийствах. Только за то, что 
администраторы таких сообществ не понимают, 
к чему может привести такой контент, их нужно 
проучить, чтобы другим было неповадно. 

— Даже создание сайтов с антисуицидной 
тематикой, на которых подростков вроде как хотят 
отговорить от страшного шага, если это делает 
не специалист в области суицидологии, — уже 
вещь опасная. Я могу говорить, что не надо этого 
делать, но суицидент воспринимает, что надо. 
Мы слышим то, что хотим услышать. Был один 
знаменитый психологический эксперимент, когда 
главврач шел по больнице и говорил пациентам 
одну фразу: «Вас скоро выпишут». Но несколько 
пациентов восприняли эти слова по-своему: «Мы 
отсюда никогда не выйдем…»

— И что же родителям делать — запрещать 
детям общаться в соцсетях?

— Конечно, нет. Единственный совет — сле-
дить за настроением ребенка, нет ли у него де-
прессии, нет ли суицидальных мыслей.
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Лет сорок назад, в самый разгар застоя, во 
времена бесконечных съездов КПСС и «доро-
гого Генерального секретаря Леонида Ильича» 
висевшие буквально на каждом заборе ло-
зунги «Народ и партия едины» воспринима-
лись откровенным издевательством. Какое 
может быть единство с номенклатурой на 
черных «Волгах»? Да они даже продукты ели 
другие, чем простой народ. Из специальных 
магазинов.

После перестройки спеси у коммунистов по-
убавилось. Они стали изображать из себя защит-
ников прав трудящихся. Хором тянуть на съездах: 
«Вышли мы все из народа, дети семьи трудовой…» 
Но ненадолго, видимо, их хватило. Еще не выиграны 
ни одни выборы, еще так далеки манящие кабинеты 
с пышногрудыми секретаршами, но трещина между 
партфункционерами и их же собственными изби-
рателями уже появилась. Причем трещина такая 
широкая и глубокая, что туда легко могут рухнуть 
все предвыборные усилия КПРФ.

В полицию Москвы поступило два заявления: 
от Ивана Пенкина и Марины Шестаковой. 20 мая 
они оба были избиты охраной депутата Госдумы 
и по совместительству второго человека в пар-
тии Зюганова — заместителя генсека и первого 
секретаря МГК КПРФ Валерия Рашкина — прямо 
на глазах у всех. Пострадавшие подали заявле-
ния, после чего зафиксировали повреждения в 
травмопункте.

— Я веду репортажи через приложение 
Periscope, и любой желающий может их посмо-
треть в социальных сетях, — рассказывает Иван 
Пенкин, помощник муниципального депутата от 
«Справедливой России» района Якиманка Дмитрия 
Захарова. — Естественно, у Рашкина это вызывает 
жгучую изжогу. Его охрана постоянно пытается 
срывать мою работу. Не далее как 6 мая прямо на 
встрече на меня напал один из охранников, выбил 
из рук телефон и начал топтать его ногами. Я подал 
заявление в полицию по этому поводу. А 20 мая я 
шел на очередную заявленную Рашкиным встречу 
в Марьино, по адресу Перерва, 6. Вижу — стоит 
«Газель» в цветах КПРФ. А из нее выгружается 
целый отряд качков. Я тут же включил приложение 
и начал транслировать этот процесс, сопровождая 
его устным комментарием. Целую минуту охрана 
держала себя в руках. Но после того как я назвал их 
«массовкой», они напали на меня. Вырвали из рук 
телефон, стали швырять меня на землю. Несколько 
раз очень сильно ударили головой и спиной. Двое 

спортсменов-«интеллектуалов» возились с теле-
фоном, пытаясь удалить трансляцию из него. При 
этом ничего у них не получалось. Тут одному из 
них кто-то позвонил. Они бросили меня и теле-
фон, разделились на две группы и разбежались в 
разные стороны. Я встал и пошел на встречу, хотя 
чувствовал себя очень плохо. На встречу эти типы 
не пришли. А мне там стало нехорошо — Дмитрий 
Захаров отвел меня в машину. По дороге меня 
стало тошнить. Тогда он отвез меня в травмо-
пункт. Там зафиксировали смещение позвонков. 
К счастью, кровоизлияния в мозг не было. После 
травмопункта мы поехали в отделение полиции, 
где я подал еще одно заявление на рашкинских 
гопников…

Примечательно, что на этой же встрече по-
страдала пожилая женщина Марина Шестакова. 
Она попыталась подойти к Валерию Рашкину и 
задать ему несколько вопросов. Народный избран-
ник, исконный защитник всех трудящихся, смор-
щился при ее вопросе, после чего на Шестакову 
напали. По словам очевидцев, ее били по голове 
тяжелой сумкой, зонтами, проводили удушающие 
приемы и пинали ногами. И только вмешательство 
молодых людей, которые также были на встрече, 
спасло ее от более тяжких травм.

— Некоторые нападавшие были из охраны 
Рашкина, — рассказывает Дмитрий Захаров, — а 
некоторые — из числа его сторонников. Там была 
одна девушка — так вот, она вошла в состояние 
исступления, начала душить Марину Шестако-
ву. И в итоге ее оттаскивала даже испуганная 

охрана Рашкина. Впрочем, другая часть охраны 
продолжала обрабатывать голову Шестаковой 
зонтами…

Марину Шестакову также доставили в 
травмопункт. А после снятия побоев она также 
подала заявление в полицию. (Справки из трав-
мопункта находятся в распоряжении «МК».)

Сотрудники полиции пообещали найти ви-
новных. И будет очень удивительно, если они их 
не найдут. Пока что не удалось получить никаких 
официальных комментариев по этому поводу. 
Но мы обязательно будем следить за развитием 
ситуации.

Кстати, на 20 мая у Валерия Рашкина было 
запланировано две встречи. И после побоища 
на первой на вторую ни он, ни его сторонники 
не явились.

Коммунисты всегда гордились своей бли-
зостью к народу. Сразу после революции и 
вплоть до 30-х годов ХХ века любой член пар-
тии по предъявлении партбилета мог зайти 
в любое, даже самое высокое партучрежде-
ние. Говорят, что этим правом воспользовался 
убийца Сергея Кирова Николаев, проникший в 
Ленинградский горком по своему партбилету. 
Но неужели Валерий Рашкин считает себя со-
временным Кировым? Или за плотным рядом 
лбов-охранников проще слышать только то, что 
ты хочешь слышать? Но тогда стоит прекратить 
называть себя партией трудового народа.

Анжела ПОЛУБОЯРИНОВА,
 фото Маруси БАРЗУНОВОЙ.
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МОЯ МОСКВА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТРЕЩИНА РАШКИНА
На встрече депутата Госдумы от КПРФ  
с избирателями его охрана побила двух человек

Трансляции Periscope Пенкина.

Рашкин и его охрана.

Пенкин ведет трансляцию. Телефон выбивают из рук Пенкина.

О планах вернуть 15 000 эмигрировавших 
из РФ ученых уже через пять лет было объявлено 
на ежегодном мероприятии по стратегическому 
развитию России под кураторством президент-
ского агентства (АСИ). «МК» узнал подробности у 
руководителя профильной рабочей группы, осно-
вателя методов компьютерного дизайна новых 
материалов и предсказания кристаллических 
структур Артема Оганова, включенного Forbes 
в десятку самых влиятельных российских ученых. 
В 2015 году сам Оганов вернулся в Россию из 
Америки и сейчас возглавляет лаборатории в трех 
странах: США, РФ и Китае. 

 — Почему выбрали именно такую планку 
— 15 000, и есть ли официальная статистика 
«утечки мозгов»? 

— Данные по «утечке мозгов» очень разнятся. 
Называют от 80 до 800 тысяч уехавших с начала 
перестройки. Наиболее достоверной выглядит 
оценка примерно в 100–200 тысяч человек… По-
следние несколько лет в стране стали появляться 
интересные возможности для работы — уже вер-
нулись около 1300 ученых. Но необходим более 
мощный приток — чтобы разрыв между числом 
уехавших и возвратившихся сократился со ста раз 
хотя бы до десяти. Отсюда цифра 15 000..

— В каких странах они живут сейчас? В 
каких областях науки заняты?

— Больше всего проживают в США, также 
многие уехали в Германию, Великобританию, 
меньше — в Италию, Японию, Испанию, Канаду, 
Австралию. Отток затронул все сферы, включая 
гуманитариев. Уезжали и сложившиеся, маститые 

ученые (например, один из самых цитируемых 
математиков мира академик Владимир Заха-
ров, академик в области ядерной физики Роальд 
Сагдеев, выдающийся врач-нейроанестезиолог 
Владимир Зельман), и те, к кому мировая слава 
пришла уже на Западе: нобелевские лауреаты по 
физике 2010 года за опыты с графеном Константин 
Новоселов и его учитель Андрей Гейм, один из 
руководителей Гарвардского центра квантовой 
физики Михаил Лукин и др. 

— Уезжали со всей страны, а вдруг воз-
вращаться захотят только в Москву и Питер? 
Или планируются какие-то квоты для равно-
мерного распределения по регионам?

— Я был бы за то, чтобы ученые возвраща-
лись туда, куда захотят сами, — пусть регионы и 
университеты соревнуются за привлечение таких 
людей. Если вы предложите человеку хорошие 
условия в Сочи или Пятигорске, любой согласится. 
Пока программа находится в начальной стадии, 
к проработке нужно привлечь Минобрнауки, Ми-
нэкономразвития, вузы…

— Как может выглядеть подобный «пакет 
возвращающегося» для ученых с мировым 
именем?

— Прежде всего конкурентная зарплата (по 
информации СМИ, в Сколтехе зарплаты иностран-
ных профессоров достигают 800 тысяч рублей в 
месяц. — Е.Д.), государственная поддержка лабо-
ратории наряду с грантами, социальные гарантии. 
Например, для живущих в США большим минусом 
является дорогостоящее образование детей: за 
детский садик приходится платить около 1200 

долларов в месяц на одного ребенка. В России 
с этим легче, есть отличные бесплатные детские 
сады, а можно организовать и дотации на оплату 
частных садов и школ. Еще одна приманка — как 
многие ведущие университеты США, спонсиро-
вать покупку жилья профессуре (половину или 
треть стоимости) за счет вуза. Если ученый за-
хочет переехать и продать дом, ему надо будет 
вернуть университету вложенную часть по теку-
щей рыночной цене. Подобные меры довольно 
действенны.

— Как будет формироваться бюджет на 
эти цели, и не получим ли мы обратного эф-
фекта: сначала надо уехать из страны — вот 
тогда тебя по достоинству оценят?

— Задача программы в том, чтобы было 
престижно работать ученым в России в прин-
ципе — не важно, уезжал ты или нет. То есть 
перечисленные условия надо создавать для 
всех самых сильных кадров. Один из наших пун-
ктов — «За мировые достижения — мировые 
зарплаты».— Если ученый возвращается в 
Россию, но при этом сохраняет за собой 
лаборатории за границей, не возникает ли 
конфликт интересов?

— Продолжать контакты или нет, каждый 
решает сам, но я думаю, лучше их сохранять. Ча-
сто у ученых больше идей, чем можно воплотить 
силами одного коллектива, а сотрудничество 
способствует общему престижу. При этом во 
всех странах мира действует правило: то, что 
создается в рамках университета, принадлежит 
университету. Патент остается за той организа-
цией, где была выполнена основная работа.

Свои разработки методов и программ для 
компьютерного дизайна материалов я начинал 
еще в Швейцарии, потом перенес в Америку, а 
сейчас 80% ведется в России: мы ищем новые 
магнитные материалы, термоэлектрические, 
сверхтвердые, сверхпрочные, сверхпроводящие, 
диэлектрические, лекарственные препараты; ис-
следуем новые химические явления... Конечно, 
довольно тяжело физически заведовать несколь-
кими лабораториями сразу: можно вспомнить, 
как пожилой профессор Пентковский, получив-
ший мегагрант и работавший между Россией 
и Америкой, умер в середине своего проекта 
(нагрузка, наверное, тоже сказалась). И у меня 
иногда бывает «небо в клеточку», но я от природы 
гиперактивный, наделен хорошим здоровьем, 
поэтому выдерживаю.

 — Где гарантии, что в РФ приедут имен-
но те люди, которые нужны? Планируется 
ли персональная работа по привлечению 
каждого человека?

— Мы составим некоторые списки, но штуч-
ным отбором реально привлечь пару сотен, а 
чтобы достичь массовости, надо, чтобы ученые 
обращались сами, и для этого понадобится мак-
симально публичная кампания. Конечно, если 
сильные профессора возвращаться не захотят 
— никого заставить не сможем, но я думаю, все 
получится.  

Елена ДОБРЮХА. 

«УТЕЧКУ МОЗГОВ»...c 1-й стр.

Вернувшийся из США Артем Оганов: 
«Мне комфортно и интересно в 

России — почему другим коллегам 
не будет так же?!»

Выпускники Московского физтеха 
Андрей Гейм и Константин Новоселов 

стали лауреатами Нобелевской 
премии, уже покинув страну.
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 на сайте  

На днях новое продолжение получило 
громкое дело о теракте в «Домодедово» в 
2011 году, когда в зону прилета аэропорта 
террористом-смертником была пронесена 
бомба. Казалось бы, все ясно: суд вынес 
однозначное решение о невиновности пред-
седателя совета директоров «Домодедово» 
Дмитрия Каменщика и представителей ру-
ководства аэропорта. Значит, невиновных 
из-под домашнего ареста следует отпустить? 
Но не тут-то было: они по-прежнему остаются 
под арестом, а официальный представи-
тель Следственного комитета России (СКР) 
Владимир Маркин продолжает выдвигать в 
их адрес обвинения, которые и юристами, и 
экспертами авиационной отрасли расцени-
ваются как голословные.

В эфире радиостанции «Вести-ФМ» гене-
рал Маркин заявил, что руководство аэропорта 
«Домодедово» якобы самостоятельно внесло 
изменения в лицензию, удалив из нее пункт про 
обязанность обеспечивать безопасность пас-
сажиров. Это в итоге, по его мнению, позволило 
сократить службы безопасности аэропорта, что 
и привело к теракту. Они, дескать, внедрили 
«технологию досмотра на входах в аэровокзаль-
ный комплекс московского аэропорта «Домоде-
дово», в соответствии с которой большинство 
посетителей проходили в здание, минуя рамку 
металлоискателя». 

Кроме того, комментируя заявления защиты 
Дмитрия Каменщика о том, что часть потерпевших 
сняли свои претензии и готовы даже выступить в 
его поддержку, генерал заявил: «Речь идет о 30 по-
терпевших. На сегодняшний момент предъявили 
иски по ущербу порядка 62 потерпевших, общая 
сумма компенсации составляет 1 миллиард 36 
миллионов. Иски предъявлены в рамках уголов-
ного дела. Что делать остальным 30?»

Эти заявления генерала Маркина вызвали 
довольно бурную реакцию в среде авиационных 
специалистов. Все они единодушно утверждают, 
что изменить сертификат, как утверждает офи-
циальный представитель СКР, ни «Домодедово», 
ни любой другой аэропорт просто физически не 
смогли бы. Подобные заявления из уст юриста 
звучат как минимум странно. Более того, член 
Общественного совета Ространснадзора, в про-
шлом заместитель руководителя Департамен-
та авиационной безопасности и специального 
обеспечения полетов ГС ГА Минтранса России 
Юрий Мосеев вообще рассуждения о том, что 
система безопасности в аэропорту «Домоде-
дово» была хуже, чем в остальных аэропортах 
Московского авиаузла, назвал голословными и 
непрофессиональными.

«В 2011 году, — пояснил Мосеев, — системы 
безопасности и в «Домодедово», и в «Шереме-
тьево», и во «Внуково» были устроены примерно 
одинаково, и в любом случае с соблюдением 
требований действовавшего тогда законода-
тельства. Действовали Федеральные авиаци-
онные правила (ФАП-142), которые аэропорт 
«Домодедово» строго соблюдал. Указание на это 
есть в решениях предыдущих судов и даже в по-
становлениях самого Следственного комитета». 
По мнению Мосеева, «ни один из субъектов воз-
душного транспорта не отвечает за «непредот-
вращение» и другие абстрактные понятия; они не-
сут ответственность за соблюдение требований 
законодательных и нормативных актов».

В распоряжении «МК» оказались фото- и 
видеодокументы, которые ярко демонстрируют 
тот факт, что на момент предъявления обвинений 
руководителям «Домодедово» за «непредотвра-
щение» (!) теракта точно такая же ситуация с 
безопасностью была и в других столичных аэро-
портах. На этих кадрах видно, как люди — пас-
сажиры и встречающие — спокойно проходят 
в стеклянные двери, после которых нет даже 
намека на какие-либо рамки металлоискателей. 
Именно поэтому «МК» обратился за коммен-
тарием к другим авиационным специалистам, 
которые, возможно, хотели бы высказать иную 
точку зрения. Однако таких, как ни старались, 
так и не нашлось.

Главный редактор авиационного 
интернет-портала «Avia.ru» Роман ГУСАРОВ:

— «Ухудшил» или «не ухудшил» требования 
безопасности менеджмент аэропорта требования 
к безопасности — это вообще не юридическая 
норма, а некая субъективно-оценочная катего-
рия. На юридическом языке это должно звучать: 
требования к безопасности «соответствуют» или 
«не соответствуют». На тот момент система авиа-
ционной безопасности в «Домодедово» соответ-
ствовала требованиям законодательства, что и 
было впоследствии подтверждено судебными 
решениями.

Более того, технология, которая применялась 
в «Домодедово», была утверждена и Ространснад-
зором, и МВД. Никаких претензий к этой технологии 
проведения досмотра на входных группах в аэро-
порт со стороны этих ведомств не имелось — ведь 
они сами ее и утвердили. 

Как позже оказалось, Каменщику вменяется в 
вину то, что в аэропорту не проводился тотальный 
досмотр всех входящих в аэропорт. Но на тот мо-
мент такого досмотра не было ни в одном аэропорту 
страны — это не было закреплено законодательно. 
Сотрудники службы авиационной безопасности 
аэропорта вообще не имели юридического права 
проводить тотальный досмотр, это является пре-
рогативой МВД, что также подтверждено судеб-
ными решениями. Именно потому потерпевшие, 
подробно изучив документы, на данный момент 
отзывают свои иски к Каменщику.

И тут надо понимать: то, что он окажет благо-
творительную помощь пострадавшим, это вовсе 
не компенсации, положенные пострадавшим по 
закону, — это его добровольные пожертвования, 
его добрая воля. Он просто создал фонд помощи 
пострадавшим — это его добрая воля, которая 
ни в коем случае никак не связана с признанием 
его вины и ответственности. В этот же фонд могут 
вносить деньги все желающие: и бизнесмены, и 
просто частные или юридические лица. Каменщик 
по-человечески просто поддержал и оказал по-
мощь этим людям. Между тем Владимир Маркин 
уже вменяет ему чуть ли не в обязанность выплату 
компенсаций нескольким сотням пострадавших.

При этом обращает на себя внимание тот 
факт, что параллельно с предъявлением обви-
нений Каменщику СКР заявил о своем желании 
произвести опись имущества аэропорта «Домоде-
дово», мотивируя это необходимостью защитить 
интересы пострадавших в теракте. И даже не-
смотря на то, что пострадавшие готовы отозвать 
свои претензии к Каменщику, СКР от своих планов 
не отказывается. Это может указывать на то, что 

конечной целью инициаторов процесса является 
отъем собственности у Дмитрия Каменщика с 
помощью использования всяческих юридических 
процедур под предлогом помощи пострадавшим 
в теракте. Но ведь ни для кого не является секре-
том, что сначала происходит опись имущества, а 
потом — его продажа с аукциона. Причем продажа 
осуществляется, как правило, по бросовой цене. И 
уж точно не в интересах потерпевших.

Председатель комиссии по гражданской 
авиации Общественного совета Ространс-
надзора, заслуженный пилот СССР Олег 
Смирнов:

 — Суть претензий СКР к Каменщику абсо-
лютно противоречит международной авиационной 
практике. Вот вам последний пример: теракт в 
аэропорту Брюсселя, случившийся недавно. Там 
даже мысли ни у кого не возникло привлечь к от-
ветственности владельцев брюссельского аэро-
порта или его гендиректора. А почему? Да потому 
что в конституциях практически всех стран мира, 
включая Россию, записано, что ответственность за 
безопасность граждан страны несет не директор 
аэропорта, магазина или рынка, а государство! 
И осуществляет оно эту функцию через соответ-
ствующие полномочные органы.

А вот у нас, причем почему-то только в «До-
модедово», оказывается все иначе? Абсурд! И 
вот теперь вся страна с интересом наблюдает, 
как на фоне этого судебного дела идет борьба 
государственных структур-гигантов: с одной сто-
роны, скажем так, конституционные гиганты — 
Генпрокуратура и суды, а с другой — чиновничье 
ведомство СКР. Генпрокуратура и суд уже давно 
установили невиновность владельца аэропорта 
в этом процессе. А СКР все еще настаивает на 
его вине. У меня все же теплится надежда, что 
победят в конце концов конституционные силы, 
а не СКР, который к таким силам, как выясняется, 
отнести нельзя. 

Эти конституционные силы, в частности — 
суды, давно уже доказали, что на момент терак-
та в аэропорту «Домодедово» все делалось по 
существующим на тот момент законам и поряд-
кам — никаких отклонений от них не было. Это 
же подтвердили и открытые выступления в СМИ 
лучших юристов страны. Совершенно однознач-
но доказано, что ответственность за недопуще-
ние теракта в «Домодедово» должны были нести 
те органы, которые по российской Конституции 
отвечают за безопасность. В данном случае — 
структуры МВД.

А все эти нечистоплотные «игры» вокруг дела 
Каменщика лишь отбивают желание любых — как 
российских, так и зарубежных — инвесторов от 
ведения совместного бизнеса в нашей стране, 
чего так активно добиваются власти нашей страны 
во главе с президентом. Если предположить, что 
Дмитрий Каменщик подаст документы в Междуна-
родный европейский суд, то я вам на 110% гаран-
тирую, что суд будет на его стороне. И это станет 
пощечиной не СКР и не конкретно г-ну Маркину 
— это будет пощечиной России и ее президенту. 
Странно, но именно этого, похоже, СКР сейчас и 
добивается. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Итак, праймериз партии «Единая Россия» 
состоялись — и оказались очень успешны-
ми. По словам председателя Региональной 
счетной комиссии Светланы Цхе, явка на 
предварительное голосование в Москве 
составила 6,9% избирателей. «Это более 
полумиллиона человек. Это очень высо-
кий результат», — подчеркнула Цхе. И уже 
названы первые участники праймериз, ко-
торых москвичи «уполномочили» на участие 
в сентябрьских выборах в Госдуму.

Серьезных нарушений во время праймериз 
зафиксировано не было.

— Было заявлено предварительно около 2000 
наблюдателей, — говорит председатель Москов-
ского городского регионального оргкомитета 
по проведению предварительного голосования 
Николай Гончар. — По факту их было более 3000. 
В региональный оргкомитет в настоящий мо-
мент не поступило ни одной аргументированной 
жалобы.

Подготовка кандидатов к предварительному 
голосованию включала в себя не только традици-
онные агитационные плакаты. Каждый желающий 
побороться за место в Госдуме встречался со 
своими будущими избирателями и в обязательном 
порядке участвовал в не менее чем двух дебатах 
на самые животрепещущие темы. Велась прямая 
трансляция дебатов через соцсети и вызвала 
живейший интерес москвичей. 

— Я на одном из девяти участков, на которых 
я был в день голосования, был свидетелем разго-
вора достаточно зрелых женщин, но пенсионного 
возраста, — поделился Гончар. — Они обсуждали, 
стоя у этого большого полотна с кандидатами, 
кого им выбрать. Мне было очень интересно 
их обсуждение выбора между представителем 
здравоохранения и образования. Обсудив этот 
вопрос, они остановили свой выбор на предста-
вителе образования. Они сказали: «И то и другое 
важно, но в образовании лучше получилось». Это 
не только признание актуальности вопроса, но и 
оценка результатов работы партии в социальной 
сфере.

Следует отметить, что это был первый опыт 
в новейшей российской политической истории, 
когда россиянам, и в их числе москвичам, дове-
рили самим выбрать, кто пойдет представлять 
партию «Единая Россия» на осенних выборах в 
Госдуму. Возможностью определить самостоя-
тельно лицо будущей власти горожане восполь-
зовались с энтузиазмом, ведь прийти на участки 
мог абсолютно каждый имеющий постоянную 
московскую прописку.

Выборы стали по-настоящему народными в 
том числе и потому, что выдвинуть свою кандида-
туру могли представители самых разных профес-
сий и социальных слоев. Напомним, что о желании 
побороться за места в высшем законодательном 
органе России заявил 291 кандидат.

Все это обусловило успех предварительных 
выборов.

— Явка избирателей оказалась доста-
точно высокой. Она составила 6,9% от числа 
зарегистрированных избирателей, — говорит 
Светлана Цхе. — Фактическая активность из-
бирателей оказалось значительно выше, чем 
прогнозировалось изначально. Все счетные 
комиссии работали в штатном режиме. Сама 
процедура подготовки к предварительному го-
лосованию прошла очень корректно, участники 
предварительного голосования продемонстри-
ровали умение вести достойную политическую 
борьбу.

Окончательные результаты по региональ-
ной (московской) части федерального списка 
будут оглашены 25 мая. А окончательные списки 
кандидатов по всей стране будут определены на 
съезде «Единой России» в июне. Но некоторые 
предварительные итоги уже можно огласить.

Согласно им, победителями праймериз в 
Москве по одномандатным округам стали:

 196. Бабушкинский одномандатный изби-
рательный округ — Тетерин Иван Михайлович, 
генерал-полковник, президент Академии Госу-
дарственной противопожарной службы МЧС 
России.

197. Кунцевский одномандатный избира-
тельный округ — Лысаков Вячеслав Иванович, 
депутат Государственной думы.

198. Ленинградский одномандатный из-
бирательный округ — Ладочкин Сергей Алек-
сеевич, президент Ассоциации социально-
ориентированных некоммерческих организаций 
по развитию и реализации социально значимых 
программ и проектов.

199. Люблинский одномандатный из-
бирательный округ — Толстой Петр Олегович, 
телеведущий.

200. Медведковский одномандатный изби-
рательный округ — Барсукова Татьяна Митрофа-
новна, заместитель руководителя Департамента 
труда и социальной защиты населения города 
Москвы.

201. Нагатинский одномандатный избира-
тельный округ — Панина Елена Владимировна, 
депутат Государственной думы.

202. Новомосковский одномандатный изби-
рательный округ — Саблин Дмитрий Вадимович, 
член Совета Федерации.

203. Орехово-Борисовский одномандатный 
избирательный округ — Духанина Любовь Ни-
колаевна, директор ОАНО «Школа «Наследник», 
член Центрального штаба Общероссийского на-
родного фронта.

204. Перовский одномандатный избиратель-
ный округ — Железняк Сергей Владимирович, 
депутат, заместитель председателя Государ-
ственной думы.

205. Преображенский одномандатный из-
бирательный округ — Жарков Антон Викторович, 
депутат Государственной думы.

206. Тушинский одномандатный избиратель-
ный округ — Онищенко Геннадий Григорьевич, по-
мощник председателя Правительства Российской 
Федерации Медведева Д.А.

207. Ховринский одномандатный избиратель-
ный округ — Белых Ирина Викторовна, депутат 
Государственной думы.

208. Центральный одномандатный изби-
рательный округ — Гончар Николай Николаевич, 
депутат Государственной думы, секретарь Мо-
сковского городского регионального отделения 
партии «Единая Россия».

209. Черемушкинский одномандатный из-
бирательный округ:

Мокрышева Наталья Георгиевна, врач-
эндокринолог, заместитель директора по общим 
вопросам «Эндокринологического научного цен-
тра» Министерства здравоохранения Российской 
Федерации.

210. Чертановский одномандатный избира-
тельный округ:

Выборный Анатолий Борисович, депутат 
Государственной думы. 

Кроме того, представители оргкомитета 
озвучили фамилии кандидатов, предваритель-
но набравших наибольшее количество голосов 
по федеральному партийному списку. 

Представителями оргкомитета были озвуче-
ны первые 16 фамилий. Претендентами на участие 
в выборах стали:

1. Духанина Любовь Николаевна, дирек-
тор ОАНО «Школа «Наследник», член Центрального 
штаба Общероссийского народного фронта.

2. Ресин Владимир Иосифович, депутат 
Государственной думы.

3. Морозов Дмитрий Анатольевич, заве-
дующий кафедрой детской хирургии и урологии-
андрологии педиатрического факультета Первого 
Московского государственного медицинского 
университета имени И.М.Сеченова.

4. Селиверстов Виктор Валентинович, ру-
ководитель Регионального исполкома Общерос-
сийского народного фронта в городе Москве.

5. Крупенников Владимир Александрович, 
депутат Государственной думы. 

6. Антошкин Николай Тимофеевич, депу-
тат Государственной думы. 

7. Шарапова Ольга Викторовна, главный 
врач городской клинической больницы №64.

8. Орлов Степан Владимирович, депутат 
Московской городской думы. 

9. Гусева Людмила Ивановна, депутат 
Московской городской думы.

10. Батышева Татьяна Тимофеевна, ди-
ректор Научно-практического центра детской 
психоневрологии.

11. Семенников Александр Григорьевич, 
депутат Московской городской думы.

12. Лисовенко Алексей Анатольевич, ди-
ректор Центра молодежного парламентаризма, 
депутат Совета депутатов муниципального округа 
«Бабушкинский».

13. Ярославская Ольга Владимировна, 
депутат Московской городской думы.

14. Кривенко Татьяна Олеговна, советник 
отдела по обеспечению взаимодействия с субъ-
ектами Российской Федерации Управления по 

организационному обеспечению деятельности 
Государственной думы.

15. Снаткина Анна Алексеевна, актриса. 
16. К а р а  Ю р и й  В и к т о р о в и ч , 

кинорежиссер. 
— Причинами таких высоких позиций в пред-

варительном голосовании можно назвать: узна-
ваемость кандидатов, политический опыт, в том 
числе опыт публичной политики, и общественные 
проекты, запрос на которые проявился в ходе 
встреч кандидатов с избирателями. Избиратели 
смогли почувствовать, что эти кандидаты способ-
ны слышать реальные запросы, выявлять пробле-
мы, которые есть в обществе и решать конкретные 
задачи, — говорит руководитель исполкома Мо-
сковского городского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Олег Смолкин.

Если же говорить о каждом победившем кан-
дидате персонально, то выбор москвичей логичен 
и понятен. Так, Любовь Духанина, председатель 
Комиссии Общественной палаты РФ по развитию 
науки и образования, — лицо в политике новое, 
что очень востребовано избирателями. Опро-
сы говорят о том, что люди устали во многом от 
старых политиков и требуют обновления партии. 
Кроме того, она является одним из инициаторов 
программы летнего активного детского отдыха 
«Московская смена», сразу завоевавшей попу-
лярность среди москвичей.

Телеведущий Петр Толстой — медийное 
лицо, народ его знает по телепрограммам. А он 
еще ежедневно проводил встречи с жителями, 
принимал активное участие в дебатах, общался с 
избирателями не только лично, но и в соцсетях.

Геннадий Онищенко первым поднял вопрос о 
необходимости разработки программы бесплат-
ного отдыха московских школьников, выступил 
за ограничение продажи алкогольных энерге-
тиков, за усиление ответственности чиновни-
ков, допустивших случаи продажи поддельного 
алкоголя.

Депутат Государственной думы РФ Ирина 
Белых была одним из инициаторов «Московской 
смены», выступила за расширение списка льгот-
ников по уплате взносов за капитальный ремонт. 
Речь идет о полном освобождении от них граж-
дан, достигших 80 лет, и проживающих одиноко 
пенсионеров и 50%-ной скидке для граждан, 
достигших 70 лет, также проживающих одиноко 
либо с пенсионерами.

Депутат Государственной думы РФ Анато-
лий Выборный был одним из инициаторов воз-
вращения льгот на оплату коммунальных услуг 
для инвалидов и ликвидаторов катастрофы на 
Чернобыльской АЭС. Кстати, тот факт, что пар-
тия добилась принятия программы «Московская 
смена» и возвращения льгот еще до праймериз, 
немало способствовал их успеху.

Названные нами кандидаты — только отдель-
ные примеры успешной работы с избирателями. 
Причины победы других кандидатов тоже легко 
объяснимы. 

— Шансы есть у всех, безусловно: и у моло-
дых политиков, и тех, у кого за плечами большой 
опыт. Но трудно представить себе, что только-
только появившийся политик, которого пока никто 
не знает, победит какого-то мастодонта, которого 
знают все. Сложно представить, что рядовой 
муниципальный депутат, выдвинувшийся против 
известного и популярного члена ОНФ, который 
проводит по 8–9 встреч с избирателями в день 
— а это, надо сказать, выматывающая работа. Я 
лично наблюдал, как Любовь Духанина проводит 
по 8 встреч в день. Я один день с ней поездил, а 
дальше не выдержал, моих сил на это не хватило. 
Ее сил хватило на целую кампанию, — говорит 
Павел Данилин, директор Центра политического 
анализа, наблюдатель по Орехово-Борисовскому 
и Центральному избирательным округам.

Напомним, что сами выборы в Госдуму прой-
дут 18 сентября 2016 г. по смешанной системе: из 
450 депутатов 225 будут избраны по партийным 
спискам и единому федеральному округу, а еще 
225 — по одномандатным округам. Партийный 
список допускается до распределения депутат-
ских мандатов при результате более 5% голосов, 
а при результате более 3% партии получают гос-
финансирование и освобождаются от сбора под-
писей на следующих выборах в Госдуму.

Ольга БЕЖСКАЯ.

МОСКВИЧИ НАЗВАЛИ ПЕРВЫХ КАНДИДАТОВ 
В ДЕПУТАТЫ ОТ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

Подведены первые итоги успешных праймериз

НЕ ВЫПУСКАЮТ КАМЕНЩИКА
«РАМКИ» СКР

Если следовать логике Владимира Маркина, то 
сажать надо всех хозяев аэропортов и их сотрудников

Входная группа в аэропорту «Шереметьево»
не имела «рамок» так же, как и в «Домодедово». 

Во «Внуково» тоже не было «рамок». 
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КРОССВОРД ЛИТЕРАТУРНОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прибор, включаемый 
таксистом при посадке пассажира. 4. Безго-
ловый герой Майн Рида. 10. Фильм с участи-
ем ковбоев и шерифов. 11. Сирота, которого 
хотят усыновить. 13. Орган, «проглоченный» 
молчуном. 14. «Злаковая» картина Шишкина. 
15. Роялист на русский лад. 16. Собака с де-
тективными способностями. 18. «Подружка» 
сабли и шпаги в спортивном фехтовании. 20. 
Желание, которому трудно противостоять. 
22. Бесконечно «закругляющийся» парковый 
аттракцион. 23. Металлическая сетка, упроч-
няющая материал или изделие. 24. Знаме-
нитый фильм с Джулией Робертс и Ричардом 
Гиром. 27. Металлическая печка-времянка. 30. 
Пушистый «футболист», пинающий бабушкин 
клубок. 32. Тюрьма в старину. 34. Барный «при-
лавок» в кафе. 35. Слово, следующее после 
слов «беда-беда» в присказке домовенка Кузи. 
36. Канцелярский «прилипала». 38. Томатно-
перечное «варенье». 39. «Маникюрная» кален-
дула. 40. Вооруженный спутник подсудимого. 
41. Легкое платье, в котором дефилируют по 
пляжу. 42. Крупное соединение военных судов 
или самолетов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Место, куда собралась 
бледная Настя перед поездкой на юг. 2. Кривая 
дорожка в спорте. 3. Нега в теле после рассла-
бляющего массажа. 5. Радуга с точки зрения 
физика. 6. «Приставка» к беспородному терьеру 
в шутке. 7. «Реактивная ракета» из морских мол-
люсков. 8. Костюм из нескольких дополняющих 
друг друга предметов. 9. Зыбкая свежесть авгу-
стовского утра. 10. «Визитная карточка» здания. 
12. Общая палата для раненых в переполнен-
ном госпитале. 17. Оскорбление религиозной 
святыни. 19. Бескорыстный человек, готовый 
всегда прийти на помощь. 20. Смена белья, 
«запеленутая» в газету. 21. Жетон, который 
можно обменять на шубу. 25. Медицинская 
процедура в свинцовом фартуке. 26. Небольшое 
небесное тело Солнечной системы, движущееся 
по орбите вокруг Солнца. 27. Мягкая скамейка 
в прихожей. 28. «Варяг», не сдавшийся врагу. 
29. Битва капитанов в очередной игре Клуба 
Веселых и Находчивых. 31. Способ заготовки 
огурцов и грибов на зиму. 33. Дурная «особа», 
которая ногам покоя не дает. 34. Самая услуж-
ливая служба. 37. «Позерство» индусов. 38. 
Дерево, на котором «лапти растут».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мустанг. 4. Эксперт. 10. Пружина. 11. Отпрыск. 13. Кнут. 14. Кофе. 15. 
Авианосец. 16. Волчок. 18. Анкета. 20. Принтер. 22. Пацифист. 23. Ковбойка. 24. Параграф. 
27. Дезертир. 30. Кентавр. 32. Столяр. 34. Салага. 35. Отступник. 36. Офис. 38. Дева. 39. 
Мотылек. 40. Румянец. 41. Контакт. 42. Часовня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Морковь. 2. Торт. 3. Наждак. 5. Курица. 6. Писк. 7. Телепат. 8. Фаталист. 9. 
Холостяк. 10. Публика. 12. Котелок. 17. Облигация. 19. Недотрога. 20. Призрак. 21. Ревизор. 
25. Антоним. 26. Фонотека. 27. Диаспора. 28. Испанец. 29. Осколок. 31. Западня. 33. Розыск. 
34. Скряга. 37. Сорт. 38. Дело.

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30

м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, 
д. 5, корп. 6

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО  
В СОКОЛЬНИКАХ! 

28 и 29 мая с 10.00 до 16.00
ПКиО «Сокольники», на территории парка  
у центрального входа.
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6+Приглашаем всех читателей подписаться на «МК» на 2‑е полугодие 2016 года  

в редакционных подписных пунктах, стоимость полугодовой подписки с доставкой издания  
на дом значительно дешевле, чем на почте:  

«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 600 рублей;  
«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 700 рублей.
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ПОДПИСКА

2016

«МК»: Когда вы занялись поисками «Ти-
хого Дона»? 

— Начал я расследование давно, когда еще 
был жив Михаил Шолохов. Тогда монографии, где 
оспаривалось его авторство, выходили далеко от 
Москвы. Одна из них — под псевдонимом Д* — из-
дана была стараниями Александра Солженицына 
под названием «Стремя «Тихого Дона». Другую 
книгу написал не скрывавший авторства Рой Мед-
ведев, в то время диссидент. Книга Д* вышла на в 
Париже, книга Медведева  в Лондоне и Париже.

Заканчивал я расследование в годы пере-
стройки и гласности, когда мифы о плагиате ро-
мана стали открыто множиться в России. Даже на 
родине Шолохова, на Дону, появилась публикация 
ростовского доцента, попытавшегося сбросить его 
с пьедестала. Перед распадом СССР ленинград-
ское телевидение, вещавшее тогда на всю страну, 
в передаче «Пятое колесо» 12 вечеров подряд ка-
тилось по костям покойного Шолохова, утверждая, 
что он совершил плагиат. А написал роман якобы 
Федор Крюков, забытый писатель, уроженец Дона. 
Мне на этом канале не дали показать найденные 
рукописи «Тихого Дона», которые могли бы еще 
тогда положить конец кривотолкам. 

«МК»: Чем объясняется множество про-
тивников авторства Шолохова? 

— Дело в том, что в архиве ИРЛИ — Института 
русской литературы (Пушкинский Дом) — хранится 
137 страниц рукописей третьей и четвертой книг 
романа. Но среди них ни одного листа первой и 
второй книг романа нет. А именно эти два тома 
«Тихого Дона», вышедшие в 1928 году, породили 
слухи и пересуды о плагиате. 

...Пойдя по следам Шолохова в Москве, где 
он жил в 20-е годы, найти рукопись удалось вскоре 
после смерти Михаила Александровича. Весной 
1984 года я увидел исчезнувшие из поля зрения 
литературоведов рукописи первой и второй книг 
«Тихого Дона». Они хранились в квартире вдовы 
фронтовика Василия Кудашева, не вернувшего-
ся с войны писателя, лучшего друга Шолохова. 
В его квартире в проезде Художественного теа-
тра Шолохов оставил рукопись, после того как с 
ней познакомились руководители Российской 
ассоциации пролетарских писателей в Москве. 
Они в 1928 году опровергли в «Правде» клевету 
о плагиате.

Несколько лет у меня ушло на изучение жиз-
ни Михаила Александровича в Москве, на по-
иск домов, где он жил до и после революции, на 
встречи с его окружением, чтение литературы о 
романе и исследование текста. С большим тру-
дом удалось сделать копию — ксероксы в СССР 
находились под контролем госбезопасности, 
а бумага для них не продавалась — 1-й части 
«Тихого Дона», а также второго и третьего вари-
антов 1-й части. Отксерил также страницы 2-й, 

3-й, 4-й частей, образующих два тома романа. 
«МК»: Был ли сделан графологический 

анализ рукописей?
— Да, конечно. Институт судебных экспертиз 

Министерства юстиции СССР провел графологи-
ческий анализ найденной рукописи. Вывод был 
сделан однозначный: это автограф Шолохова. Ори-
гинал документа и ксерокопии текста я передал 
в 1990 году музею-заповеднику М.А.Шолохова.

«МК»: Почему сразу тогда рукопись не 
попала в государственный архив? 

— С ней не хотела расставаться вдова Васи-
лия Кудашева. Вдова скрывала рукопись от семьи 
Шолохова и не хотела огласки. И мне не сразу 
позволила заняться архивом. Будучи сотрудни-
ком «Московской правды», органа МГК партии и 
исполкома Моссовета, я помог вдове и дочери 
Кудашева получить новую квартиру на Юго-Западе, 
установить телефон, и только после этого получил 
постоянный допуск к папкам с рукописями. 

«МК»: Было ли известно о вашем рас-
следовании руководству государства, ведь 
на Западе постоянно разные «голоса» вещали 
о плагиате? 

— Написав книгу о найденных рукописях, я 
сообщил о них ЦК КПСС. Встречался несколько раз 
на Старой площади с руководящими работниками 
отдела, ведавшего идеологией, с помощником 
Генерального секретаря М.Горбачева академиком 
Фроловым, который доложил ему о рукописях. 
В этом деле мне постоянно помогал писатель 
Георгий Пряхин, заместитель заведующего от-
делом ЦК КПСС. 

Накануне 85-летия Михаила Шолохова, в мае 
1990 года, впервые сообщил об открытии ТАСС, 
а на следующий день в «Московской правде» я 
опубликовал статью «Вот она, рукопись «Тихого 
Дона!». Тогда я не мог сказать, в чьих она руках. 
Семья, где хранился архив, связала меня словом 
не разглашать тайну из страха, что охотники за ав-
тографами выйдут на след беззащитных женщин, 
лишат их покоя, а то и рукописей. 

«МК»: Как отнеслись к открытию 

профессиональные шолоховеды? 
— После первой публикации в СМИ по при-

глашению доктора филологических наук Викто-
ра Петелина, руководителя шолоховской группы 
в ИМЛИ, я сделал сообщение в этом институте. 
Вслед за тем официально меня пригласили вы-
ступить в ИРЛИ. Заведующая отделом советской 
литературы доктор филологических наук Наталья 
Грознова заявила Лен-ТАСС: «Эта находка — собы-
тие огромного масштаба, его трудно переоценить. 
«Тихий Дон» написан рукой Шолохова, для спе-
циалистов этот вопрос решен бесповоротно». 

После публикации статьи в «Вопросах лите-
ратуры» неожиданно для себя получил из США 
письма профессора Принстонского университета 
Германа ермолаева, крупнейшего шолоховеда 
на Западе, и профессора Брайана Мэрфи, пере-
водчика «Тихого Дона» в Англии. Герман ермолаев 
написал: «Большое спасибо за «Рукопись «Тихого 
Дона». Это очень ценная и интересная публикация, 
веское доказательство авторства Шолохова». 
Профессор Брайан Мэрфи в «Славянском жур-
нале» (New Slavonic Jornal) заключил: «В Москве 
Л.е.Колодный, кажется, окончательно положил 
конец постоянным заявлениям, что лауреат Но-
белевской совершил плагиат». Он опубликовал 
первую рецензию на книгу в лондонском журнале 
Slavonic and East European Review. Но ни одной 
рецензии в Москве не появилось до сих пор. 

«МК»: Чем объяснить странное молчание 
газет и журналов? 

— После распада СССР пять лет я не мог 
издать книгу о найденных рукописях. Мне отка-
зывали в публикации «Правда» и «Известия» под 
предлогом, что статья большая. Журналы «Новый 
мир», «Октябрь», «Знамя», прежде домогавшиеся 
каждой строчки Шолохова, отвергли рукопись 
книги. ее вернули мне журнал «Дон» и ростовское 
издательство, прежде гордившиеся своим зем-
ляком. Почему? Коммунист Михаил Шолохов стал 
неугоден либеральным реформаторам. В рупоре 
перестройки «Огоньке» заместитель главного 
редактора, бывший студент моего спецкурса и 

семинара на факультете журналистики МГУ Ми-
наев, откровенно сказал: «Мы бы напечатали вашу 
статью с радостью, если бы автором «Тихого Дона» 
оказался Федор Крюков». 

Книга моя вышла только в 2005 году, 
к 90-летию автора «Тихого Дона», благодаря пи-
сателю Петру Алешкину, директору созданного им 
частного издательства «Голос». Кроме анализа и 
ксерокопий рукописи романа в нее вошла перепи-
ска Шолохова с членом КПСС с 1903 года евгенией 
Левицкой. ей посвящена «Судьба человека». 

«МК»: Знал ли Шолохов, что рукопись хра-
нится у вдовы Василия Кудашева? 

— Да, хорошо знал, где и у кого хранилась 
рукопись в Москве. Матильда емельяновна Куда-
шева берегла ее как зеницу ока. В бомбоубежище 
при налетах на Москву уходила, держа в одной 
руке дочь, в другой — «Тихий Дон». Забрать самое 
дорогое, что осталось у вдовы лучшего друга, 
не мог Михаил Александрович. На ее вопрос о 
рукописях: «Миша, куда же их девать?» — ответил: 
«Куда хочешь. Распорядись сама…» 

«МК»: Как сложилась судьба рукопи-
сей после смерти вдовы и дочери Василия 
Кудашева?

— Их квартира вместе с архивом перешла в 
руки наследницы, некой Ольги К. Не связанный 
больше словом, я в «Известиях» сообщил, что 
рукописи хранились в семье погибшего на войне 
друга Шолохова. Кто им был, все шолоховеды 
знали. 

Наследница согласилась продать рукопи-
си романа и весь архив за 50 тысяч долларов. 
Российская академия наук обратилась к главе 
правительства Владимиру Путину за содействи-
ем. Рукопись, благодаря Виктору Степановичу 
Черномырдину, оказалась в архиве ИМЛИ. Все 
бы хорошо! Но вслед за тем прокатилась волна 
публикаций, из которых все узнали: «До недавнего 
времени никто не видел рукописей, не знал, где 
они находятся, не держал их в руках. И лишь в 
конце 1999 года Институт мировой литературы 
им. А.М.Горького РАН смог не только обнаружить, 
но и ксерокопировать эти рукописи, после чего об-
ратился в правительство Российской Федерации с 
письмом: «После многолетних поисков Институту 
мировой литературы им. А.М.Горького РАН удалось 
разыскать считавшиеся утерянными рукописи 
первой и второй книг «Тихого Дона». 

Спрашивается, чьи рукописи я видел и держал 
в руках за пятнадцать лет до этого заявления? 
О чем докладывал ЦК КПСС? Чьи ксерокопии по-
дарил ИМЛИ, где неоднократно выступал? О чем 
писал в «Вопросах литературы»? О чем сообщал 
профессор Мэрфи на Западе? 

...Когда «Тихий Дон» оказался в архиве ИМЛИ, 
директор института сам взялся за рукописи ро-
мана. Шолоховскую группу распустил. ее руко-
водитель Виктор Петелин вынужден был уйти 
из института. По поводу выдумок директора в 
своей фундаментальной книге «Жизнь Шолохо-
ва» написал: «Кузнецов заявил о том, что якобы 
ИМЛИ нашел рукопись «Тихого Дона» в 1999 году. 
СМИ разнесли по свету эту сенсацию директора 
ИМЛИ, хотя рукопись за много лет до него нашел 
Лев Колодный. Это серьезное открытие ХХ века в 
области шолоховедения, глубокий сдвиг в сторону 
прояснения многих вопросов».

В переизданной в 2000 году книге я поме-
стил 125 ксерокопированных страниц черновиков, 
дающих полное представление, кем, когда и как 
сочинялся роман. 

«МК»: Получили ли вы официальное 
признание? 

— Да, не сразу, но получил. Спустя четверть 
века после открытия рукописей руководители 
отделения историко-филологических наук Россий-
ской академии наук академики А.П.Деревянко и 
А.Б.Куделин признали мои приоритеты «в высшей 
степени основательными», а президент РАН ака-
демик Ю.С.Осипов этот факт счел «огромной за-
слугой». его письмо публикуется в моей книге. 

В минувшем, 2015 году Министерство куль-
туры РФ за эту работу наградило меня Почетной 
грамотой…

Все тише и реже звучат голоса фанатов пла-
гиата. Настало время, когда говорить в обществе 
о плагиате романа становится неприлично.

Отдел культуры «МК».

В издательстве 
«Алгоритм» вышла 
книга обозревателя 
«МК» писателя Льва 
Колодного «Кто 
написал «Тихий 
Дон». Хроника 
литературного 
расследования». 
Льву Колодному 
посчастливилось 
найти в Москве 
рукописи первых 
двух книг романа 
и, как сказал 
Александр 
Шолохов, директор 
музея‑заповедника 
М.А.Шолохова, 
«удалось 
внести вклад в 
возвращение 
мировому 
сообществу 
рукописей «Тихого 
Дона». Отдел 
литературы и 
искусства «МК» 
попросил автора 
книги рассказать 
о том, как ему это 
удалось.

М.А.Шолохов. Портрет 
Зураба Церетели.

КОНЕЦ МИФА
о рукописях «Тихого Дона» Михаила Шолохова 

Обложка книги. Художник 
Е.В.Максименкова.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
❑ бесплатная

консультацияÅ
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ срубы

srub.kedrov.info 
т. 8-926-777-11-88

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ радиолампы
импортные, приборы 
Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ квартирные и дачные 

переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-087-05-77
❑ отдых 

м. "Таганская" 
т. 8-968-008-49-12

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

28 апреля 2016 года в 
Гагаринский районный суд 

г. Москвы поступило 
ЗАЯВЛЕНИЕ ОТ 

ЗАГРАДСКОЙ ТАТЬЯНЫ 
ЕВГЕНЬЕВНЫ

о признании недействи-
тельной утраченной цен-
ной бумаги на предъяви-

теля, восстановлении  
прав по ней. Сберегатель-

ный сертификат серия 
СЧ № 4071841  на сумму 
вклада 200.000 рублей

на предъявителя, 
выданный дополнитель-

ным офисом Московского 
банка  ПАО«Сбербанк 
России», был  утрачен 

при невыясненных 
обстоятельствах.

Держателю указанного 
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 

суд г. Москвы заявление о 
своих правах на него.

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

19 мая в Сомерсет-хаусе на Стрэнде откры-
лась британская фотоярмарка Photo London, 
которой эксперты по праву пока присваива-
ют «номер два» после центровой Paris Photo 
(пройдет в ноябре), однако все в один голос 
уверяют, что лондонцы уже ставят очень вы-
сокую планку по уровню представленных 
галерей, уровню имен и, собственно, самих 
работ...

Что до сборов — а это ключевой момент лю-
бой арт-политики, — то о них отчитаются позже. 
Пока же одно сплошное наслаждение царством 

Фотографии, ну и Россия на общем фоне не уда-
ряет в грязь лицом: Мультимедиа Арт Музей Ольги 
Свибловой представил серию провокационных, но 
глубоких и добрых одновременно работ известного 
и любимого многими философа и фотохудожника 
Сергея Чиликова (живет в Йошкар-Оле).

Непросто поначалу разобраться в запутан-
ных уровнях старинного Сомерсет-хауса, где тут 
«павильон», а где «мезонин»; обойдешь все триж-
ды, а потом оказывается, что какие-то закутки да 
закоулочки все равно укрылись от глаз. Но это 
только добавляет шарма и респектабельности, 
ведь лондонские (в основном), парижские и про-
чие галереи выставили самые громкие имена 
в мире фото последних 30 лет, среди которых 
Anton Corbun (и его смачный и мрачный Дэвид 
Боуи), Patrick Demarchelier с его тонкими линиями 
фотомоделей (вроде «Кристи и мыши»), Helmut 
Newton с «10-м этажом отеля «Хилтон», светящиеся 

полосы Motohiro Takeda, потрясающие волевые 
снимки Albert Watson; ну и такие мастера, как 
Martin Schoeller, Christian Tagliavini, Irving Penn, 
Nick Brandt, — работы многих из них даже для 
русского зрителя стали хрестоматийными…

Что до ценовой политики, то, не вдаваясь в 
детали, различные снимки (а надо понимать, что 
фотография — это серийное искусство, поэто-
му ты можешь купить снимок из ограниченного 
тиража, авторскую копию — тут надо уточнять) 
стоят от 1500 до 150 000 фунтов. А самих фото 
каких только нет: от космических снимков НАСА 
до фотоколлажей с ликом Обамы, собранных из 
какого-то фотомусора. Колоритно смотрятся синие 
пластиковые ведерки со льдом, бутылкой шампан-
ского и бокалами, которые служащие разносят в 
каждую галерею. Гости самые поразительные: от 
ведущих арт-дилеров до артистов (в кафе при нас 
обедал Дэвид Суше).

Что бросается в глаза и по-хорошему удив-
ляет: выставка в своей массе абсолютно лишена 
какой-либо конъюнктурности «на злобу дня», да 
и шоковой провокации как таковой здесь нет во-
обще. С одной стороны, оно и понятно: лучшие 
галереи предлагают лучший, прошедший отсев 
«товар». С другой — чувствуется торжество какого-
то разлитого в воздухе чувства вкуса, которое 
ненарочито из толстого слоя маститых фотоимен 
выносит на поверхность мало кому известных 
молодых авторов, почти издевающихся над са-
мой сутью фотографии… Но все это идет в одном 
русле работы на Искусство. Причем не только 
на фотоискусство, о чем мне и поведала Ольга 
Львовна, когда мы наконец отсмотрели всю раз-
веску полуобнаженных натур Чиликова. (Свиблова 
у себя в Доме фотографии нарочно освободила 
целый зал, чтобы понять, как многочисленные 
«чиликовы» в целом будут смотреться на стенах 
Сомерсет-хауса, после чего — а труд титаниче-
ский! — заметила: «Когда я готовлю выставку 
Чиликова, начинаю его ненавидеть — столько всего 
делать приходится, мучаюсь, а когда наконец все 
сделаю и повешу — снова его люблю!»)

Ян СМИРНИЦКИЙ, Лондон.

Фотовыставка туманного Альбиона
«ДОБРАЯ ПЛОТЬ» ЧИЛИКОВА ВЛЮБЛЯЕТ В СЕБЯ ЛОНДОН
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Все ближе чемпионат Европы по фут-
болу, а значит, у сборной России все 
меньше времени на подготовку к этому 
ответственному турниру. Недавно стал 
известен наш состав, который, скорее 
всего, отправится во Францию покорять 
первенство Старого Света. Заявка вы-
звала много вопросов в футбольном 
сообществе, и на них специально для 
«МК» согласился ответить наш постоян-
ный эксперт — знаменитый футболист 
и глава Объединения отечественных 
тренеров Михаил Гершкович:

— Понравилась ли мне заявка сборной 
России на Евро-2016? Как говорится, на вкус и 
цвет... У каждого свое мнение, поэтому что-то 
комментировать тут считаю лишним. Тренер-
ский штаб определил состав, будем смотреть 
и надеяться, чтобы все получилось. Вызов 
Гилерме и Нойштедтера? Давайте доверимся 
решению нашего тренера Леонида Слуцкого. 
Коллектив подобрался боеспособный — это 
очевидно. Все будет зависеть от того, как ре-
бята подготовятся. Предстоят очень важные 
две недели. Главное, чтобы команда функцио-
нально и психологически была на уровне. То, 
что она будет у Леонида Викторовича готова 
тактически, я не сомневаюсь. 

Алан Дзагоев набрал великолепную фор-
му, тут можно только посочувствовать: терять 
из-за травмы такого калибра футболиста не-
приятно. Этот игрок во многом определяет 
атакующие действия нашей команды. Впрочем, 
Слуцкий — опытный специалист, а в команде 
есть люди, способные решить эту проблему 
и полноценно заменить армейца.

Не удивило ли меня, что в заявке нет 
игроков из «Ростова», занявшего 2-е место 
в чемпионате России-2016? Нет, совершенно 
нет. Там ключевые роли играют иностранные 
футболисты и главный тренер — мудрый Курбан 
Бердыев. Из россиян, как ни крути, я там пока 
не вижу никого из тех, кто мог бы составить 
реальную конкуренцию ребятам из заявки на 
ЧЕ-2016...

Алексей САФОНОВ.

Но надо же! Хотели реализации большин-
ства? Вот вам две шайбы — вторая от Сергея 
Мозякина и завершающая от Вадима Шипачева. 
Хотели революционных изменений в пятерках? 
Вот они. Но не поздновато ли Романа Любимо-
ва бросили в помощь к страдающему засухой 
Александру Овечкину, одновременно отрядив в 
звено Сергея Калинина другого Сергея, Широ-
кова? Или оставшегося в одиночестве Дмитрия 
Орлова к капитану Павлу Дацюку? Игра-то в 
итоге получилась. Но опять же, с финнами та-
кой номер пройти не мог. Достаточно сказать, 
что большая часть шайб была организована в 
результате прекрасных перепасовок, иногда 
«двухходовок», как в случае Мозякин — Дацюк 
— Телегин, когда перед автором гола возникали 
фактически пустые ворота. Американцы то и 
дело меняли вратарей: Кинкэйда на Кондона и 
обратно, но было очевидно: на классе Россия 
свою «бронзу» возьмет. 

Еще о Телегине. После субботней травмы 
было вообще маловероятно, что Иван выйдет на 
лед против США. Трудно сказать, на уколах или 
на морально-волевых, но провел он этот матч 
выше всяких похвал. 

А вот вошедший в символическую сборную 
турнира Вадим Шипачев, чья «тройка» вытащила 
немало встреч, в том числе четвертьфинал с Гер-
манией, признался, что воскресный результат его 
не утешит. «Моя результативность порадовала 
бы, если мы стали первыми или играли в финале. 
А что толку теперь? Результат средний… Конечно, 
неплохо, что хоть какие-то медали у нас есть, но 
накануне мы очень расстроились. А как мы могли 
выиграть, если с большинством такие проблемы. 
Не мы, а финны дважды этим преимуществом 
воспользовались. Изменения? Я не смогу про-
комментировать действия тренерского штаба 
по поводу перетасовки звеньев, это решали они 
— им виднее…»

После поражения от финнов в полуфинале 
чемпионата мира Александр Овечкин от разго-
воров с журналистами отказался. После успеха 
над командой США в матче за 3-е место Ови, 
которому вновь не удалось ни забить, ни асси-
стировать, общался охотно. 

— Невозможно все время выигрывать. Мы 
были первыми, через год — вторыми, сейчас — 
«бронза». И это медаль, это лучше, чем ничего.

— Победа над США — это успех?
— Успех — это если бы выиграли кубок. Ко-

нечно, я расстроен. Если бы реализовал в субботу 
выход один с вратарем финнов Коскиненом, мы 
бы, возможно, готовились сейчас к финалу. Но что 
делать. Будем теперь работать над предстоящим 
Кубком мира. Здесь площадка одного формата, 
в США она будет другая, меньших габаритов, это 
уже другая игра...     

«Неприятный осадок остался — это уже 
главный тренер российской сборной Олег Зна-
рок. — Но все-таки хорошо, что в итоге не оста-
лись без медалей. Мы просто готовились к этой 
игре. А что касается «большинства», о котором 
столько разговоров, то моменты мы создавали 
весь турнир. Просто не могли забить».  

От турнира к турниру главный тренер ста-
новится все большим молчуном. Конечно, факт, 
немного притянутый за уши, но с каждым годом 
медаль ЧМ у сборной России становится все 
менее весомой. В 2014 году в Минске, напом-
ним, было «золото», в прошлом году в Чехии — 
«серебро», дома теперь — последняя строчка 

пьедестала. Да, кстати, впервые за турнир на 
трибунах были видны свободные места. Конеч-
но, патриотически настроенные болельщики 
бились за билеты в финал, и хочется в душе 
порадоваться за тех, кто купил проходки на матч 
за 3-е место! И в хоккее соображают люди, и 
денег сэкономили. 

В этой плоскости очень хочется признать, что 
США на российском льду добились для себя в ко-
нечном итоге более ценного результата, чем Рос-
сия дома. Недаром главный тренер Джон Хайнс 
акцентировал внимание на том, что команда вновь 
в «четверке» сильнейших, хотя о «московско-
питерском» составе на его родине говорили как 
о совершенно неконкурентоспособном… 

И еще что бросилось в глаза. Никогда за 
многие годы ЧМ по хоккею не демонстрировал 
такого «расслоения» в классе команд. Отсюда 
и крупные счета на предварительном этапе и 
четвертьфинале. На какой ступени располага-
ется Россия, по хорошему счету лишь дважды 
сыгравшая с себе равными соперниками (оба 
раза при этом уступив), сказать трудно. Но то, 
что Канада и Финляндия по праву выступили в 
финале — факт неоспоримый. Да, воскресным 
вечером они не порадовали московского зрителя 
изысканным хоккеем, но просто слишком велика 
была ставка. Достаточно было посмотреть в 
глаза юному финну Патрику Лайне (а ведь «МК» 
опасался этого хоккеиста еще до игры с Суоми!), 
которого не смог утешить индивидуальный приз 
лучшему игроку турнира. Будущая звезда НХЛ 
с трудом сдерживала слезы на глазах у Пре-
зидента России...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Хоккей. Чемпионат мира 

Матч за 3-е место

Россия — США — 7:2 (2:0, 3:1, 2:1)
Войнов (Калинин, Широков), 6.23 (1:0). 

Мозякин (Дацюк, Орлов), 13.41 (2:0 — бол.). 
Телегин (Дацюк, Мозякин), 29.36 (3:0). Дадо-
нов (Панарин, Шипачев), 32.49 (4:0). Ватрано 
(Варсовски, Нельсон), 34.29 (4:1 — бол.). Па-
нарин (Белов, Чудинов), 35.22 (5:1). Ватрано 
(Варсовски), 43:42 (5:2). Мозякин (Дацюк), 
53.13 (6:2). Шипачев (Дадонов, Панарин), 59.53 
(7:2 — бол.). 
Финал

Финляндия — Канада — 0:2 (0:1, 0:0, 
0:1)

Макдэвид (Дюшен). Дюшен (Маршан), 
59.59 (0:2 — п.в.). 

Лучший игрок турнира: Патрик Лайне 
(Финляндия).

Лучшие по амплуа: Микко Коскинен 
(вратарь, Финляндия), Майкл Мэтсон (защит-
ник, Канада), Лайне (нападающий).

Символическая сборная чемпионата 
мира-2016. Вратарь: Коскинен; защитники: 
Никита Зайцев (Россия) — Мэтсон; нападаю-
щие: Лайне — Вадим Шипачев (Россия) — Ми-
каэль Гранлунд (Финляндия). 

— Я сделаю тебя счастливым.
— Купишь вискарика?
— Нет, по-настоящему счастливым.
— Врать не буду, без вискаря шансов мало.

Ничто так не успокаивает, как ромашковый чай, который пьешь 
из черепа своего врага.

Хотел переодеться в женщину, но не смог. Понял, что мне 
нечего надеть.

— Дорогой, а золото ржавеет?
— А в чем, собственно, проблема?
— Я тут сережки разглядываю, которые ты мне подарил на 
день рождения...
— Да, дорогая, есть такие сорта золота, которые немножко 
ржавеют.

— Ой! У вас на стенах в кухне тараканы!
— Это обои такие.
— Зачем это?
— Чтобы гости не засиживались. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 8…10°, днем в Москве 18…20°. 
Облачно с прояснениями; ночью ме-
стами небольшой дождь, утром, ме-
стами туман; днем небольшой дождь, 
ветер ночью восточной четверти, 3–8 
м/с, днем восточной четверти, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 4.00, заход Солнца 
— 20.52, долгота дня — 16.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения.

ДАТсКий уГОлОК

Европейский день парков.
День кадровика.
День святых Кирилла и Мефодия, 
День славянской письменности и 
культуры.
1925 г. — вышел в свет первый номер 
газеты «Комсомольская правда».
1941 г. — у берегов Гренландии 
германским линкором «Бисмарк» 
потоплен линейный крейсер «Худ», 

гордость британского флота.
1956 г. — в швейцарском Луга-
но прошел первый конкурс песни 
«Евровидение».

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 24.05.2016
1 USD — 67,0475; 
1 EURO — 75,2675.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Александр Богомолец (1881–1946), 
академик, патофизиолог
Константин Бороздин (1781–1848), 
историк и археолог
Иосиф Бродский (1940–1996), поэт, 
Нобелевский лауреат
Александр Вишневский (1906–1975), 
хирург, академик
Боб Дилан  (1941), певец и 
композитор
Габриель Даниель Фаренгейт (1686–
1736), физик, первым использовавший 
ртуть в термометре
Рустам Хамдамов (1944), киноре-
жиссер («В горах мое сердце», «Анна 
Karamazoff»)
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сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ СОБЫТИЕ 
ДНЯ

КРУИЗ
29.05.16
13.06.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

17.08.16—
30.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

31.08.16—
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. КУЗОВА)—АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ пароходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)— 
СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
ПЕТРОЗАВОДСК (СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—
ЯРОСЛАВЛЬ; 13.06.2016 КРУИЗ ПОВТОРЯЕТСЯ, 
ЗАКАНЧИВАЕТЬСЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ; (АВТОБУС—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ В ПОДАРОК)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—
КИЖИ—БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)—АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)—ПОВЕНЕЦ—ВЫТЕГРА—
ГОРИЦЫ—УГЛИЧ—ДУБНА—МОСКВА

МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—УГЛИЧ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б. ЛЯДИНЫ)— 
МЫШКИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—
ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА
РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2017 г . 

У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15%!!!! ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ

РЕ
КЛ

АМ
А

УВЕРЕННЫМ ШАГОМ 
ОТ «ЗОЛОТА» К «БРОНЗЕ»

1

2

3

4

5

Главный экспонат — спускаемый аппарат 
корабля «Восток-1», тот самый, гагаринский, 
обгорелый после пересечения разных слоев 
атмосферы. Он ни разу не покидал музей 
«Энергия», а если бы и оказался, допустим, 
в выставочном пространстве космонавтики, 
то так эффектно, как в Доме фотографии, 
не смотрелся бы. Здесь его дополняют до-
кументы, техника и искусство — в общем, 
все, что объясняет, как мечта о покорении 
космоса стала реальностью.

Со спусковой камерой Гагарина соседствуют 
знаменитые кадры Валерия Генде-Роте, где люди 
с искренней радостью встретили космонавта. 
Рядом супрематические композиции Казимира 
Малевича, Николая Суетина и Ильи Чашника 
граничат с белыми дырами Павла Пепперштейна. 
Две стены отданы под проекты Ильи и Эмилии 
Кабаковых, предсказавших невесомость. Есть 
даже новые звездные карты Леонида Тишкова и 
редкие рисунки Константина Циолковского. 

Между стенами, в том числе возведенными 
специально для экспозиции, в витринах располо-
жились жестяные макеты ракет, модель дирижа-
бля, слуховая трубка ученого. Его лучшие цитаты 
украшают стены холла. А с потолка свисают, кру-
тятся светящаяся конструкция «модель простран-
ства» Франциско Инфанте-Арана и спутник группы 
«ABC», собранный из компьютерных клавиатур. 
Целая комната отдана под десяток мониторов, 
относящих в звездную бесконечность. 

Отношение у современных авторов к кос-
мосу самое разное: от ироничного, как на хол-
сте «Летающих тарелок не существует» Андрея 
Крисанова, до ностальгического «Карандаша 
Гагарина» Александра Джикии. Для полного по-
гружения в тему по залу расставлены парты с 
сочинениями Николая Федорова, чаще всего по-
сетители читают «Философию общего дела».

«Русский космос» — масштабная работа вза-
имодействия архивов и множества арт-площадок. 
Впервые директор Дома фотографии и куратор 
проекта Ольга Свиблова показала его в Италии 
пять лет назад, когда весь мир отмечал 50-ие 
первого полета человека в космос. А к 55-летию 
— в родном Мультимедиа Арт Музее представила 
расширенный вариант выставки. Организована 
она при поддержке ВТБ.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, фото автора.

В Доме фотографии 
запустили выставку  

к юбилею первого полета
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ЦИФРЫ

КАДР ДНЯЭКСКЛЮЗИВ

Стоит ли радоваться третьему месту сборной России  
по хоккею на домашнем чемпионате мира

Главную награду 69-го Каннского фестиваля 
жюри под руководством австралийского ки-
норежиссера Джорджа Миллера присудило 
картине «Я, Дэниел Блейк» Кена Лоуча. Это 
прекрасная работа с социальным запалом, на 
тему, актуальную не только в Великобритании. 
Тем не менее жюри спутало все прогнозы 
знатоков. Не все награды получили явные 
фавориты. Без всякого внимания остались 
лучшие из лучших — Джим Джармуш, Пол 
Верховен, Брюно Дюмон. 

Кен Лоуч, которому скоро исполнится 80, 
рассказывает, как обычно, о самых простых и ря-
довых людях, столкнувшихся с миллионом бед. 
В данном случае — с проблемой социального 
обеспечения и поддержки в трудной ситуации. 
Ты потерял трудоспособность, как это случилось 
с 50-летним героем? О`кей. Государство готово 
тебе помочь, но для этого надо соблюсти кучу 
формальностей, пройти несколько инстанций, 
заполнить массу бумаг, доказывая, что всю жизнь 
ты трудился не покладая рук и теперь достоин 
поддержки. И пока ты идешь по этому пути, мо-
жешь просто умереть. И тогда никакой поддержки 
уже не нужно. Это настоящая одиссея. Нам даже 
сложно представить, что все это есть в благопо-
лучной Англии. Но человек есть человек: самому 
трудно, но он готов поддержать того, кому еще 
хуже. Например, мать-одиночку с двумя детьми, 
вынужденную идти за едой в пункты социальной 
раздачи, хотя это унизительно. Там можно упасть 
в голодный обморок, пока тебе представят все 
то, что ты можешь получить. Лоуч демонстрирует 
насквозь прогнившую социальную систему своей 
страны, когда человек вступает в конфликт с го-
сударством и проигрывает этот бой.

Лоуч — сильный режиссер и всегда шел своим 
путем. Редко кто из его коллег в столь преклонном 
для кинематографиста возрасте умеет держать 
марку. Британский классик долго ждал «Золотую 
пальмовую ветвь», а ему ее все никак не присуж-
дали за лучшие его картины. Наконец, наградили в 
2006 году за не самую выдающуюся ленту «Ветер, 
который качает вереск». И вот опять — «Золотая 
пальмовая ветвь». Теперь Лоуч попал в узкий круг 
тех, кто дважды лауреат самой главной кинонагра-
ды, — а это братья Дарденн, Кустурица, Коппола, 
Имамура, Билле Аугуст. И он этого достоин.

Гран-при получила картина молодого да ран-
него, явно перехваленного в Каннах 27-летнего 
канадского режиссера Ксавье Долана. Он отмечен 
за фильм «Просто конец света», где у него впервые 
снимались звезды первой величины, «золотой 
запас» французского кино: Леа Сейду, Венсан Кас-
сель, Натали Бай, Марион Котийяр. Главную роль 
исполнил харизматичный Гаспар Ульель. Говорят, 
что в этой семейной драме есть что-то автобиогра-
фическое. Фильм рассказывает об умирающем от 
СПИДа 34-летнем писателе, приехавшем к родным 
словно бы попрощаться. Сам Долан рассказывает: 
«Это мой первый фильм о семье. Он не только о 
матерях и сыновьях, но о том напряжении, которое 
возникает между близкими людьми, — иногда оно 
сопровождается соперничеством, разочарования-
ми, горечью одиночества, неумением услышать 
людей, которых мы любим». 

В картине Долана все строится на крупных 
планах, которые не все из актеров оправдывают. 
В других руках они могли бы блистать. У Долана, 
несмотря на весьма юный для режиссера возраст, 
уже шесть картин за плечами. Он стал любимцем 
Канн, успел поработать в жюри, на его фильмы за 
два часа занимают очереди. Многие восхищаются, 
а кто-то с ужасом понимает, что цена всему этому 
— пшик. Долан, получая награду, только что не 
ревел во весь голос. Но после того как два года 

назад его фактически приравняли к Годару, вручив 
один приз на двоих, чего тут волноваться. Главное, 
чтобы хрупкая психика выдержала.

Лучшим режиссером стал высокоталант-
ливый Кристиан Мунджу из Румынии, снявший 
картину «Выпускной». Он уже имеет «Золотую 
пальмовую ветвь» 2007 года за картину «4 месяца, 
3 недели и 2 дня». Новый фильм о буднях интелли-
гентной румынской семьи тоже мог претендовать 
на главную награду. И совсем уж неожиданно с 
Мунджу разделил приз за режиссуру французский 
режиссер Оливье Ассаяс, который в фаворитах и 
не значился. Его «Персональный закупщик» — о 
девушке, приобретающей для богатой клиентки 
самые дорогие украшения и наряды. Но все не 
просто в этой истории, она не лежит на поверхно-
сти. Героиню преследует дух умершего брата. Она 
получает леденящие душу СМС, словно бы с того 
света. Призраки появляются в ее доме, и девушка 
мечется в ужасе, не зная, что с этим делать.

Приз жюри получила чувственная и передаю-
щая молодой дух Америки картина «Американский 
мед» британки Арно Арнольд, впервые работав-
шей в США. Юная героиня, которую сыграла очень 
способная 19-летняя дебютантка Саша Лейн, 
бросает семью и отправляется в полное свобо-
ды путешествие со своими сверстниками. Они 
перемещаются из города в город, подписывают 
граждан на какой-то никчемный, а может быть, и 
несуществующий журнал, берут за это деньги… 
Словом, занимаются мелким мошенничеством, 
веселятся, не заморачиваясь никакими пробле-
мами. Они просто ловят кайф от каждой минуты 
своей молодой и безбашенной жизни.

Самым неожиданным образом распредели-
лись актерские награды. А сильные работы были. 
Лучшим актером стал ничем особенно не при-
мечательный Шахаб Хосейни в иранском фильме 
«Коммивояжер» Асгара Фархади. Сам Фархади 
получил награду за лучший сценарий. Он работает 
в привычном ключе и способен поразить разве 
что зрителя, который не знаком с лучшими об-
разцами иранского кино и оскароносным фильмом 
самого Фархади «Развод Надера и Симин», где 
все уже было сказано. Лучшей актрисой жюри 
сочло филиппинку Жаклин Хосе в картине «Ма 
Роса» Брийанте Мендосы. Это очередное жи-
вописание трущобной жизни Манилы. Главная 
героиня торгует в продуктовом ларьке, позволяя 
себе переступить закон. Немножко наркотиков не 
повредят ее семейству, если их с умом продать. 
На этом Роса и погорела. Ее дети должны каким-
то образом вытащить родителей из полиции, но 
для этого потребуется собрать неподъемную для 
них сумму. Жаклин Хосе — сама жизнь: актриса 
бесхитростно существует в кадре, как существо-
вали бы дети или животные. У нее и в помине нет 
виртуозности и блеска Изабель Юппер, которая 
не получила ничего за, возможно, главную роль 
своей жизни в картине «Она» Пола Верховена. У 
Юппер уже есть две актерские награды Канн за 
«Пианистку» и «Виолетту Нозьер», но это было 
давно — в 2001 и 1978 годах.

«Золотую пальмовую ветвь» за вклад в кинои-
скусство получил французский актер Жан-Пьер 
Лео, с именем которого ассоциируется прежде 
всего фильм «400 ударов» Франсуа Трюффо. 
«Золотая пальмовая ветвь» в короткометражном 
конкурсе досталась картине «Таймкод». «Золотой 
камеры» за лучший режиссерский дебют удостое-
на французская картина «Божественные» Хоуды 
Биньямин. В жюри, присуждающем эту награду, 
работал российский продюсер и режиссер Алек-
сандр Роднянский.

Светлана ХОХРЯКОВА,
Канны—Москва.

ПОл ВЕРХОВЕН ПусТЬ ОТДОХНЕТ
Жюри под руководством Джорджа Миллера 

распределило призы так, как никто и не ожидал

«Золотая пальмовая 
ветвь» Кена Лоуча. 
Британский классик 
со сценаристом Полом 
Лаверти и продюсером 
Ребеккой О`Брайэн. 
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стоило ли дожидаться «малого» или, как еще говорят, «утешительного» финала, чтобы заиграть так, 
что любо-дорого смотреть? сборная России красиво обыграла команду сША и все-таки взяла какие-
никакие медали домашнего чемпионата мира по хоккею. Конечно, воскресная бронзовая победа 
половину населения страны заставит воскликнуть: «А что мешало играть так в субботу с финнами?!» 
Они будут одновременно и правы, и не совсем. То, что позволили с собой делать студенты и ветераны 
из Америки, финны бы нам не разрешили. 

«Слуцкий — опытный специалист, он сможет найти замену Дзагоеву»
Знаменитый футболист и тренер Михаил Гершкович — 

о заявке сборной России на ЧЕ-2016

«МЮ» СМЕНИЛ ЛУИ ВАН 
ГАЛА НА МОУРИНЬЮ

После виктории в Кубке Англии «Манчестер 
Юнайтед» расторг контракт с главным трене-
ром Луи ван Галом. В качестве неустойки гол-
ландский специалист получит порядка 6,5 млн 
фунтов стерлингов и еще 515 тысяч за победу в 
турнире. Однако по итогам чемпионата страны 
манкунианцы остались лишь пятыми. 

На место ван Гала прочат бывшего тренера 
лондонского «Челси» Жозе Моуринью, кото-
рый, по предварительной информации, уже 
дал согласие. Как передают наши источники, 
стороны встретятся вот-вот, чтобы обсудить 
подробности контракта, который будет под-
писан на три года.
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